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Владимир Кузьмин, Татьяна Замахина

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев 
считает, что ситуация в экономике страны 
постепенно стабилизируется, но призывает 
не питать иллюзий — реальность может стать 
еще жестче, хотя Россия, уверен он, сможет 
жить и в такой реальности.

Глава правительства выступил в Государ-
ственной Думе с отчетом о работе кабинета 
министров в прошлом году. Основное со-
держание этой работы премьер предсказал 
еще год назад, также стоя на трибуне перед 
законодателями. К тому времени ситуация 
на Украине прочно заняла первые места в 
мировых выпусках новостей, а Крым уже 
месяц как вернулся в состав России. Тогда в 
словах главы правительства время от вре-
мени проскакивали упоминания о возмож-
ном ужесточении санкций и необходимости 
в таком случае минимизировать потери. 
«Правительство готово действовать в усло-
виях, когда приоритетом работы становит-
ся защита экономики и граждан от таких не-
дружественных действий, которые могут 
последовать из-за обострившейся внешне-
политической ситуации», — заверил глава 
кабинета министров в прошлогоднем отче-
те, предрекая непростой период жизни для 
страны.

— Наверное, в тот момент некоторые кол-
леги посчитали это фигурой речи, преувели-
чением, но действительность оказалась еще 
сложнее, — заявил Дмитрий Медведев вчера.

Предпринятые оперативные антикризи-
сные меры смягчили негативные эффекты, 
что можно видеть хотя бы на примере валют-
ного рынка. Однако причин для расслаблен-

ности нет, уверен председатель правительст-
ва: «Если оценивать ситуацию в целом, то 
она стабилизируется, но никаких иллюзий 
быть не должно».

— Сегодня мы сталкиваемся не только с 
краткосрочными кризисными явлениями. 
Да, мы сумели преодолеть большую часть из 
них, но если внешнее давление будет усили-
ваться, цены на нефть сохранятся на экстре-
мально низком уровне надолго, нам придет-
ся развиваться в другой экономической ре-
альности, которая будет проверять всех нас, 
что называется, по полной программе, — зая-
вил Дмитрий Медведев с трибуны Госдумы. — 
И это будет та реальность, в которой всем 
нужно будет научиться работать, решая 
сложные и ответственные задачи по разви-
тию нашей страны.

Впрочем, опыт предыдущих лет подска-
зывает премьер-министру, что Россия нау-
чилась развиваться и в таких условиях: «Я 
уверен, что мы сможем жить и в такой реаль-
ности».

Тем более что другого сценария для на-
шей страны, по сути, не было. В политике нет 
мести, но есть последствия, вспомнил глава 
кабмина слова Петра Столыпина. Для Рос-
сии эти последствия наступили после глав-
ного политического события 2014 года — воз-
вращения Крыма в состав страны. «Оно было 
единственным возможным, — не сомневает-
ся Медведев. — Мы все: и страна в целом, и 
правительство, и парламент — его поддержа-
ли, осознавая вероятные последствия, и те-
перь вместе отвечаем за минимизацию эко-
номических проблем, сохранение 
стабильности и социального разви-
тия нашего государства». 

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев рассказал 
депутатам о том, как правительство 
собирается справиться с кризисом  

Реальность без иллюзий

Татьяна Зыкова

НАСТУПАЕТ вторая волна закупок дачни-
ками семян для своих огородов. Многие на-
мучились с выращиванием рассады и теперь 
боятся снова нарваться на пустышку. 

В России сегодня, увы, раздолье для про-
дажи некачественных семян, а «честные» — в 
дефиците. Соотношение на рынке любитель-
ского огородничества примерно 70 на 30, ут-
верждает председатель общероссийской об-
щественной организации «Садоводы Рос-
сии», первый заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по информационной поли-
тике, информационным технологиям и свя-
зи Андрей Туманов.

И, извинившись за непатриотизм, заме-
чает, что даже несмотря на то, что знакомые 
бизнесмены из этой сферы часто дарят ему 
семена «лучших сортов» и «по знакомству», 
всходит из отечественного семенного товара 
лишь половина. Зато некоторые даже прос-
роченные импортные семена семи-
летней давности, припомнил Тума-
нов, идут в рост безупречно.

РЫНОК Почему 70 процентов семян овощей 
и пряностей, которыми торгуют в России, 
никогда не всходят 

Пустоцветы
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Инициатива Россиян могут обязать платить на границе 
пошлины за каждый второй планшет и третью шубу

Везу и плачу

Петр Лихоманов

В 
понедельник начальник 
Главного следственного 
управления Службы без-

опасности Украины (СБУ) Васи-
лий Вовк в эфире программы с 
символическим названием «Сво-
бода слова» сделал громкое и 
симптоматичное заявление: ре-
комендовал замолчать всем кри-
тикам режима.

«Я думаю, что в нынешнее 
время, когда практически идет 
война, нужно «украинофобам» 
если не закрыть рот совсем, то 
свою риторику уменьшить до 
нуля. Я призываю это сделать, по-
тому что это до добра никого не 
доведет», — заявил украинский 
спецслужбист. Но расшифровать 
по просьбе ведущего термин 
«украинофоб» все-таки не смог.

Заявление это высокопостав-
ленный сотрудник СБУ сделал на 
фоне отсутствия результатов в 

деле поиска убийц экс-депутата 
Олега Калашникова и писателя 
Олеся Бузины. Как рассказали 
украинским СМИ анонимные 
«источники в следственной груп-
пе», у них нет не только фоторо-
ботов возможных исполнителей, 
но даже не удалось засечь их но-
мера телефонов по биллингу. Ни-
чего не дала и найденная машина 
убийц Бузины. 

Ее владельцев найти невоз-
можно, поскольку автомобиль 
попал на Украину минуя тамож-
ню: такое «окно» открыто зако-
нодательством, если техника на-
правляется «на нужды АТО». При 
этом начальник Главного следст-
венного управления СБУ убе-
ждал аудиторию, что в резонан-
сных преступлениях «угадывает-
ся след иностранных спец-
служб», и никаких радикальных 
националистических партий и 
группировок, включая некую 
УПА, взявшую на себя ответст-

венность за аттентаты, в СБУ не 
знают. В чем с паном Вовком 
можно согласиться, так это в том, 
что за убийствами действитель-
но угадывается «иностранный 
след». Уже хотя бы потому, что 
над входом в здание Службы без-
опасности Украины висит флаг 
США.  А сайт «Миротворец», от-
куда убийцы почерпнули инфор-
мацию о жертвах, не скрывая ли-

кования сообщивший о «ликви-
дации» обоих, хоть и зарегистри-
рован на имя известной в узких 
кругах гражданки Канады, рас-
полагается на серверах головно-
го офиса НАТО — несложную ра-
боту по определению конечного 
домена провела хакерская груп-
пировка «Киберберкут».

То, что сайт «Миротворец» не 
просто не скрывает свою при-
частность к смерти Калашнико-
ва и Бузины, но его администра-
торы даже бравируют этим, ни-
кого в СБУ не смутило и на след-
ственные действия не подвигло. 

Притом что имя куратора и 
«рекламного агента» известно 
всей Украине — Антон Геращен-
ко, депутат Верховной рады от 
партии «Народный фронт», со-
ветник главы Министерства вну-
тренних дел Арсена Авакова, ла-
сково называемый сво-
им патроном в социаль-
ных сетях «пупсиком». 

Татьяна Зыкова

М
ожет быть резко 
сокращено коли-
чество импортных 
мобильных теле-
фонов, компьюте-

ров, шуб или кроссовок, которые 
физлица имеют право ввозить в 
Россию без пошлин.

И на границе придется допол-
нительно заплатить чуть ли не за 
каждую вторую зарубежную по-
купку — такие правила уже рабо-
тают в Белоруссии и могут быть 
перенесены на нашу почву.

Как раз сегодня профильные 
эксперты  Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) завершат 
обсуждение возможного введе-
ния количественных квот на ввоз 

товаров без пошлин физически-
ми лицами, сообщили «Россий-
ской газете» в ЕЭК.

На эту болезненную тему, ко-
торая часто сопровождается на 
таможне конфликтами по поводу 
того, сколько и каких наименова-
ний вещей без пошлин для лично-

го пользования может провезти 
один человек, чиновники ведут 
дебаты уже не первый год, рас-
сказала «РГ» заместитель руко-
водителя Федеральной таможен-
ной службы Татьяна Голендеева. 
По ее словам, в странах — партне-
рах по Евразийскому экономиче-

скому союзу пока существуют 
разные подходы к этой теме. И в 
ближайшее время она будет все 
более и более актуальна.

Ведь с 1 января 2016 года 
вступит в силу новый Таможен-
ный кодекс Евразийского союза, 
и нормы о ввозе товаров физли-
цами для личного пользования 
там должны быть прописаны. 
Пока действующий порядок 
установлен специальным согла-
шением России, Белоруссии и Ка-
захстана. Сейчас идет согласова-
ние проекта кодекса, и дискуссии 
вокруг квот на беспош-
линный ввоз товаров 
возобновились. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Киев составляет расстрельные списки 
в «научно-исследовательских целях»

Остановить «миротворца»

В аэропортах, не исключено, станут 
не только «просвечивать» багаж, 
но и считать его содержимое.

«РГ» проводила 
полярную станцию
в дрейф 
по Ледовитому
океану
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Австралийский доллар  41,6292
Азербайджанский манат  51,3001
Армянский драм**  11,3867
Белорусский рубль****  37,7366
Болгарский лев  29,4515
Бразильский реал  17,7923

Венгерский форинт**  19,3451
Вон Республики Корея***  49,8249
Датская крона*  77,1999
Доллар США  53,9728
Евро  57,5998
Индийская рупия**  85,9576

Казахстанский тенге**  29,0223
Канадский доллар  44,0415
Киргизский сом**  88,0045
Китайский юань*  87,0304
Молдавский лей*  29,3330
Новый румынский лей  12,9503

Новый туркменский манат  15,4252
Норвежская крона*  68,3434
Польский злотый  14,4626
СДР  74,5316
Сингапурский доллар  39,9207
Таджикский сомони*  87,9752

Турецкая лира  19,9353
Узбекский сум***  21,5203
Украинская гривна*  24,4221
Фунт стерлингов  80,2468
Чешская крона*  20,9970
Шведская крона*  61,9978

Швейцарский франк  56,1749
Южноафриканский рэнд*  44,3947
Японская иена**  45,1070

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.04.15 
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Любовь 
Барыкина пред-
ставила выстав-
ку «Искусство 
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Экс-президента 
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«Рыбная неде-
ля» сулит 
москвичам 
богатый 
 ассортимент 
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Игроки СКА 
и «Ак Барса» 
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в сборную 
России 
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Начались 
 испытания 
«спасателя» 
для космонав-
тов 

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

 20 тысяч рублей из средств материн-
ского капитала можно будет потратить 
на любые нужды семьи/ стр. 14

 Судимым за преступления небольшой 
и средней тяжести позволят усыновить 
ребенка / стр. 14

 Наедине и без «прослушки» смогут 
встречаться осужденные 
со священниками / стр. 14

Акцент

 Сегодня без пошлин можно 
ввозить товаров на 10 тысяч 
евро авиапассажирам 
и на 1500 — всем остальным

ЦИФРА

11
ТЫСЯЧ
человек значатся в базе данных 
сайта «Миротворец»
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Президент потребовал 
ускорить помощь 
жителям Хакасии, 
пострадавшим 
от пожаров
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ВЛАСТЬ Кремль надеется 
на помощь общества 
в борьбе с коррупцией 

Взятки 
не гладки

Виталий Петров

КРЕМЛЬ рассчитывает на более эффективное взаимо-
действие общественных организаций с государственны-
ми структурами в борьбе с мздоимством. Вчера об этом 
заявил начальник Управления президента по вопросам 
противодействия коррупции Олег Плохой на заседании 
экспертного совета при этой структуре.

Чиновник убежден, что борьба с коррупцией может 
быть эффективна только при условии вовлечения в нее 
общественных институтов. «Мы не закрываемся от 
сложных вопросов и надеемся на помощь общества. Го-
сударство совместно с ним должно жестко реагировать 
на все факты коррупции, невзирая на чины и ранги», — 
подчеркнул Плохой.

В Кремле надеют-
ся на принципиаль-
ную позицию обще-
ства по всем аспек-
там антикоррупци-
онной борьбы. По 
мнению Плохого, 
нельзя допускать 
подмены этого про-
цесса политиканст-
вом и самопиаром.  

Тем не менее гра-
жданское общество 
состоит не только из альтруистов. По словам Плохого, 
есть немало так называемых «борцов с коррупцией», ко-
торые и сами подвержены деформирующим рискам. 
Именно поэтому эффективное взаимодействие общест-
венных организаций с органами государственной и му-
ниципальной власти должно основываться на соблюде-
нии требований законодательства, а также нравствен-
ных норм: честности, неподкупности, ответственности.

При работе с общественными организациями Кремль 
намерен уделять особое внимание регионам. Проблема в 
том, что люди на местах часто сталкиваются с явными 
проявлениями коррупции, но не знают, как получить 
квалифицированную помощь и куда обратиться. Плохой 
убежден, что общественные организации могли бы иг-
рать здесь определяющую роль. 

С другой стороны, НКО не всегда удовлетворены ин-
формированностью о деятельности органов власти в 
сфере противодействия коррупции. Как следствие, воз-
никают различные мифы об уровне коррумпированно-
сти различных должностных лиц. В Кремле полагают, что 
общественные организации, выступающие от имени гра-
жданского общества, должны осуществлять свою дея-
тельность, исходя из общественного интереса. Попытки 
же воспользоваться антикоррупционной темой в ко-
рыстных целях, а также в интересах частных лиц попро-
сту недопустимы. С другой стороны, госструктуры долж-
ны предоставлять им достаточный объем информации.

Плохой рассказал, что в ноябре этого года в Москве 
впервые пройдет конференция государств — участников 
Конвенции ООН по борьбе с коррупцией. На полях этого 
мероприятия будет предусмотрена и площадка с участи-
ем общественных организаций. 

Везу и плачу
Как рассказала Татьяна 
Голендеева, сейчас на 
таможне существуют 

стоимостные и весовые ограниче-
ния (количественные — по литрам 
и граммам в руки для алкоголя и 
табака) — авиапассажиры вправе 
ввозить для личного пользования 
без пошлин на 10 тысяч евро, 
остальные граждане, пересекаю-
щие таможню на всех других ви-
дах транспорта, — на полторы ты-
сячи евро. При этом вес груза не 
может превышать 50 килограм-
мов.

Таможенники должны убе-
диться не только в том, что физи-
ческие лица не превысили эти 
нормы, но и что, к примеру, обна-
руженные в поклажах пассажи-
ров пятнадцать пар кожаной об-
уви или несколько костюмов 
предназначены для родственни-
ков и вовсе не являются коммер-
ческой партией для продажи. По 
этому поводу из-за нечетких 
норм и возникают конфликты. 
Пассажиры пытаются доказать, 
что пять мобильных телефонов — 
это подарки для семьи и друзей. 
Само собой отсюда появляется 
почва и для коррупционной со-
ставляющей.

Вполне возможно, что новый 
Таможенный кодекс решит часть 
проблем.  Но в будущем, не 
исключено, что порядок ввоза то-
варов в Россию могут и пересмо-
треть. С 10 марта 2015 года член 
Евразийского союза, Белорус-
сия, уже ужесточила нормы бес-
пошлинного ввоза физическими 

лицами иностранных гаджетов и 
планшетов, бытовой техники, 
компьютеров, сантехники, элек-
троники, мопедов, автопокры-
шек и целого ряда других това-
ров. Цель — защитить отечествен-
ного товаропроизводителя. В ре-
спублике сегодня производятся 
свои холодильники, телевизоры, 
электроника. Поэтому и понадо-
бились квоты.

По новым правилам физиче-
ское лицо может ввести в Бело-
руссию один раз в три года по од-
ной единице из этих и других ка-
тегорий потребительских това-
ров. Ранее их разрешалось вво-
зить один раз в год. Следователь-
но, теперь привезти из-за рубе-

жа, например, два планшетных 
компьютера бесплатно уже не 
получится — второй будет обла-
гаться пошлиной. Из автомо-
бильных шин в течение двух лет 
можно беспошлинно привезти 
один комплект из четырех штук и 

то, если у человека есть собствен-
ный автомобиль. При этом на то-
вары с уплатой совокупного та-
моженного платежа ограничения 
не распространяются.

Как сообщали ранее «Россий-
ской газете» в Евразийской эко-
номической комиссии, на ее пло-
щадке с целью распространения 
подобных действительно жест-
ких норм на Россию, Казахстан и 
Армению это нововведение стра-
ны-партнеры обсуждать не будут. 
Каждая страна интеграционного 
объединения имеет право вво-
дить собственные нормы, свя-
занные с защитой ее экономики и 
потребительского рынка, уточ-
нили в ЕЭК. 

Однако в Евразийской эконо-
мической комиссии не исключи-
ли, что в дальнейшем при введе-
нии норм беспошлинного ввоза в 
ЕАЭС опыт Белоруссии будет 
учитываться.

Президент Владимир Путин оценил последствия сибирских пожаров

Когда деревни были...
Кира Латухина, Абакан

И
з Сочи президент вы-
летел в Хакасию оце-
нить ущерб от охва-
тивших регионы Си-
бири природных по-

жаров. Уже утром по местному 
времени глава государства пого-
ворил с жителями, выслушал чи-
новников и губернаторов, после 
чего обещал скоро дать поруче-
ния, а затем вернуться и все про-
верить.

Первым делом Владимир Пу-
тин посетил центр временного 
размещения пострадавших от по-
жаров в Абакане, где потребовал 
не затягивать с подсчетом ущерба 
и компенсациями. Он также пре-
дупредил, что жителям нужно 
предоставить документы без во-
локиты. Должностные лица, ви-
новные в распространении пожа-
ров, должны нести ответствен-
ность, заявил президент. Впро-
чем, сами жители пытались защи-
тить чиновников. Сначала одна 
женщина пожаловалась на задер-
жание начальника местной по-
жарной охраны. Нужно понять, 
кто за что должен нести ответст-
венность, заметил глава государ-
ства: просто так никого не будут 
привлекать, и если выяснится, 
что кто-то в чем-то виноват, пусть 
отвечает.

Другая жительница вступи-
лась за чиновников, которых вы-
зывают на допросы. «Вы не пере-
живайте за начальников», — отве-
тил ей Путин, предположив, что 
эту тему рекомендовал поднять 
глава республики. «Я ничего не 
знал», — вмешался Виктор Зимин. 
«Посадите нас чуть попозже, дай-
те поработать», — полушутя ска-
зал он.

«Если люди не виноваты ни в 
чем, никто специально никого 
преследовать не будет», — заверил 
глава государства. «Если люди си-
дят на своих местах и не делают 
ничего — это одно дело. А если они 
выполняют свои обязанности це-
ликом, но стихия сильнее — то это 
другая ситуация», — сравнил он. И 
никто только для формальности 
привлекать к ответственности не 
будет, уверен Путин.

Также президент поговорил с 
женщиной, которая во время Пря-
мой линии просила о помощи по-
страдавшим от пожаров. Ее дом 
удалось спасти. Но она с болью 
вспоминала, как огонь пришел в 
деревню. «Все будет хорошо! Не 
переживайте», — ободрил ее глава 
государства.

На совещании речь шла о том, 
что нужно сделать для ликвида-
ции последствий стихии и как 
предупредить подобные траге-
дии. По предварительным дан-
ным, уничтожено около двух ты-
сяч домов, в зоне бедствия оказа-
лись 39 населенных пунктов. Пра-
вительство оперативно выделило 
687 млн рублей. Но этого мало. «В 
самые короткие сроки нужно про-
вести детальную оценку ущерба», 
— поручил президент. От этого бу-
дет зависеть, как быстро будет 
развернута работа по восстанов-
лению жилья и инфраструктуры. 
«Прошу не тянуть», — предупре-
дил он. Работы надо завершить к 
сентябрю. «Чтобы у людей к зиме 

уже была крыша над головой, что-
бы дети в школу могли пойти», — 
объяснил глава государства. Важ-
но также восстановить рабочие 
места и помочь аграриям. «Мы 
постоянно говорим о том, что не-
обходимы превентивные меры», 
— заметил Путин. Но анализ ситу-
ации показал, что эффективность 
противопожарных и других мер 
пока низкая. Природные пожары 
часто вызваны человеком. И та-
кое повторяется из года в год, кон-
статировал он, предложив посмо-
треть, что можно сделать по ли-
нии законодательства.

Полпреду президента в Сибир-
ском федеральном округе Нико-
лаю Рогожкину глава государства 
поручил осуществлять на месте 
общую координацию работы ор-
ганов власти по ликвидации по-
следствий бедствия. «Но нам ну-
жен и в правительстве такой коор-
динатор», — решил Путин. Это 
должен быть специальный центр 
— «интегратор», который «подве-
дет потребности каждого постра-
давшего региона, каждого челове-
ка, выработает единый подход и 

будет держать это под своим 
контролем», уточнил он.

Глава государства обратил 
внимание на расходование 
средств: они должны пойти на 
ликвидацию последствий стихий-
ного бедствия, на помощь постра-
давшим. Путин обещал дать все 
поручения в течение двух дней и 
сообщил, что через месяц-полто-
ра еще раз приедет в Хакасию. А 
после совещания пригласил главу 
управления Следственного коми-
тета по республике на разговор.

Чрезвычайная ситуация сло-
жилась в результате «аномальных 
изменений погоды, несанкциони-
рованных сельскохозяйственных 
палов и сжигания мусора на част-
ных подворьях», уверен глава 
МЧС Владимир Пучков. Наиболее 
сложная обстановка была на тер-
риториях Хакасии, Красноярско-
го и Забайкальского краев.

Оценка ущерба завершится в 
ближайшие дни. Удалось отстоять 
от пожаров более 70 тысяч домов, 
объектов социальной инфра-
структуры. Погибли 34 человека, 
пострадали более 7,5 тысячи жи-

телей. За медпомощью обрати-
лись более 1,4 тысячи человек, в 
стационарах сейчас 77 постра-
давших. Развернуто 34 пункта 
временного размещения.

«Примеров такой аномальной 
ситуации у нас еще не было», — 
сказал Зимин, добавив, что в Ха-
касии вопросы безопасности — на 
особом контроле.

Республику накрыл циклон, 
который закачал воздух из Сред-
ней Азии, пояснил глава региона. 
Стало как в Сахаре. Резко обо-
стрилась пожароопасная ситуа-
ция. Задул сильный ветер. «В тече-
ние часа одновременно загоре-

лось более тысячи домов», — кон-
статировал он. И чтобы потушить 
их, потребовалось бы более 3 ты-
сяч пожарных машин.

Нужен глубокий анализ и вы-
работка мер в аналогичных ситуа-
циях, убежден Зимин. «Это была 
стихия, которую невозможно 
было остановить, — утверждал он. 
— Стена огня достигала пяти ме-
тров, скорость его распростране-
ния — более 40 км в час».

Региональный лидер попросил 
президента не торопиться с выво-
дами. «Знаю ваше мнение, ваше 
правило в жизни: виновные долж-
ны быть найдены... только бы не 

крайних нам найти в этой ситуа-
ции», — опасался он.

Также на совещании просили 
пересмотреть систему оплаты 
труда пожарных, чтобы она не 
стимулировала их тушить огонь 
подольше. 

А глава минтруда Максим То-
пилин предложил отправить де-
тей из пострадавших семей отды-
хать на юг, а для обеспечения за-
нятости привлечь граждан к вре-
менным работам.

Акцент

 Чтобы у людей к зиме 
уже была крыша над головой, 
чтобы дети в школу
могли пойти

Публикацию комментирует 
Александр Шаталов
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Читайте также: У интернет-
торговли появятся 
таможенные представители 
www.rg.ru/art/1104555

Нельзя допускать 
подмены антикор-
рупционного про-
цесса политиканст-
вом и самопиаром

Жительница села Вершино-Биджа Надежда Макарова обратилась к президенту во время «Прямой линии» — теперь президент приехал к ней.

Первым фигурантом уголовного расследования о пожарах 

в Хакасии стал начальник отряда противопожарной служ-

бы. Он уже задержан в рамках расследования, которое ве-

дет Главное следственное управление СКР. Напомним, 

дело возбудили  из-за гибели  31 человека  при  массовых 

пожарах в  Хакасии.

Как заявил корреспонденту «РГ» официальный представи-

тель СК Владимир Маркин,  вчера начались  первые задер-

жания. По подозрению в халатности задержан начальник 

отдела противопожарной службы по Ширинскому району 

Хакасии  Виктор Зенков.

По версии следствия, он, имея данные  о развитии пожаров 

и необходимости введения 3-го ранга их сложности, лично 

не выехал на место пожара и не организовал спасение лю-

дей, не дал указание диспетчеру пожарной части об инфор-

мировании центрального пункта пожарной связи респу-

бликанской службы  пожаротушения.  Зенков  не потребо-

вал   дополнительных сил для ликвидации огня. Следствие 

попросило суд  об избрании в отношении Зенкова меры 

пресечения в виде заключения под стражу. Маркин гово-

рит, что следствием будет дана оценка действиям  руково-

дителей пожарной службы  Хакасии, чиновников, ответст-

венных за  противопожарную безопасность.

О неблагоприятной обстановке в создании системы обес-

печения пожарной безопасности, основными элемента-

ми которой являются органы госвласти и местного самоу-

правления, говорят местные жители. По их мнению, мест-

ные власти не приняли  мер по информированию и эваку-

ации населения,  даже зная о начале стихийного развития 

пожаров. Так, в Ширинском районе , где число жертв са-

мое большое — 14 погибших  и более 500 сгоревших до-

мов, местные жители были оставлены один на один с бе-

дой. Большинство  узнали о пожаре, когда пламя подсту-

пило к домам. Маркин говорит, что следствие  проверит и 

эффективность использования бюджетных средств, вы-

деленных на противопожарные мероприятия. В этом  

году бюджетом республики на эти цели предусмотрено 14 

миллионов рублей. В минувшем году, например, на проти-

вопожарное обеспечение дома правительства было ис-

требовано 400 тысяч рублей, а на приобретение мебели — 

7 миллионов рублей, а в 2013 году на ремонт двух этажей 

дома правительства — более 14 млн рублей, то есть боль-

ше, чем на противопожарные мероприятия для всей ре-

спублики.

Подготовила Наталья Козлова

СЛЕДСТВИЕ

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1109888

Таможня должна убедиться, 
что «лишняя» пара обуви 
предназначена не для продажи.
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Доля продовольственных товаров за первые два месяца этого года в 
структуре экспорта составила 8,4 процента. 
 По сравнению с январем—февралем 2014 года объемы этих поставок 
увеличились на 13,4 процента, сообщает ФТС.
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МЧС Юг Сибири 
усилят группировкой 
пожарных дронов

Робот идет в огонь

Тимофей Борисов

В ПОСТРАДАВШИЕ от пожа-
ров районы вместе с гуманитар-
ной помощью начинает прихо-
дить и новейшая спасательная 
техника. За несколько дней ко-
мандировки на юг Сибири прихо-
дилось не раз наблюдать, как по-
горельцы жалуются пожарным.

— Почему вы этот дом отстоя-
ли, а мой нет? — жаловалась на 
моих глазах хозяйка сгоревших 
кур и дачного домика в коопера-
тиве «Забайкалец». 

— Женщина, ну вы же видели, 
что мы работали, что было в на-
ших силах — все сделали. Сами 
же видели, какой силы огонь 
был, — ответил тогда заплакан-
ной дачнице руководитель по-
жарного расчета. И действитель-
но, пожарные не скрывают, что 
техники не хватило на тот объем 
и территорию, которую мгно-
венно охватил огонь во многих 
местах. Так было в Хакасии, так 
было в Забайкалье и Бурятии. 
Сейчас пожарные как страшный 
сон вспоминают, что тревожные 
звонки на пульт пожарных ча-
стей стали поступать одновре-
менно из разных мест с переры-
вами в три—пять минут. Задейст-
вовали всю технику и все силы. 
Оказалось — мало. Но теперь си-
туация должна измениться. А все 

потому, что МЧС укомплектовы-
вает части беспилотной и робо-
тизированной техникой. Вчера у 
пожарных Читы появился нови-
чок: робот-пожарный МУПР (мо-
бильная установка пожаротуше-
ния роботизированная). У него — 
первое боевое дежурство. Задача 
— участвовать в тушении круп-
ных пожаров, а также вести раз-
ведку в опасной среде. МУПР не-
велик, у него огнеупорный кор-
пус, он легко добирается до тех 
мест, куда не попадет даже опыт-
ный спасатель. МУПР крутит 
«головой», подавая воду как кон-
центрированной струей, так и 
распыленной, быстро меняет по-
зицию, попутно увеличивая 
дальность «обстрела». Также в 
Забайкалье поступили и беспи-
лотные летательные аппараты — 
гексокоптеры. 

К слову, в сгоревшем поселке, 
когда погорелица жаловалась 
спасателю, МЧС уже опробовало 
эти дроны. Через специальный 
экран оператор в режиме онлайн 
видит сверху, что творится на 
земле. Благодаря имеющейся 
технике добровольные и профес-
сиональные спасатели отстояли 
от пожаров на юге Сибири более 
70 тысяч жилых домов. Об этом 
сообщил вчера в Абакане ми-
нистр по чрезвычайным ситуа-
циям Владимир Пучков.
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Реальность без иллюзий
Для России, полагает 
премьер, этот момент 
стал началом отсчета 

новой эпохи, для жителей по обе 
стороны Керченского пролива — 
восстановлением исторической 
справедливости, сравнимым с 
падением Берлинской стены и 
объединением Германии или с 
возвращением Китаю Гонконга и 
Макао.

— Беспрецедентное политиче-
ское и экономическое давление — 
это плата за нашу с вами пози-
цию, но и власть, и общество по-
нимали, что иного пути у нас нет, 
чем бы нам это ни грозило, — под-
черкнул председатель правитель-
ства единство мнений.

Впервые не только в истории 
России, но и во всем XX веке наша 
страна столкнулась с влиянием 
сразу двух негативных внешних 
факторов. Санкции хорошо зна-
комы еще со времен Советского 
Союза, хотя, считает глава кабми-
на, действующему правительству 
тяжелее, чем их предшественни-
кам. «По интенсивности послед-
няя санкционная волна, может 
быть, самая мощная», — подчер-
кнул Медведев. Потери от введен-
ных ограничений в 2014 году ряд 
экспертов оценивает в 25 милли-
ардов евро (1,5 процента ВВП), а в 
2015 году они могут увеличиться 
в несколько раз. В дополнение на 
российскую экономику давит па-
дение цен на нефть.

Это определило сложное эко-
номическое положение. В резуль-
тате в прошлом году рост ВВП со-
ставил всего 0,6 процента, упал 
курс рубля, инфляция подскочила 
до 16 процентов, стали сокра-
щаться реальные доходы населе-
ния. «В текущем году эти негатив-
ные тенденции сохраняются», — 
констатировал глава правитель-
ства. В январе—марте ВВП снизил-
ся приблизительно на 2 процента, 
объем промышленного производ-
ства — на 0,4 процента по отноше-
нию к первому кварталу прошло-
го года. 

Однако, оговорился премьер, 
не все российские проблемы при-
шли извне. «Экономические по-
следствия крымского решения 
были бы легче, если бы в нашей 
экономике не накопился ряд вну-
тренних проблем, которые мы не 
успели решить, и это тоже нужно 
откровенно признать», — призвал 
он.

Для правительства краеуголь-
ным камнем антикризисной ра-
боты является смягчение послед-
ствий кризиса для россиян, чтобы 
этот период граждане прошли 
максимально безболезненно. 
«Несмотря ни на что мы наши со-
циальные обязательства полно-
стью исполняем, — заверил Дмит-
рий Медведев. — Ни у кого не 
должно быть сомнений: как бы ни 
было трудно, будут выплачивать-
ся зарплаты, будут индексиро-
ваться пенсии».

— Социальная стабильность — 
одно из важнейших достижений 
последнего времени. Мы будем 
делать все, для того чтобы ее со-
хранить, — заявил глава кабми-
на. — И план первоочередных ме-
роприятий в этом смысле являет-
ся не только антикризисным, но и 
социальным, поскольку он разви-
вает те решения, которые были 
приняты в социальной сфере и 
принесли хороший результат.

В частности, изменилась де-
мографическая ситуация: выро-
сла продолжительность жизни, 
на 10 процентов снизилась мла-
денческая смертность, увеличи-
лась рождаемость. Успешные 
программы правительство гото-
во поддерживать дополнитель-
ным финансированием. «Эконо-
мить на детях мы не будем», — 
сказал премьер и выделил допол-
нительные 20 миллиардов ру-
блей на строительство новых дет-
ских садов.

Принципиальная позиция пра-
вительства — сохранение низкого 
уровня безработицы. Сейчас он 
составляет 5,8—5,9 процента и не-
значительно превышает уровень 
прошлого года. «Мы можем с уве-
ренностью сказать, что пессими-
стические прогнозы на рынке 
труда пока не оправдываются», — 
заключил глава кабмина.

Социальная политика опреде-
ляет все антикризисные шаги 
правительства, цели которого не 
ограничиваются только тушени-
ем пожара, а ставят задачу обес-
печить стабильный рост всех без 
исключения отраслей российской 
экономики. «В плане есть кон-
кретные шаги, которые должны 
помочь производителям не толь-
ко быстро адаптироваться к но-
вым условиям, но и развиваться, 
максимально используя те благо-
приятные возможности, которые 
появились в связи с ограничения-
ми на ввоз ряда товаров в нашу 
страну и ослаблением рубля», — 
напомнил Медведев содержание 
документа.

Все механизмы требуют соот-
ветствующего финансирования, а 
лишних средств сейчас у государ-
ства нет и взять на стороне не по-
лучится. «Если мы хотим преу-
спеть, то должны надеяться толь-
ко на самих себя», — процитиро-
вал председатель правительства 
автора сингапурского экономиче-
ского чуда Ли Куан Ю. Руководст-
вуясь этим принципом, кабмин 
задействовал все внутренние ин-
вестиционные возможности, в 
том числе накопленные в прош-
лый период, чтобы помочь бюдже-
там регионов, банковской сфере, 
сельскому хозяйству и остально-
му реальному сектору экономики. 

Особое внимание уделяется 
проектам замещения импортных 
товаров в тех категориях, где за-
висимость не просто велика, а 
способна даже привести к серьез-
ным сбоям в работе целых отра-
слей. «Понятно, что речь не идет о 
хозяйственной самоизоляции», — 
подчеркнул премьер, добавив, 
что импортозамещение реализу-
ется там, где это экономически 
оправданно.

Ряд депутатов предложили по-
дойти к вопросу помощи карди-
нально и, например, просто про-
стить регионам долги перед феде-
ральным бюджетом. Дмитрий 
Медведев заявил, что против не-
стандартных решений ничего не 
имеет, но на такой шаг правитель-
ство вряд ли пойдет: «Если просто 
полностью освободить от уплаты 
долгов, то это, как правило, к со-
жалению, провоцирует только 
одно — никогда больше никто ни-
чего платить не будет».

Не согласен председатель пра-
вительства и с утверждениями, 
что текущий кризис надо исполь-
зовать, чтобы все изменить и во-
обще начать жить по другой эко-
номической модели. «Они непра-

вильные. Все наши приоритеты, 
наши стратегические установки 
должны остаться прежними, и 
они останутся такими», — ответил 
премьер таким мнениям. 

Эффект от их реализации — но-
вые условия жизни — должна по-
чувствовать как экономика, так и 
граждане. Эта работа может стро-
иться только на основе общест-
венного согласия, скоординиро-
ванных действий всех ветвей 
власти и широкого диалога раз-
личных политических сил. «Об-
щий результат важнее любых си-
юминутных политических вы-
год», — взывал Дмитрий Медведев 
к законодателям.

— Великое дело налагает на нас 
и великий подвиг, призывает к ве-
ликому труду. Пожелаем друг дру-
гу и самим себе, чтобы у всех нас 
достало сил для того, чтобы выне-
сти его на своих плечах на благо 
избравшего нас народа, на благо 
Родины, — наставлял премьер-ми-
нистр сказанными век назад сло-
вами русского правоведа Сергея 
Муромцева.

Что касается вопросов и вы-
ступлений депутатов, то самую 
резонансную тему в ходе обще-
ния с Дмитрием Медведевым под-
нял член Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Валерий Трапезни-
ков («Единая Россия»). Он пред-
ложил начать повышение пенси-
онного возраста с парламентари-
ев, а также министров и других 
госслужащих. Напомним, что ра-
нее, как уже писала «РГ», такую 
возможность предлагал обсудить 
на заседании «Открытой трибу-
ны» в Госдуме зампред нижней 
палаты от той же фракции Андрей 
Исаев. Задавая свой вопрос на эту 
тему, Трапезников напомнил, что 
инициатива о повышении пенси-
онного возраста исходит от эко-
номического блока правительст-
ва. «Я как рабочий, как депутат, 
считаю, что абсолютное боль-
шинство населения к этому реше-
нию еще не готово, о чем совер-
шенно справедливо сказал прези-
дент во время Прямой линии, — за-
явил парламентарий. — Но мы мо-
гли бы сделать первый шаг. Я 

предлагаю, чтобы мы, депутаты 
Государственной Думы, приняли 
решение о том, что депутатская 
пенсия начинает выплачиваться 
нам с 65 лет, а страховая, естест-
венно, с 60. И прошу вас поддер-
жать такое же решение в отноше-
нии членов Совета Федерации, 
региональных депутатов, мини-
стров и государственных и муни-
ципальных служащих». Позже во 
фракции «ЕР» пояснили, что хо-
тят платить пенсии депутатам и 
чиновникам женщинам с 60 лет, а 
для мужчин — с 65 лет. 

«Я согласен с вами, что значи-
тельная часть депутатов, государ-
ственных служащих в принципе 
не торопится на пенсию и готова 
работать долго, — ответил глава 

правительства. — Но если они го-
товы работать долго, то почему 
такую возможность для этого не 
создать? Тем более что ряд реше-
ний на эту тему принимался, в 
том числе по ряду государствен-
ных должностей в указе президен-
та 2012 года». Дмитрий Медведев 
согласился, что такая инициатива 
достойна обсуждения. 

В целом же говоря о вопросе 
повышения пенсионного возра-
ста для всех россиян, Дмитрий 
Медведев отметил, что это очень 
щепетильная тема и к ней надо от-
носиться максимально внима-
тельно. Он признал, что россияне 
действительно стали жить доль-
ше. При этом ныне действующий 
пенсионный возраст — 60 и 55 
лет — был установлен в 1932 году, 
при этом средняя продолжитель-
ность жизни тогда была 35 лет. И 
все же решение о повышении пен-
сионного возраста можно прини-
мать только после «многоплано-
вой, очень аккуратной дискус-
сии», подчеркнул глава прави-
тельства. «Решение не должно за-
трагивать тех людей, которые уже 
сейчас готовы выходить на пен-
сию», — особо отметил он. 

После этого разговора Трапез-
ников счел дело с пенсиями для 
депутатов и чиновников решен-
ным. Законопроект о выплате спе-
циальных пенсий этим категори-
ям граждан с 65 лет может быть 
принят Госдумой в первом чтении 
в весеннюю сессию, сообщил он 
позже журналистам. «Сейчас 
Дмитрий Анатольевич дал указа-
ние правительству, я дождусь за-
конопроекта, который поступит в 
наш комитет», — сказал парламен-
тарий, пояснив таким образом, 
что сам не намерен выступать в 
роли разработчика. 

Кроме пенсий одна из главных 
проблем, волнующих россиян, 
это, конечно, рост цен. Вопрос на 
эту тему Дмитрию Медведеву за-
дал председатель Комитета Госду-
мы по бюджету и налогам Андрей 
Макаров («ЕР»). Обрисовав про-
блему, он предложил правитель-
ству пресечь практику, при кото-
рой недобросовестные лица на-
живаются на импортозамещении 

и получают сверхприбыли. Пар-
ламентарий привел в качестве 
примера ситуацию: «Правитель-
ство выделяет средства, скажем, 
на лекарства, поддержку села, но 
эти средства, как мы слышали на 
Прямой линии с президентом, да-
леко не всегда доходят до ферме-
ра, а остаются у тех, кто на самом 
деле пользуется этим, чтобы по-
лучать сверхприбыль». В связи с 
этим политик напомнил, что в де-
кабре со ссылкой на падение ру-
бля сильно подорожали продук-
ты, несмотря на то, что они были 
закуплены заранее. Например, в 
цене на хлеб 40 процентов соста-
вила торговая наценка сетей, со-
общил депутат.

Макаров оговорился, что не 
предлагает административно ог-
раничивать цены, поскольку «пу-
стые прилавки никому не нуж-
ны». Тем не менее он назвал меры, 
предпринимаемые прокуратурой 
и Федеральной антимонопольной 
службой, явно недостаточными.

Реагируя на его выступление, 
глава правительства подчеркнул, 
что тоже не является сторонни-
ком административного регули-
рования цен. «Я, как и вы, помню 
пустые полки, — сказал он. — Но 
иногда, когда посмотришь, как ве-
дут себя отдельные виды предпри-
нимателей в кризисные ситуации, 
удивляешься тому, насколько 
аморально их поведение». «Это 
элементарная жадность», — резю-
мировал Медведев, говоря о ситу-
ации на рынке продовольствия и 
лекарств. Однако власти, рассу-
ждал он, обратят внимание на 
сверхприбыли, готовя решения 
по регулированию торговой дея-
тельности. На это, в частности, 
направлены поправки в закон о 
торговле, которые глава кабмина 
считает достойными поддержки.

Особое внимание было уделе-
но ценам на лекарства. Отвечая на 
вопросы по этой проблематике, 
Дмитрий Медведев заявил, что 
правительству, по всей видимо-
сти, придется дотировать произ-
водство медпрепаратов низшего 
ценового диапазона. «По этому 
сегменту происходит некоторое 
выбывание, и нас это не может не 
настораживать», — пояснил глава 
кабмина.

Парламентариев волновало, 
насколько именно будут проин-
дексированы цены на лекарства 
низшего ценового диапазона. 
Идет дискуссия, отвечал премьер-
министр: так, представители фар-
мацевтической промышленности 
просят прибавить аж 80 процен-
тов. Лагерь их оппонентов предла-
гает ограничиться индексацией 
по инфляции. Возобладает ком-
промиссное решение, анонсиро-
вал Медведев.

К теме импортозамещения, ко-
торое позволит бороться с ростом 
цен, возвращались еще не раз. В 
частности, Дмитрий Медведев со-
гласился с парламентариями, что 
для этого надо восстанавливать 

аграрную науку — ряд институтов, 
по его словам, до сих пор «на боку 
лежат». Именно в эту сферу, счи-
тает он, нужно направить инве-
стиции. 

Депутатов по традиции волно-
вала судьба материнского капита-
ла. Так, эту тему поднял в своем 
выступлении лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов. Эта 
программа оправдала себя и 
должна быть сохранена с учетом 
новых условий, считает премьер-
министр. «Нам предрекали выми-
рание, а мы растем, — напомнил 
премьер. — Вот лучшее доказатель-
ство правильности этого курса». 

Выступая от фракции, лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский 
предложил правительству в каче-
стве антикризисной меры «отвя-
зать рубль от доллара» и держать 
«вывоз валюты под контролем». 
Он также выразил уверенность, 
что «ЦБ РФ не должен быть неза-
висимым, он должен подчиняться 
парламенту». Жириновский об-
рушил на главу кабмина еще це-
лый ряд инициатив — в частности, 
предложил повысить минималь-
ную зарплату в два раза, «иначе 
люди не смогут нормально суще-
ствовать». Коммунисты были на-
строены критично. Выступая по-
сле завершения отчета от фрак-
ции, лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов обрушился на финансово-
экономический блок правитель-
ства, уличив его в «откровенно 
слабом профессионализме». Зю-
ганов высказал мнение, что при-
чина кризисных явлений в эконо-
мике во многом заключается в от-
казе от валютного регулирования 
во время падения цен на нефть. 
Лидер фракции «Единая Россия», 
вице-спикер Госдумы Владимир 
Васильев выступил с отповедью 
позиции КПРФ. Он напомнил, что 
курс определяет избранный наро-
дом президент, «который как ни-
какой другой руководитель в 
мире работает напрямую со сво-
им народом». 

Отвечая критикам от парла-
ментской оппозиции, Дмитрий 
Медведев в заключительном сло-
ве призвал помнить, что в рыноч-
ной экономике кризисы были и 
будут, и это надо учитывать в эко-
номической жизни. «Мы давным-
давно должны привыкнуть: ры-
ночная экономика по своей при-
роде циклична. Этого никто не от-
менял», — заявил он. Премьер счи-
тает, что в этом и слабость рыноч-
ной экономики, и ее сила, «пото-
му что она реанимируется, отра-
стает». «А вот плановая экономи-
ка как легла, так уже и не подня-
лась», — подчеркнул глава прави-
тельства.

Премьер считает, что ситуация 
в экономике страны постепенно 
стабилизируется, но расслабляться 
еще рано.

Акцент

 Для правительства краеу-
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К МИРНОМУ 
СОСУЩЕСТВОВАНИЮ
ПРЯМАЯ линия президента России на прошлой неделе 
не принесла новых установок во внешнеполитической 
сфере, но стала индикатором настроя власти. Россий-
ский лидер повторил привычные слова и оценки, однако 
без страсти и напора, которые отмечали многие его пу-
бличные выступления в последние годы. В словах Пути-
на не прозвучало желания эскалации, стремления «до-
жать».Скорее звучит фатализм, но не безнадежный, а 
спокойный. Да, сложилась определенная ситуация, она 
надолго (например, с санкциями, отношениями с Запа-
дом), надо искать возможности, как ее использовать. 

Интересный момент — вопрос о попытках уровнять ста-
линизм и нацизм. Сначала традиционное объяснение, по-
чему «уродство сталинского режима» несопоставимо с на-
цистскими преступлениями. А потом: «Наши предшест-
венники дали определенный повод для этого. Почему? По-

тому что после Вто-
рой мировой войны 
мы пытались навя-
зать многим восточ-
ноевропейским стра-
нам свою модель раз-
вития — и делали это 
силой, надо это при-
знать, и в этом ниче-
го нет хорошего, и 
это нам аукается се-
годня». И далее: 
«Примерно так же 
ведут себя сегодня 
американцы, пыта-
ясь навязывать свою 
модель практически 
по всему миру, и их 
тоже ждет неудача».

На фоне интен-
сивной кампании 
против очернения 
прошлого (а иногда 

складывается впечатление, что под этим теперь уже подра-
зумевается любое сомнение в действиях СССР) — поворот 
нестандартный. Чего стоит само сравнение тогдашних со-
ветских действий с сегодняшними американскими, кото-
рые для Путина, как известно, — самое неприемлемое. В об-
щем, сигнал тем, кто намерен построить российское буду-
щее исключительно из деталей недавнего прошлого.

Если попытаться суммировать смысл «Прямой линии» 
(и кстати, ее развития в интервью ВГТРК), то подведена 
черта под периодом, насыщенным эмоциями и события-
ми. Накал прошлого года поддерживать постоянно невоз-
можно — ни общество, ни истеблишмент не могут все вре-
мя жить в режиме стресс-теста. Возвращения в отношени-
ях с Западом к прежней ситуации тоже не будет. Неважно, 
сохранятся санкции или нет, прежняя основа для взаимо-
действия утрачена, потому что она уходит корнями в рас-
становку сил 1990-х годов.

Статус-кво, создавшийся после окончания (или как 
минимум приостановки) активной фазы войны на Украи-
не, Москву устраивает больше, чем любой другой вари-
ант из возможных. Можно сказать, что в отношениях с 
США и Европой начинается «замороженный конфликт», 
который никому не нравится, но лучше для всех сторон, 
чем конфликт острый.

Владимир Путин не случайно посвятил много времени 
российским макроэкономическим показателям. Похоже, 
что руководство страны само приятно удивлено тем, что 
ситуация под контролем, а где-то и улучшается. Слишком 
мрачными были прогнозы конца прошлого года. Экономи-
ка выдержала удар, и это, судя по всему, приводит к выво-
ду, что такое положение вещей может быть устойчивым и 
долгосрочным. Кремль, конечно, не заинтересован в уже-
сточении внешнего давления, но не будет предпринимать 
особых усилий и для того, чтобы это давление снизить. 
Тоже фаталистический подход — как будет, так и будет, но 
худшее позади.

Если использовать терминологию прошлого, сниже-
ние противостояния означает переход к модели «мирного 
сосуществования». Это не сближение, а признание того 
факта, что взять верх ни одна из сторон не может, значит, 
стоит взаимодействовать, где возможно, и минимизиро-
вать риски. Снижение конфликтности — не синоним жела-
ния этот конфликт прекратить, скорее ввести в понятные 
рамки. Последнее сейчас особенно важно, поскольку рост 
числа инцидентов в воздухе и на море (самолеты с выклю-
ченными транспондерами, опасные сближения и пр.) по-
казывает, что навыки «техники безопасности» времен 
«холодной войны» во 
многом утрачены, их 
надо срочно восста-
навливать. 

История второй 
половины ХХ века 
свидетельствует о 
том, что при глобаль-
ном «замороженном 
конфликте» похоло-
дания и потепления 
неизбежно череду-
ются. «Мирное сосу-
ществование» обяза-
тельно сменяется 
обострением, когда одна из сторон (или обе) почувствуют, 
что накопили сил для новой попытки «отщипнуть» себе 
еще. Тогда, правда, существовал баланс сил, который га-
рантировал, что полная победа какой-то из сторон невоз-
можна. Сейчас его нет, зато есть «большой мир», живущий 
своими проблемами и не вовлеченный в российско-запад-
ное противостояние. И этот факт оказывает сдерживаю-
щее влияние на конфликтующих, поскольку в «большом 
мире» их интересы могут совпадать или, напротив, совер-
шенно не пересекаться. Такого не было в настоящую «хо-
лодную войну», когда вся мировая политика была произ-
водной от конфронтации СССР и США. 

В новом «мирном сосуществовании», как и в предыду-
щем, отсутствует рефлексия. Владимир Путин на «Пря-
мой линии» категорически отверг мысль о том, что рос-
сийская политика в отношении Украины провалилась — 
мы не виноваты, делали что должно. Такой же настрой на 
Западе — вся вина на России, мы хотели только лучшего. 
Думать о новой политике, видимо, придется, когда обсто-
ятельства в мире изменятся уже настолько, что вспоми-
нать терминологию и приемы «холодной войны» станет 
совсем бессмысленно. Китай, «Исламское государство» и 
новые технологии — каждый по-своему — быстро прибли-
жают этот момент.

Снижение противо-
стояния означает 
переход к модели 
«мирного сосущест-
вования». 
Это не сближение, 
а признание того 
факта, что взять 
верх ни одна 
из сторон не может

При глобальном 
«замороженном 
конфликте» 
похолодания 
и потепления неиз-
бежно чередуются
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Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике
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МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня Дмитрий Медведев проведет совещание, на котором вновь бу-
дет обсуждаться будущее накопительной части пенсионной системы, 
сообщила вице-премьер Ольга Голодец. «Здесь все предложения давно сде-
ланы, поэтому будем обсуждать только основные параметры, — заяви-
ла она. — В первую очередь всех интересует мировая практика, и здесь, 
конечно, наши доводы — что в основных развитых странах эта схема 
обязательного накопления не распространена, но очень распространено 
добровольное накопление». Зампред правительства добавила, что во-
прос о повышении пенсионного возраста на совещании затрагивать не 
планируется.На отчет правительства в Госдуму были приглашены глава Счетной палаты 

Татьяна Голикова и председатель Центробанка Эльвира Набиуллина. 
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ЭХО ТРАГЕДИИ Владелец «Хромой
лошади» препятствует
выплатам денег,
которых пострадавшие
ждут уже более пяти лет

Лихая доля

Константин Шпеер, 
Пермь

ЧЕТЫРЕСТА человек,  постра-
давших в ночном пожаре «Хро-
мой лошади» в Перми, не могут 
получить компенсацию. Выпла-
та вновь откладывается на нео-
пределенный срок. Причина в 
том, что не желающий расста-
ваться со средствами владелец 
клуба Анатолий Зак начал ме-
шать этому с помощью различ-
ных  юридических уверток.

Первые выплаты, со слов  
юриста потерпевших Александ-
ры Гуляевой, должны были прои-
зойти в начале апреля. Напом-
ним, в апреле 2013 года Ленин-

ский суд города Перми вынес ре-
шение о взыскании долей Зака в 
пользу потерпевших. Судебные 
приставы из центрального аппа-
рата ФССП в феврале этого года 
обратили взыскание на принад-
лежащие ему доли в ряде ООО и 
получили за них чуть больше 
140 миллионов  рублей. Эти 
деньги и должны были пойти на 
выплаты потерпевшим по делу 
«Хромой лошади». Однако этого 
не произошло.

Оказалось, что Зак обратился 
в Арбитражный суд Пермского 
края с просьбой вернуть ему его 
доли. Причем доли он требует 
отобрать у обществ, которые 
уже выплатили их действитель-
ную стоимость. 

Как же так? Ведь Зак не обжа-
ловал решение Ленинского суда 
об изъятии долей и действия 
приставов ФССП. К ним у Анато-

лия Зака, похоже, нет никаких 
вопросов.

Судья Арбитражного суда 
Елена Кульбакова приняла заяв-
ление Зака и начала процесс с 
обществами в качестве ответчи-
ков. А не с приставами. Судя по 
тому, что предыдущие иски Ана-
толия Зака, попадавшие в крае-
вой Арбитражный суд, были 
удовлетворены, есть вероят-
ность, что и в этом случае суд 
встанет на его сторону.  

Если это произойдет,  Анато-
лий Зак ничего не потеряет. По 
мнению юриста потерпевших, 
Зак  вскоре может выйти на сво-
боду условно-досрочно. И для это-
го есть все основания. Деньги сей-
час у приставов, и они приняли 
решение перечислить их постра-
давшим. Это засчитывается  Заку, 
он освобождается и тут же полу-
чает свои доли обратно по реше-
нию Арбитражного суда.  Общест-
ва же, оставшиеся без долей и без 
денег,  в свою очередь, могут по-
дать иск к судебным приставам о 
возврате перечисленных ими 
средств. Тогда у судебных приста-
вов останется два пути — либо 
взыскивать обратно уже уплачен-
ные средства с пострадавших по 
делу «Хромой лошади», либо по-
гашать задолженность за счет го-
сударственного бюджета. 

Поэтому судебные приставы 
сейчас ждут, что решит Арби-
тражный суд Пермского края. 
Здесь может появиться невидан-
ный ранее прецедент, когда, не 
отменяя формально решения од-
ного суда и действия приставов, 
другой суд фактически уничто-
жает его, действуя в интересах 
осужденного. 

Ситуация, сложившаяся с 
взысканием денег с Анатолия 
Зака в Перми, опасна еще и тем, 
что может послужить прецеден-
том и в других громких делах, 
связанных с гибелью людей. Мо-
жет получиться так, что в ре-
зультате юридических проволо-
чек, затягивания исполнения ре-
шений судов  пострадавшие ни-
чего не получат или останутся 
должны сами.  

140 млн рублей 
должны были
пойти на выплаты
потерпевшим. 
Однако этого
не произошло

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО Материнский капитал разрешат потратить. 
Но не весь

20 тысяч в одни руки
Тарас Фомченков

В 
2015 году россиянам разре-
шат потратить из материн-
ского капитала до 20 тысяч 

рублей. Причем на все, что душа 
пожелает — никаких ограниче-
ний не предусмотрено. Чтобы 
определиться с желанием полу-
чить деньги, дан почти год — заяв-
ление о выдаче средств нужно по-
дать до 31 марта 2016 года. 

Документ, вводящий такую 
норму, публикует сегодня «Рос-
сийская газета» на с. 14. 

Новая возможность предусмо-
трена для семей, имеющих госу-
дарственный сертификат на мате-
ринский капитал (в случае если 
право на получение мер социаль-
ной поддержки возникло или воз-
никнет до 31 декабря 2015 года). 

Мера, как ранее подчеркива-
лось, является антикризисной и 
направлена на то, чтобы повы-

сить социальную защищенность 
семей с детьми. К такому шагу 
правительство обращается уже не 
в первый раз — выплата в 12 тысяч 
рублей уже осуществлялась в 
2009 году, а потом была продлена 
на год.

С этого момента по 2014 год 
материнский капитал решили ис-
пользовать более 3 миллионов се-
мей, в том числе 2,9 миллиона — 
на улучшение жилищных усло-
вий. Размер материнского капи-
тала в 2015 году составляет 453 
тысячи рублей.

Оправдан и годовой срок, в те-
чение которого стоит определить-
ся с желанием получить эти день-
ги. Такая продолжительность свя-
зана с тем, что должна завершить-
ся работа по выдаче сертификатов 
на материнский капитал в Респу-
блике Крым и городе Севастополе.

Чтобы получить 20 тысяч ру-
блей, необходимо подать заявле-

ние в территориальный орган 
Пенсионного фонда России. Сде-
лать это можно двумя путями. 
Либо пойти в многофункциональ-
ный центр предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг, либо по старинке придя в 
отделение Пенсионного фонда 
лично. После одобрения заявки 
деньги перечислят на счет физли-
ца, открытый в банке по его выбо-
ру. При этом размер самого мат-
капитала (те самые 453 тысячи 
рублей), соответственно, умень-
шается на выданную в качестве 
единовременной выплаты сумму. 

Такого рода меры, говорят эк-
сперты «РГ», могут помочь се-
мьям, которые оказались в тяже-
лой ситуации, которую можно 
решить только с помощью денег, 
говорят эксперты. В то же время 
в будущем вполне стоит под-
умать о том, чтобы такого рода 
суммы, выделяемые из маткапи-
тала, были большего объема, со-
ветуют они.

Пустоцветы
По его словам, пробле-
ма комплексная — си-
стема селекции, семе-

новодства и контроля за реали-
зацией семян в стране полно-
стью разлажена. А где нет четких 
правил — там недобросовестная 
конкуренция. Абсолютно чест-
ные семеноводческие фирмы — 
первые кандидаты на банкротст-
во, добавляет Туманов. Вот и 
мухлюют. Например, на пакети-
ке с семенами указывают срок 
реализации — два года. Но при 
этом о дате сбора урожая семян 
умалчивается, хотя урожай мо-
жет быть многолетней давности. 
«И таких хитростей много», — го-
ворит Туманов. Если еще лет де-
сять назад одного пакета семян с 
обычными, (не профессиональ-
ными гибридами) огородникам 
хватало на несколько лет, их 
были сотни, то теперь зачастую 
в пакете умещается по 5—10 се-
мечек.

При этом уж очень откровен-
ные жулики допускают пересор-
тицу — смешивают по классам и 
срокам годности, «играют» с на-
званиями несуществующих в 
природе семян . Что там внутри, 
непонятно. И хотя на каждом па-
кетике есть и описание, и фотог-
рафия сорта, но не на каждом 
есть адреса производителей. Тем 
более если они фальшивые.

«Одно время с помощью фото-
шопа рекламировали по всей 
стране многолетнюю морковь, 
гибрид перца и помидоров, чер-
ную розу», — рассказывает Тума-
нов. Неинформированные люби-
тели экзотики загорались и рас-
купали для разведения на участ-
ках вьющуюся землянику, шпи-
нат-малину, древесные лилии. 
Впоследствии в лабораториях, 
которым Туманов сдавал на эк-
спертизу «вьющиеся» семена, 
подтверждали, это степные сор-
няки или лебеда. 

В правоохранительных орга-
нах, куда с официальными запро-
сами обращался депутат, как 
правило, отмахивались, мол, бо-
рются с бандитами, а не с сорня-
ками. «За 15 лет в стране не воз-
буждено ни одного уголовного 
дела по статье «мошенничество», 
— продолжает Туманов. Постра-
давшие в суды о компенсации 
ущерба не обращаются. В Роспо-
требнадзор — тоже. Помогают се-
годня, по его словам, обращения 
напрямую к губернаторам, из ре-

гионов которых по весне идет вал 
фальшивых семян. Белгород, 
Орел, Смоленск — оттуда мошен-
ников уже вытеснили. Но и сегод-
ня новые старые жулики на шаг 
впереди. Комфортно чувствуют 

себя при почтовой рассылке, на 
мелких рынках вдоль дорог.

К слову, прибыль на этом во 
многом теневом рынке с ежегод-
ным оборотом в два миллиарда 
рублей некоторые эксперты 

сравнивают с незаконным обо-
ротом наркотиков. Маржа дости-
гает тысячи процентов, если в па-
кете сорняк.

Важная деталь. До 80 процен-
тов семян овощей и цветов рос-
сийских производителей сегод-
ня, как ни парадоксально, родом 
из-за границы. От петрушки и ре-
диски до клубней семенной кар-
тошки. С 90-х годов, когда семе-
новодство перестало получать 
привычную бюджетную поддер-
жку, практически все традицион-
ные для России семена россий-
ские крупные компании (а их 
около десяти) выращивают в 
странах с благоприятным клима-
том, готовой инфраструктурой, 
«прозрачными» земельными от-
ношениями, высокопроизводи-

тельным и дешевым трудом — в 
Китае, Индии, Германии, Голлан-
дии, Бельгии. Делянкам в России 
уготованы гораздо худшие усло-
вия и большие регуляторные из-
держки, при которых трудно кон-
курировать с семенами, выра-
щенными за рубежом.

Но как выяснилось, все это не 
от хорошей жизни. Вот что рас-
сказал «РГ» первый вице-прези-
дент общероссийской общест-
венной организации среднего и 
малого предпринимательства 
«ОПОРА России» Владислав Ко-
рочкин. 

По его словам, сроки отгруз-
ки, справки и другие админи-
стративные барьеры составляют 
для российских компаний 10—20 
процентов от стоимости партии. 
Для сравнения: за рубежом си-
стема мониторинга и фитосани-
тарии обходится для аналогич-
ной партии в 100 евро. Такие ус-
ловия убивают возможности 
конкурентной борьбы за потре-
бителя, у которого нет нацио-
нальности, считает Корочкин. 

Понять проблемы бизнеса 
можно. Но зачем же плодить пу-
стоцветы? Впрочем, по данным 
Корочкина, к примеру, показа-
тель всхожести семян для Евро-
пы составляет 60 процентов на 
упаковку. Ведь семена — деликат-
ный товар, говорит он, их качест-
во во многом зависит от погод-
ных условий, год на год не прихо-
дится. Портит посадки и неком-
петентность огородников, зара-
женный грунт на участках. «Ког-
да всхожесть ниже обычного, до-
бросовестные компании на про-
дажу выставляют семена с запа-
сом», — защищает он коллег. 

Вот и получается, что наши 
компании производят за грани-
цей семена, везут их оптом в Рос-
сию, ориентируясь на нормы 

всхожести, принятые в других 
странах. А фасуют в красивые па-
кетики семена уже другие — рос-
сийские мелкие компании, инди-
видуальные предприниматели, 
просто случайные люди. Контр-
оля за ними нет. И что они там на-
фасуют — никому неизвестно. 

И с чем мы остались? Масшта-
бы овощной семенной зависимо-
сти от импорта огромны, говорит 
глава Национального союза се-
лекционеров и семеноводов Петр 
Юрков. По его словам, если зер-
новой генофонд в России все-та-
ки удалось сохранить, и на семе-
нах пшеницы, ржи или ячменя 
международная обстановка ска-
зывается мало, то с овощами 
беда. Универсальные сорта се-
мян, от укропа и пряностей до 
элитных клубней картофеля, 
пока, конечно, выгоднее выра-
щивать и везти из Китая или из 
других стран, но в перспективе 
необходимо выводить на рынки 
свои сорта, производить семена 
по полному циклу, говорит Юр-
ков. Пока в России только 3—4 се-

меноводческих компании зани-
маются прикладной наукой, се-
лекцией, которая во всем мире 
коммерционализирована, а свои 
открытия иностранные селекци-
онеры и агрономы патентуют, по-
лучая премии-роялти.

Возрождение овощеводческо-
го семеноводства в России можно 
начинать и в рамках программ 
поддержки малых компаний. 
«Это малый бизнес в чистом 
виде», — говорит Корочкин. В Ки-
тае, по его словам, им занимаются 
несколько тысяч компаний, дей-
ствует несколько сотен селекци-
онных станций по выведению но-
вых многоурожайных сортов ба-
клажанов, огурцов томатов, дынь, 
арбузов, редиса, причем под свой 
климат, под традиции и вкусы на-
ции. В России селекция семян по-
прежнему сосредоточена на госу-
дарственных станциях и финан-
сируется за счет госбюджета.

По его словам, тезис о том, что 
без избытка семян не может быть 
продовольственной безопасно-
сти страны, особенно обострил-
ся в этом году, а государственная 
политика по восстановлению от-
расли сегодня актуальна как ни-
когда. Если в этом году рынок се-
мян спасли от резкого подорожа-
ния старые запасы, то в будущем 
цены вырастут. При этом за гра-
ницей будут закупать более де-
шевые и менее продуктивные 
сорта семян, ниже по вкусовым 
качествам и хранению.

Что касается регулирования и 
контроля за оборотом в России 
качественных семян овощных и 
цветочных культур, не говоря 
уже о продукции, предназначен-
ной для «хобби-рынка», то, как 
правило, в мире рынок регулиру-
ется союзами и ассоциациями 
компаний через общие требова-
ния к маркировке и упаковке, 
подчеркивает Корочкин.

Иногда, как это сделано в Ев-
ропе, устанавливаются мини-
мально необходимые требова-
ния к продукции, а затем прово-
дят ее выборочный государст-
венный контроль и надзор.

«Никто кроме самого произ-
водителя не способен принять на 
себя ответственность за реаль-
ное качество семян», — заключа-
ет Корочкин.
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 До 80 процентов семян 
овощей и цветов 
российских производителей, 
как ни парадоксально, 
родом из-за границы

Как правильно выбрать 
семена и саженцы 
www.rg.ru/art/1107931

Нечестные производители часто продают семена плохого качества. 

SITUATION VACANT

Cardilogy doctors are required for the Ministry of Health, State of 
Kuwait to work in their hospitals with the following qualifications and 
experience:

A. Consultants and Specialists
Qualifications (same for both):
Bachelor + Masters in Cardiology + Fellowship/ American Board/

Canadian Board/ Ph.D. or its equivalent from a recognized University
B. Registrars:
Qualifications:
MBBS+Masters Degree in Cardiology or its equivalent from a recognized 

University
Experience:
Consultants:
Applicant should be completed 15 years as a doctor.
9 years experience after the highter qualification.
5 years experience in diagnosis, treatment and catherization.
Specialists:
Applicant should be completed 9 years as a doctor.
3 years experience after the highter qualification.
Registrars:
Applicant should be completed 6 years as a doctor.
1 years experience after the highter qualification.
English Language:
Should have very good proficiency in English Language.
Expectations:
Successful candidates will be expected to provide up-to-date service and 

manage all problems in their respective field including the complicated 
ones.

Applications including detailed C.V. with complete contact address, 
Telephone, fax Nos and email ID with copies of qualication, experience 
certificates, passport copy and names of three referees to be sent to the 
following address:

Сontact phone number +79152286698
E-mail: Kuwait2003@rambler.ru

The Embassy of the State of Kuwait
Russian Federation

КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНСИЙ

Министерство здравоохранения Государства Кувейт объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей по специальности «кар-
диология» для работы в лечебных учреждениях Кувейта в соответс-
твии со следующими требованиями:

А. Консультанты и специалисты:
Квалификация: (для обеих позиций) бакалавр + степень магист-

ра кардиологии + степень кандидата наук (американского, канадского 
или какого-либо другого известного университета);

В. Регистраторы: квалификиция MBBS + степень магистра карди-
ологии или эквивалент известного университета;

Опыт работы:
Консультанты: соискатель должен проработать не менее 15 лет в 

качестве доктора, 9 лет после окончания высшего учебного заведения, 
иметь 5-летний опыт по диагностике, лечению и катетеризации;

Специалисты: соискатель должен проработать не менее 9 лет в ка-
честве доктора и иметь 3-летний опыт работы по окончании высшего 
учебного заведения;

Регистраторы: соискатель должен проработать не менее 6лет в 
качестве доктора и иметь опыт работы не менее одного года после при-
своения ему звания магистра;

Владение английским языком: очень хороший уровень владе-
ния английским языком;

Требования: прошедшие конкурс кандидаты должны предостав-
лять (медицинские) услуги, соответствующие современным требова-
ниям, решать все возникающие при лечении пациентов проблемы, 
включая сложные случаи.

Соискатели должны предоставить в Посольство Государства Ку-
вейт в РФ следующие сведения: краткие биографические данные, все 
контакты (адрес, телефон, факс, адрес электронной почты), копии 
дипломов и сертификаты, подтверждающие опыт работы, а также ко-
пии паспортов и имена трех поручителей.

Контактный телефон +79152286698
E-mail: Kuwait2003@rambler.ru

Посольство Государства Кувейт
В Российской Федерации

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»
Материнский капитал в России с 2007 года предоставляется семьям, в 
которых появился второй ребенок. Эти деньги можно потратить на 
улучшение жилищных условий семьи, на образование ребенка и на нако-
пительную пенсию матери.

Читайте также: 
Многодетные семьи получат 
маткапитал в 1,5 млн рублей
www.rg.ru/art/1105057
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ: 

(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ: 

WWW.RG.RU

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

ПЕНСИИ Международный 
опыт свидетельствует, 
что накопительная 
система пенсионного 
обеспечения себя 
оправдывает 

Многоуровневая 
гарантия 
достойной 
старости

Лариса Розова

МНОГОУРОВНЕВЫЕ пенсионные системы (МПС) с 
обязательным накопительным компонентом обеспечи-
вают более высокий уровень благосостояния пенсио-
неров: с коэффициентом замещения не ниже 60%. При 
этом многоуровневая пенсионная система России при-
знается экспертами Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) одной из самых 
устойчивых в мире. Об этом сообщили авторы анали-
тического доклада «Развитие многоуровневых пенси-
онных систем: социальные и экономические факто-
ры», представленного рейтинговым агентством «Эк-
сперт РА».

Сравнительный анализ международного опыта в об-
ласти формирования и поддержания пенсионных си-
стем, по словам экспертов, учитывает ряд особенностей. 
В частности, он осложняется тем, что у каждой страны 
своя демографическая и экономическая ситуация. Раз-
личается структура населения, показатели ВНП и другие 
индикаторы социально-экономического положения 
стран. Различны модификации и самой пенсионной си-
стемы. 

Тем не менее и развитые, и развивающиеся страны, 
столкнувшиеся с демографическим вызовом старения 
населения, сделали ставку на совмещение страховых и 
накопительных элементов. В длительной перспективе 
многоуровневые пенсионные системы снижают давле-
ние на бюджет, одновременно повышая уровень благосо-
стояния будущих пенсионеров. Судя по представленным 
данным, преимущество пенсионных систем с накопи-
тельным компонентом проявится ориентировочно в 
2040 — 2050 годах. То 
есть уже нынешнее 
поколение 40-лет-
них россиян почув-
ствует преимущест-
во обязательной на-
копительной части.

Надо признать, 
что отдельные стра-
ны предпочли отка-
заться от накопи-
тельного элемента, 
например, Венгрия и 
Польша. Положи-
тельный эффект для 
этих стран состоял в 
том, что отмена при-
вела к некоторому 
росту дополнитель-
ных доходов от отчи-
слений. Но в то же 
время, по оценке экспертов ОЭСР, этот эффект оказался 
краткосрочным. Долгосрочные же госрасходы, связан-
ные с увеличением численности пожилых людей и сокра-
щением работоспособного населения, продолжают ра-
сти. Эксперты считают, что отмена обязательной нако-
пительной части, скорее всего, приведет в этих странах к 
снижению будущих пенсионных выплат почти на 15%. 

На этом фоне признание международными эксперта-
ми российской многоуровневой пенсионной системы 
как одной из самых устойчивых в мире говорит о ее пре-
имуществах. В рейтинге Allianz долгосрочной устойчи-
вости наша страна занимает 14-е место, опережая мно-
гие европейские государства. Та же Польша расположи-
лась на 22-м месте, Венгрия — на 32-м. Устойчивость оте-
чественной системы пенсионного обеспечения во мно-
гом результат реформы 2002 года, когда была предложе-
на обязательная накопительная часть.

В то же время авторы доклада признают, что многоу-
ровневая пенсионная система России имеет некоторые 
нерешенные проблемы. Они касаются возраста выхода 
на пенсию, досрочных пенсий, а также ограничений ин-
вестирования пенсионных накоплений. Так, по оценке 
международных организаций, в нашей стране возраст 
выхода на пенсию ниже мировых стандартов. В 2012 г. в 
странах ОЭСР женщины выходили на пенсию в среднем 
в 63 года, а мужчины — в 64 года. Вопрос повышения пен-
сионного возраста слишком болезненный для нашего об-
щества и обсуждается уже не первый месяц. Прозвучал 
он и на недавно состоявшейся Прямой линии президента 
РФ. На сегодняшний день эксперты сходятся во мнении, 
что пенсионный возраст необходимо повышать, но по-
степенно. 

Однако этим пенсионная реформа вряд ли ограничит-
ся. С высокой долей вероятности можно предположить, 
что следующий этап изменений  коснется пенсионеров-
досрочников. Уж слишком высока в России доля занятого 
населения, имеющего право на досрочную пенсию. По 
состоянию на 2013 г. – это четверть всех работающих в 
промышленности, строительстве, на транспорте и в свя-
зи. Планы социального блока правительства  в отноше-
нии этой группы работников пока не обсуждаются. Но 
если обязательная накопительная часть пенсий будет от-
менена, то, как уже отмечалось выше, эффект от этого 
шага будет кратковременным. Неизбежно  придется  ис-
кать  другие источники пополнения пенсионных средств, 
и где гарантия того, что это не коснется других  групп 
пенсионеров, в том числе «досрочников». 

Сохранение же обязательной накопительной части 
пенсий может вполне обеспечить  высокий уровень со-
циальных гарантий для пожилых людей сегодня и в буду-
щем.

Страны, столкнув-
шиеся с демографи-
ческим вызовом 
старения населе-
ния, сделали ставку 
на совмещение 
страховых 
и накопительных 
элементов
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ПРАВО Поставки С-300 
Ирану позволят избежать 
третейского суда

Ракеты 
в обороне

Иван Егоров

ЕСЛИ БЫ Россия не выполнила бы свои обязательства по 
поставке С-300 в Иран, то она понесла бы колоссальные 
убытки после решения третейского суда в Женеве. 

Как сообщил корреспонденту «РГ» председатель Ар-
битражного третейского суда Москвы, президент союза 
третейских судей Алексей Кравцов, по этому договору 
третейский суд Женевы рассмотрел бы иск Ирана о взы-
скании задолженностей плюс к этому добавились бы су-
дебные расходы, что составляет 10 процентов от цены 
иска. 

— Таким образом, наша страна оказалась бы в проигры-
ше на 9 миллиардов долларов, — отметил Алексей Кравцов. 

Он напомнил, что особенность третейского судопроиз-
водства в том, что исполнять решение третейского суда 
можно не только на территории ответчика, то есть в Рос-
сийской Федерации, а в любой стране, где может находит-
ся его имущество. 

— То есть могли быть арестованы корабли, самолеты, 
счета в банках, чтобы Иран мог взыскать долг с Россий-
ской Федерации, — считает председатель Арбитражного 
третейского суда столицы. — Я думаю, что наша страна ре-
шила не дожидаться негативных последствий и добро-
вольно исполнить обязательства перед Ираном. 

Напомним, что в 2013 году Иран подал иск на 4 милли-
арда долларов в Международный третейский суд Женевы 
к российской компании «Рособоронэкспорт» по делу об 
аннулировании контракта на поставку систем С-300. Кон-
тракт на поставку российских систем С-300, которые мо-
гли бы защитить Иран в случае авиаударов, был подписан 
в 2007 году. Тогда США и Израиль выступили с резкими 
заявлениями против его реализации. В сентябре 2010 года 
Россия приостановила поставки систем С-300 Ирану. 

На прошлой неделе 13 апреля президент России Влади-
мир Путин подписал указ об отмене запрета на экспорт 
зенитно-ракетных систем в Иран. Во время Прямой линии 
Владимир Путин объяснил отмену запрета «большой гиб-
костью и явным желанием иранских партнеров достичь 
компромисса по ядерной программе».

В Тегеране объявили, что ожидают поступления ком-
плексов до конца 2015 года. Об этом сообщил министр 
обороны Ирана Хосейн Дехган после встречи с россий-
ским коллегой Сергеем Шойгу.

— Мы договорились, что в течение месяца все аспекты, 
связанные с этим контрактом, будут обсуждены, сам кон-
тракт подготовлен и до конца года реализован. У нас есть 
воля и решимость для этого, — сказал Дехган. 

При этом заместитель главы российского МИД Сергей 
Рябков заметил, что Москва рассчитывает на отзыв иска 
Тегерана в международный суд о выплате неустойки за 
срыв поставок. В свою очередь, в Вашингтоне и Тель-Ави-
ве решение о возобновлении поставок в Иран сугубо обо-
ронительных комплексов ПВО восприняли крайне болез-
ненно. Ведь С-300 способен надежно прикрыть небо Ира-
на и не позволит безнаказанно бомбить его территорию 
любым, даже самым продвинутым и современным, воен-
но-воздушным силам. 

С-300 — зенитно-ракетный комплекс, предназначенный 
для уничтожения воздушных целей на дальности до 300 км.

ПОЛИЦИЯ Националистов проверяют в Москве 
на причастность к преступлениям

Мелкие бесы

Михаил Фалалеев

Д
оморощенным нацистам не 
позволили отметить в кафе 
день рождения «фюрера 

германской нации». Видимо, у 
полиции была оперативная ин-
формация, что в Театральном 
центре на Дубровке намечается 
банкет в честь Адольфа Гитлера. 
Оперативники задержали четы-
ре десятка «истинных арийцев» 
во главе с известным лидером на-
ционалистов Дмитрием Демуш-
киным. У них изъяли портрет фю-
рера, пятнадцать ножей (из них 
два — у Демушкина), четыре трав-
матических пистолета и кастеты. 
После проведения профилакти-
ческих бесед большинство отпу-
стили, в отношении 17 человек 
решается вопрос о привлечении 
к административной ответствен-
ности. Правда, сам Демушкин от-
рицает, что сходка собралась в 
честь гитлеровских именин. Он 

утверждает, что обсуждался 
предстоящий турнир по ножево-
му бою. Более того, по его словам, 
все изъятые ножи и пистолеты 
официально зарегистрированы и 
были разрешены к ношению. Вот 
только с кастетами вышла про-
машка — это холодное оружие, 
увы, не лицензируется. Полиция 
составила административные 

протоколы по факту совершения 
мелкого хулиганства. Но это 
пока. В свете последних событий 
на Украине в российском обще-
стве весьма болезненно воспри-
нимаются любые проявления 
симпатии к гитлеризму.  Не 
исключено, что у Демушкина те-
перь могут возникнуть по-насто-
ящему серьезные проблемы.

Игорь Зубков

О
бручальных колец за 
первые три месяца 
этого года выпущено 
почти на четверть 
меньше, чем за тот 

же период прошлого года, сооб-
щает вездесущий Росстат. Мень-
ше произведено трикотажа, те-
традей, электродвигателей и 
подсолнечного масла. 

Зато сыра произведено на 32 
процента больше, чем год назад, 
если сравнивать первый квар-
тал 2014 года с первым кварта-
лом 2015-го. Счетчиков произ-
водства и потребления жидко-
сти — на 70 процентов, а стале-
плавильного оборудования — на 
85 процентов. 

Такая вот разноплановая эко-
номика получается. Понятно, 
что плюсов нам прибавили 
стремление к импортозамеще-
нию и повышение спроса. А у ми-
нусов — старые корни.

Однако ситуация оказалось 
значительно лучше, чем каза-
лась в конце прошлого года, счи-
тает замдиректора Института 
«Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики» Валерий Ми-
ронов. Индекс промышленного 
производства упал на 0,4 про-
цента, но в марте торможение 
резко замедлилось, хотя, как ви-
дим, по отраслям картина оста-
ется крайне пестрой.

Хуже всего дело обстоит в об-
рабатывающих производствах, 
где выпуск по сравнению с пер-
вым кварталом прошлого года 
сократился на 1,6 процента. Ста-
тистика по некоторым видам 

продукции способна погрузить в 
уныние кого угодно. В шестой по 
величине экономике мира за три 
месяца силами нескольких заво-
дов выпущено 23 троллейбуса. И 
уже почти неважно, что это в два 
раза меньше, чем год назад.

В глубоком минусе выпуск 
автобусов (16 процентов), лег-
ковых автомобилей (20 процен-
тов), колесных тракторов для 
сельского и лесного хозяйства 

(38 процентов). Более чем напо-
ловину  (до 6,7 тысячи штук) со-
кратилось производство грузо-
вых вагонов, а магистральных 
тепловозов выпущено всего 12 
секций. 

Из статистики Росстата так-
же следует, что дорогой импорт 
не помог отечественным произ-
водителям одежды и обуви. 
Здесь показатели вошли в пике: 
теплых курток произведено по-
чти вдвое меньше, плащей и 
трикотажных изделий — на 
треть меньше, обуви — на 22 
процента меньше.

В похожем положении произ-

водители оборудования — спрос 
на их товары жестко сцеплен с 
динамикой инвестиций. По ряду 
позиций в этой сфере полный 
провал наступил задолго до кри-
зиса. Так, производство металло-
режущих станков почти не со-
кратилось, но объем выпуска 
(771 штука за 3 месяца) мизер-
ный. 25 лет назад за тот же срок в 
стране выпускалось 18 тысяч та-
ких станков. 

Есть и позитивные примеры 
помимо тех, о которых уже гово-
рилось. В плюсе производство 
медицинских изделий (10,6 про-
цента), многих стройматериа-
лов. Но в целом ситуация непро-
стая. Исследование Росстата по-
казало, что средний уровень за-
грузки мощностей в промыш-
ленности третий месяц состав-
лял 62 процента. При этом опти-
мальный уровень, сохраняю-
щий свободу маневра, — 85—90 
процентов, отмечает Валерий 
Миронов.

Что мешает загрузить заводы 
по полной, раз импорт стал доро-

гим? Низкие потребительские 
свойства продукции, из-за кото-
рых круг их покупателей ограни-
чен. Чтобы делать не хуже им-
портных аналогов, нужны допол-
нительные инвестиции, просто 
так произвести импортозамеще-
ние невозможно. А инвестиции у 
нас падали еще до кризиса, и он 
этот процесс усугубил. 

Классическая ситуация, опи-
санная в учебниках: если перед 
девальвацией национальной ва-
люты был ослаблен инвестици-
онный процесс, отрасль «откли-
кается» на нее с задержкой на 
1,5—2 года. Вначале неизбежна 
рецессия из-за удорожания им-
портных комплектующих, ин-
фляции, роста расходов на об-
служивание внешних долгов. 
Поэтому при сохранении теку-
щих цен на нефть и санкций кар-
динальное улучшение в обраба-
тывающих отраслях начнется в 
конце 2016 года, считает Вале-
рий Миронов. А пока неизбежно 
«созидательное разрушение» — 
перелив капиталов и работни-
ков из менее эффективных отра-
слей и производств в более эф-
фективные.

А вот если в отрасли с инве-
стициями все было в порядке, то 
ей нужно меньше времени, что-
бы воспользоваться шансом, ко-
торый дает девальвация. И сей-
час видно, что импортозамеще-
ние началось в пищевой про-
мышленности, где в течение не-
скольких лет перед кризисом на-
капливались позитивные изме-
нения. Там доля импорта устой-
чиво падала, сказывались меры 
господдержки. О продовольст-

венной безопасности у нас заду-
мались намного раньше, чем о 
безопасности в технологической 
сфере. 

Производство пищевых про-
дуктов растет на 3,5 процента 
квартал к кварталу. Сравнитель-
но неплохо чувствуют себя добы-
вающие отрасли. Добыча полез-
ных ископаемых возросла на 0,7 
процента, низкие цены на сырье 
лишь замедлили рост.

Теперь все зависит от дина-
мики инвестиций. Прямые ин-
вестиции, которые особенно 
важны, потому что не требуют 
немедленной выплаты процен-
тов и дают возможность ре-
структуризации производства, 
упали до незначительных вели-
чин.  Инвесторов по-прежнему 
отпугивает неопределенность, 
угроза новых существенных ко-
лебаний валютного курса. Этот 
риск будет велик во втором по-
лугодии, когда в России сезонно 
значительно повышается спрос 
на валюту, предупреждает Вале-
рий Миронов.

Статистика Промышленность России начнет расти в конце 2016 года

Скажи: «Сы-ы-р»

Акцент

 Тяжелее всего  трудности 
в экономике переживает 
автопром: в России
за три месяца собрали
только 23 троллейбуса

ЦИФРА

9,2
ПРОЦЕНТА
на столько выросли цены произ-
водителей промышленной про-
дукции с начала 2015 года

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Эффективное управление 
в здравоохранении
В Государственной Думе прошли 
парламентские слушания, по-
священные повышению качества 
управления в здравоохранении. 
Помимо депутатов, в них приня-
ли участие представители мин-
здрава и врачебного сообщества.

Напомню, что эта тема уже 
обсуждалась на «круглом сто-
ле» в Госдуме в ноябре 2013 
года и на других дискуссионных 
площадках.

За последние годы здесь мно-
гое сделано, в чем мы могли убе-
диться при проведении в Думе 
«правительственного часа» с 
участием министра здравоохра-
нения В.И. Скворцовой два меся-
ца назад.

Прежде всего внесены измене-
ния в законодательство, предус-
матривающие заключение трех-
сторонних соглашений по реали-
зации территориальных про-
грамм государственных гарантий 
между минздравом, федеральным 
фондом обязательного медицин-
ского страхования и высшими ор-
ганами исполнительной власти 
регионов. Эти изменения направ-
лены на повышение ответствен-
ности всех сторон за обеспечение 
доступности и качества медицин-
ской помощи населению.

Помимо этого, в 2014 году Ми-
нистерством здравоохранения 
РФ разработаны базовые профес-
сиональные стандарты по основ-
ным направлениям подготовки 
врачей, которые станут основой 
для поэтапного перехода к новой 
системе аккредитации медиков.

Вместе с тем развитие сферы 
охраны здоровья требует более 
активного участия медицинского 
сообщества, а именно некоммер-
ческих профессиональных орга-
низаций медработников, их ассо-
циаций и союзов.

Участие объединений врачей 
может повысить качество серти-
фикации и аккредитации специа-
листов, эффективность досудеб-
ного урегулирования споров, раз-
работку и реализацию террито-
риальных программ государст-
венных гарантий бесплатного 
оказания медицинской помощи 
гражданам.

Как известно, в некоторых ре-
гионах в прошлом году оптими-
зация медучреждений привела к 
нарастанию социальной напря-
женности, поскольку не была 
проведена предварительная 
разъяснительная работа, врачам 
не предложили никакой альтер-
нативы после сокращений. Мно-
гих проблем можно было бы из-
бежать, если бы укрупнение ме-
дицинских учреждений велось в 
тесном контакте с соответствую-
щим профессиональным сооб-
ществом.

Принятая во многих странах 
мира государственно-общест-
венная модель управления вра-
чебной деятельностью в России 
может быть реализована в фор-
ме саморегулирования деятель-
ности медицинских профессио-
нальных некоммерческих орга-
низаций.

Отмечу, что для развития си-
стемы саморегулирования на се-
годня создан ряд условий.

Во-первых, с начала 90-х годов 
идет процесс объединения врачей 
и медицинских работников в про-
фессиональные сообщества.

Во-вторых, Закон от 21 ноября 
2011 года «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской 
Федерации» предусматривает, 
что управление в сфере здравоох-
ранения может осуществляться 
не только органами государствен-
ной власти, но и посредством са-
морегулирования.

В-третьих, реализация Закона 
от 1 декабря 2007 года «О саморе-
гулируемых организациях» и 
ряда других законов позволила 
сформировать достаточно пози-
тивную практику саморегулиро-
вания в разных областях пред-
принимательства.

Но поскольку медицинская де-
ятельность в основном не являет-
ся предпринимательской, то воз-
никает вопрос о подготовке спе-
циальной правовой базы саморе-
гулирования в медицине, отража-
ющей специфику отрасли. 

На парламентских слушаниях 
министерству здравоохранения 
было рекомендовано разрабо-
тать план соответствующих из-
менений в действующее законо-
дательство.

С моей точки зрения, саморе-
гулирование в первую очередь 
должно быть опробовано в фар-
макологической отрасли. Сегод-
ня она готова к этому в наиболь-
шей степени.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

СПРАВКА РГ
С-300 — зенитно-ракетный комплекс среднего радиуса 
действия, предназначенный для уничтожения воздушных 
целей на дальности до 300 километров во всем диапазоне 
высот. Способен одновременно обстреливать шесть целей, 
наводя на каждую по две ракеты. Принят на вооружение в 
1975 году, в настоящий момент российская армия интен-
сивно перевооружается на зенитно-ракетные комплексы 
следующего поколения — С-400 «Триумф».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Одновременно в подмосковном городе Долгопрудный задержали двух 
криминальных авторитетов — 28-летнего «Леща» и 32-летнего «Фло-
рина». Их тоже взяли во время сходки в одном из местных ресторанов. 
Главари обсуждали с коллегами по ремеслу предстоящие «экспроприа-
ции» и, возможно, передел сфер влияния, грозящий вылиться в крими-
нальную войну. Кстати, их подозревают в совершении квартирной кра-
жи в Орехово-Зуево, совершенной в марте. Там было похищено ценно-
стей на 650 тысяч рублей. 
Что любопытно, «авторитеты» оказались излишне самоуверенны и 
пришли на сходку с наркотиками и даже с оружием — у них изъяли пи-
столет «ТТ» с патронами, 140 граммов героина и 60 граммов гашиша.

Производство сыра показало в первом квартале 2015 года очень хорошую позитивную динамику, увеличившись более чем на треть.
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Наталья Козлова 

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует подписан-
ный президентом Закон «О внесении изменений в Се-
мейный кодекс Российской Федерации». 

  Поправки в Семейный кодекс позволяют гражданам, 
осужденным за преступления небольшой и средней тя-
жести,  стать усыновителями.

Решение в каждом конкретном случае станет выно-
сить суд. Он будет изучать обстоятельства преступле-
ния, его срок давности и обязательно то, как после осво-
бождения  выглядело поведение усыновителя на воле. 

Вчерашние арестанты могут быть  усыновителями, 
если суд признает их не представляющими опасность 
для ребенка. Но это совсем не полное разрешение для 
всех абсолютно судимых. Полный запрет на усыновле-
ние сохранится для тех, кто был судим по тяжким и особо 
тяжким делам и за преступления сексуального характе-
ра. Для них никаких послаблений не предвидится.

А началось все с 
громкого решения 
Конституционного 
суда, о котором пи-
сала «РГ» еще в 2013 
году. Тогда КС  рас-
смотрел жалобу жи-
теля Архангельской 
области Сергея Ани-
киева. Ему из-за уго-
ловного преследова-
ния не разрешили 
усыновить ребенка. 

Годом раньше 
Сергей Аникиев 
обратился в Коряжемский городской суд  с заявлением 
об усыновлении. Ему было отказано из-за уголовного 
дела четырехлетней давности. Дело против Аникиева 
было прекращено по примирению сторон, но по закону  
это не  считается реабилитирующим основанием. 

Аникиев жил с женой и ее двухлетним сыном. Он со-
держал и воспитывал ребенка с младенчества. Сын назы-
вает его папой, биологический отец дал согласие на усы-
новление. А суд отказал. Другое имя в свидетельстве о ро-
ждении создало для семьи Аникиевых массу проблем. 
Сергей даже не может забирать ребенка из детского сада 
без  доверенности от матери.

Заявитель  настаивал, что от этой нормы закона стра-
дает не только он как  отчим, но и сам ребенок, который 
государством не считается родным. Любопытно, но  у се-
мейной пары в 2012 году родился второй ребенок. И по-
лучилось, что отказ в усыновлении поставил обоих лю-
бимых детей в совершенно неравноправное положение.

Из перечня лиц, которые не могут быть усыновителя-
ми ребенка, заранее сделано исключение для отчима и 
мачехи. С другой стороны, на ранее судимых за тяжкие и 
особо тяжкие преступления оно не распространяется.

По мнению представителя Совета Федерации РФ в 
Конституционном суде  Александра Саломаткина,  роди-
тели же и лица, приравненные к ним, имеют неограни-
ченный доступ к ребенку, несут за него полную ответст-
венность, а следовательно, должны соответствовать бо-
лее высоким требованиям. С другой стороны, как под-
черкнул  заместитель председателя Конституционного 
суда судья Сергей Маврин, фактически семья уже сложи-
лась без вмешательства государства. По его словам, если 
доводить ситуацию до логического завершения, то мож-
но вообще запретить одиноким матерям выходить за-
муж за ранее судимых граждан. 

КС обязал законодателя  поправить Семейный ко-
декс, что и было сделано.

Документ публикуется на с. 14.

КНИГИ Вышел сборник 
кавказских писем 
Алексея Ермолова

Однажды 
русский генерал…

Право Священникам упростили доступ в тюрьмы

Заключенных 
за душу возьмут

Владислав Куликов 

С
егодня «Российская 
газета» публикует за-
кон, который упро-
стит священникам до-
ступ в тюрьмы. У за-

ключенных появится право побе-
седовать с духовным наставни-
ком наедине, без лишних ушей. 
Исповедаться прямо в камере 
смогут даже злостные нарушите-
ли режима, отправленные в 
штрафной изолятор. 

Соответствующие поправки 
внесены в Уголовно-исполни-
тельный кодекс. В некоторых во-
просах законопроект по сути 
дает священнослужителям такие 
же преференции, как и адвока-
там. Например, осужденные 
вправе попросить о встрече со 
священнослужителем наедине и 
вне слышимости посторонних. 
Это значит, что включать жучки 
во время исповеди будет запре-
щено. Как и при встрече человека 
с адвокатом, надзиратели вправе 
только наблюдать со стороны.

Осужденные получат право на 
личные встречи со священнослу-
жителями без ограничения чи-
сла. По времени каждая встреча 
может продолжаться до двух ча-

сов. А осужденным к принуди-
тельным работам разрешат посе-
щать церкви за пределами испра-
вительного центра.

В реальности, конечно, новые 
возможности открываются ис-
ключительно перед официальны-
ми конфессиями. Душа дело тон-
кое. Вряд ли пошло на пользу, 
если бы тюрьму открыли для раз-
ных сект и их представителей. 
Есть немало учений, которые не 
исцеляют, а, наоборот, калечат 
душу. 

Как сказано в законе, тюрем-
ное ведомство будет заключать 
официальные соглашения о взаи-
модействии с зарегистрирован-
ными в установленном порядке 
централизованными религиоз-
ными организациями. На местах 

территориальные управления 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний также заключат 
свои соглашения с представите-
лями официальных конфессий. 
Именно они и получат возмож-
ность посещать казенные дома 
на новых условиях.

По закону, религиозные обря-
ды разрешены не только в тюрем-
ных храмах, но и в камерах, жи-
лых помещениях колоний и т. п. 
Не откажут в последнем прича-
стии и заключенному на боль-
ничной койке.

 Особо оговаривается, что 
проведение религиозных обря-
дов под стражей допускается с 
соблюдением требований уго-
ловно-процессуального законо-
дательства. Это значит, что дело 

веры не должно идти во вред 
следствию. У арестованных есть 
свои ограничения, которые не 
должны нарушаться.

Согласно закону, имущество 
религиозного значения, находя-
щееся в федеральной собствен-
ности и расположенное на терри-
тории казенных домов, передает-
ся религиозным организациям в 
порядке, установленном законо-
дательством. Кстати, по данным 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний, сейчас в колони-
ях действуют 621 храм, 704 мо-
литвенные комнаты. Кроме хра-
мов Русской православной цер-
кви есть исламские мечети, буд-
дийские дуганы и несколько ка-
толических костелов.

Люди за решеткой исповеду-
ют не одну религию, уважать 
надо чувства и веру каждого. По 
словам экспертов, до сих пор ре-
гламент посещения осужденных 
священниками сильно зависел от 
воли начальника учреждения. Те-
перь закон ввел четкие правила, 
действующие по всей стране.

Документ публикуется на с. 14.

Закон дает новые возможности 
священникам, работающим с осу-
жденными в казенных домах.

Акцент

 Осужденному разрешат 
встречу со священником 
 наедине, чтобы посторонние 
ничего не слышали
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Осужденным 
за  преступления 
небольшой и сред-
ней тяжести разре-
шено стать усыно-
вителями

Кирилл Карандюк

В МОСКВЕ состоялась презен-
тация книги «А.П. Ермолов. Кав-
казские письма. 1816—1860». 
Имя выдающегося генерала, 
«проконсула Кавказа», и сегод-
ня, два века спустя, вызывает во 
многих эмоции — от отрицания 
до искреннего восхищения. По-
чему так?

Генерал Ермолов — яркая и не-
односложная фигура отечест-
венной истории, удивительным 
образом отражающая и темные, 
и светлые стороны империи, ко-
торой самозабвенно служил. 

Сам генерал поспособствовал 
немало, складывая мифологию 
вокруг своей персоны. Мифы 
легко становились байками. В 
них зачастую не найдешь и объя-
снения тем спорным решениям, 
которые принимал генерал, и 
тем поступкам, которые он со-
вершал. Однако факт, неоспори-
мый для всех: Алексей Петрович 
Ермолов жил Кавказом, грезил 
им еще во времена наполеонов-
ских войн и никогда не забывал о 
нем после отставки.

Составители «Кавказских 
писем» Галина Лисицына, Бо-
рис Миловидов, Владимир Ла-
пин и ответственный редактор 
Яков Гордин выпустили книгу, 
основу которой составили 
письма Алексея Петровича, на-
писанные с момента его появле-
ния на Кавказе и до конца жиз-
ни генерала. Работа над эписто-
лярным наследием Ермолова 
велась уже в девятнадцатом 
веке, но довольно ограничен-
ная, выборочная и порой даже 
небрежная. Кроме того, цензур-
ные рамки не позволяли публи-
ковать все, о чем писал прямо-
линейный и довольно острый на 
язык генерал.

Почти пятьсот писем, вошед-
ших в это издание, помогают 
объективнее взглянуть на пор-
трет Ермолова, вникнуть в дета-
ли политической ситуации в Рос-
сии того периода. Многие из пи-
сем публикуются впервые.

Генерал Алексей Ермолов — яркая 
и неоднозначная фигура отечест-
венной истории. 

ПРОЦЕДУРА Судимым 
разрешили усыновлять 
детей. Но не всем

Папа 
с тюремным 
прошлым 
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Объявляются публичные слушания по государственной эко-
логической экспертизе объекта капитального строительства 
«Магазин товаров повседневного спроса в г. Кяхта Кяхтинско-
го района Республики Бурятия». Общественные слушания со-
стоятся по адресу Республика Бурятия, Кяхтинский район, 
г. Кяхта, район МАППа, 23.05.2015 г. в 14 часов 00 минут.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ Военные впервые продемонстрировали фото 
нового танка Т-14

«Армата» показала себя
Иван Петров

М
инобороны РФ вчера 
впервые обнародовало 
изображения нового рос-

сийского танка Т-14 «Армата» и 
БМП на той же платформе. Имен-
но они должны стать главным 
сюрпризом и гордостью парада 
Победы 9 мая.

Фотоснимки новейшей ранее 
державшейся в строжайшем се-
крете боевой техники были опу-
бликованы на сайте военного 
ведомства в разделе о предстоя-
щем на Красной площади меро-
приятии. 

При этом военные сохранили 
и маленькую интригу. Башни 
танка и боевой машины пехоты 

на фотографиях закрыты бре-
зентовым чехлом. 

Главной особенностью нови-
нок является как раз необитае-
мая башня - наиболее уязвимое 
место при попадании снарядов 
противника.  Экипаж находится 
в специальной бронированной 
капсуле, размещенной ниже 
башни, и поэтому максимально 

защищен. Еще одним отличием 
танка является модульность - 
вооружение и оборудование 
можно заменять в зависимости 
от задач.

Танк на базе «Арматы» обору-
дован комплексом активной за-
щиты и гладкоствольным основ-
ным орудием калибра 125 мм. 

Броня «Арматы» создана с 
применением нового сорта ста-
ли, керамических и композит-
ных прослоек. В результате она 
способна выдержать попадание 
любого из существующих и пер-
спективных снарядов. Материал 
может эксплуатироваться в са-
мых сложных климатических 
условиях.

По Красной площади 9 мая 
проедут 10 БМП и 10 танков 
«Армата». После этого новинки  
будут отправлены на опытную 
эксплуатацию на полигоны. Ис-
пытания «Арматы» планирует-
ся завершить в 2016 году, после 
чего начнутся массовые постав-
ки в войска. До 2020 года плани-
руется произвести 2300 новых 
боевых машин.

Стоит отметить, что запад-
ные СМИ уже назвали «Армату» 
первым воплощением иннова-
ций в российском ВПК после 
распада СССР.Публике новейшие 10 танков и 10 БМП «Армата» будут представлены на Параде на Красной площади 9 мая.
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ТРАНСПОРТ В Москве на 64% 
уменьшилось количество 
нарушений в зоне парковки 

Без эвакуаторов

Сергей Жуков

МОСКВИЧИ стали реже нару-
шать правила платной парковки 
— число правонарушений с мо-
мента ее создания сократилось 
на 64%. Такие данные вчера при-
вел глава столичного департа-
мента транспорта Максим Лик-
сутов, выступая на специальном 
заседании Совета по правам че-
ловека, посвященном пробле-
мам транспортной политики.

В зоне платной парковки сей-
час создано 45 тысяч машино-
мест. По словам Ликсутова, авто-
любители привыкают к тому, что 
в Москве, как и в Европе, стоян-
ка в центре  оплачивается. Ско-
рость движения на улицах с 
платной парковкой выросла на 
15%, а нарушений, связанных с 
неправильно припаркованными 
машинами, стало меньше на 
64%. Меньше стало и аварий, и 
случаев гибели детей на дорогах. 
Дети в основном гибнут на «зе-
брах», перед которыми неради-
вые водители бросают авто и ре-
бенок не видит приближающую-
ся машину. Поэтому  эвакуация 
таких машин — мера вынужден-
ная, без которой не справиться с 
хаосом на дорогах. Заммэра на-
помнил, что ежедневно город 
эвакуирует около 800—900 ма-
шин. Это всего 0,02% от  числа 
автомобилей. То есть 900 нару-

шителей осложняют жизнь мил-
лионам автомобилистов, десят-
кам миллионов пешеходов и пас-
сажиров городского транспорта. 
Как рассказали «РГ» в  Центре 
организации дорожного движе-
ния, из-за несанкционирован-
ной стоянки на обочине дороги 
средняя скорость движения ав-
тобусов в часы пик снижается 

более чем вдвое. С вводом плат-
ной парковки скорость город-
ского транспорта выросла на 
8%, а точного расписания дви-
жения придерживаются 95% пе-
ревозчиков. Легче в последние 
годы стало и  автолюбителям, 
хотя транспортная проблема для 
Москвы по-прежнему остается 
одной из наиболее острых. И все-
таки  теперь москвичи тратят на 
дорогу уже не 2-3 часа, как не-
давно,  а 40 минут. Ведь загру-
женность дорог снизилась на 
24%, а скорость движения на вы-
летных магистралях в среднем 
выросла на 14%. 

Парковка в Москве 
намного дешевле, 
чем в других 
городах мира

Богдан Коношенко, 
председатель комитета Московской торгово-промышленной палаты 
по вопросам развития транспортного обслуживания пассажирских 
перевозок легковым автомобильным транспортом:

— Все, даже противники платной парковки, отмечают, что ездить по Москве ста-

ло легче. Другого эффективного способа борьбы с автомобильными пробками 

пока просто нет. Я считаю, что тарифы на парковку должны быть еще выше. Тог-

да люди быстрее пересядут на общественный транспорт.

Норайр Блудян, 
исполнительный директор Транспортной ассоциации московской 
агломерации:

— Изменения после введения зоны платной парковки видны невооруженным гла-

зом: скорость движения в городе увеличилась, улицы в центре столицы освободи-

лись от где попало оставленных автомобилей, мешавших проезду другого тран-

спорта. У меня нет никаких сомнений, что этот проект нужно развивать дальше.

Вадим Юрьев, 
руководитель Центра организации дорожного движения Москвы:

— За счет установки запрещающих знаков и расширения зоны платной парковки 

в городе удалось ликвидировать хаотичную парковку. Три-четыре года назад, 

особенно в центре города, машины парковались в два, а то и три ряда, что затруд-

няло движение. Сейчас такого нет. Отмена эвакуации приведет к ухудшению до-

рожно-транспортной ситуации, уменьшению комфорта перемещения на назем-

ном общественном транспорте и росту аварийности с участием пешеходов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ПАМЯТЬ В Новом манеже 
покажут обстановку 
кабинета Сталина 
в Кремле 

Народ или вождь 
народа?

Елена Новоселова

СЕГОДНЯ в Новом манеже открывается историко-до-
кументальная выставка «В штабах Победы. 1941—1945 
годы». Это свыше 1000 архивных документов и фотог-
рафий и 150 музейных предметов, которые позволяют 
максимально точно воссоздать атмосферу и деятель-
ность органов государственного управления, в том чи-
сле штаба Верховного главнокомандующего и предсе-
дателя Государственного комитета обороны Иосифа 
Сталина (на выставке представлена подлинная мебель 
из его кремлевского кабинета), а также штаба парти-
занского движения.

Экспозиция позволит ответить на провокационный 
вопрос, до сих пор будоражащий политизированную 
часть российского общества: вождь народов или народ 
выиграл войну? О том, где и как вершилась история Ве-
ликой Отечественной, рассказывает куратор выставки, 
директор Российского государственного архива соци-
ально-политической истории Андрей Сорокин.

АНДРЕЙ СОРОКИН: Такого 
рода события, как 
Победа, не достига-
ются однократным 
актом или волей того 
или иного человека, 
пусть и обременен-
ного самыми высоки-
ми полномочиями. 
Это всегда коллек-
тивные усилия, реа-
лизуемые через опре-
деленную последова-
тельность решений и 
действий. С извест-
ной долей условно-
сти можно выделить 
некоторые из ключе-
вых решений, которые во многом определили исход вой-
ны. К их числу относится, например, создание Государст-
венного комитета обороны (ГКО), принятое через 10 дней 
после начала войны. Оно было принято узким кругом лю-
дей из ближнего круга Сталина и сыграло огромную роль в 
создании системы организации управления страной. ГКО 
сосредоточил всю полноту власти и обеспечил эффектив-
ную мобилизацию всех ресурсов страны: и человеческих, 
и военных, и материальных. С одной целью — одержать по-
беду над врагом. 

Но один из «штабов победы», который находился в каби-
нете Сталина в Кремле, сначала действовал не очень эф-
фективно…
АНДРЕЙ СОРОКИН: Обыватель продолжает путаться в «трех 
соснах» фактов, касающихся того, чем был занят Сталин 
в первые дни войны. В современной России опубликова-
ны дневники его дежурных секретарей, из них видно, что 
22 июня и в последующие дни Сталин принимает огром-
ное количество посетителей, его рабочий день длителен 
и интенсивен. Но через несколько дней наступает двух-
трехдневный перерыв… Причина так называемой «ста-
линской прострации» состоит в том, что через неделю 
после начала войны он сталкивается с коллапсом управ-
ления, с многочисленными сообщениями о поражениях 

Красной армии, прежде всего на западном направлении. 
28 июня взят Минск. Фактически открыт прямой путь на 
Москву. И после нелицеприятного разговора в стенах ге-
нерального штаба Сталин, видимо, испытывает шок, уез-
жает на т.н. «ближнюю дачу» в Кунцево, и с вечера 28-го 
по 30 июня страна оказывается предоставленной самой 
себе. В кабинете у Молотова происходит совещание чле-
нов Политбюро, которые решают ехать к вождю. Приез-
жают, проводят совещание и создают ГКО — высший 
чрезвычайный орган управления страной в годы войны, 
что становится первым этапом преодоления кризиса 
управления. Следующим этапным решением следует на-
звать пересоздание 10 июля Ставки Верховного главно-
командования и назначение именно Сталина Верховным 
главнокомандующим вместо маршала Тимошенко.

Как вы считаете, кто же символ Победы — Сталин или на-
род?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Вопрос «кто выиграл войну: народ или Ста-
лин?», свидетельствует о том, что мы все еще находимся в 
стадии непреодоленного кризиса исторического сознания. 
Войну выиграл советский народ, или, точнее, народы, жив-
шие в 15 республиках Советского Союза. И между прочим, 
каждый из этих народов вынес тяготы и приложил усилия к 
Победе, сопоставимые с усилиями стран антигитлеровской 
коалиции. Но при этом давайте отдавать себе отчет и в том, 
что без определяющей воли конкретного человека, а я имею 
в виду Сталина, достичь результатов было бы невозможно. 
Сталин сосредоточил в своих руках уже в начальный период 
войны всю полноту власти: он становится председателем 
ГКО, Верховным главнокомандующим и наркомом оборо-
ны, являясь в тоже время и секретарем политбюро ЦК 
ВКП(б), и главой правительства (Совнаркома). Он прини-
мает ключевые решения. Именно это позволяет провести в 
короткий срок эффек-
тивную мобилизацию 
всех ресурсов для обо-
роны страны. Но на 
«вожде советского на-
рода» лежит и ответ-
ственность за органи-
зационные провалы и 
поражения Красной 
армии первого перио-
да войны. Однако все 
это в конечном итоге 
было преодолено во 
многом именно его 
усилиями.

САММИТ

Новые 
наркотики 
превращаются 
в химическое 
оружие 

ОТРАВА 
С БОЕВЫМ 
ХАРАКТЕРОМ

Владимир Богданов

ДЛЯ организации «цветных ре-
волюций» могут использоваться 
новые виды «спайсов». Об этом 
вчера заявил глава Федеральной 
службы по контролю за оборо-
том наркотиков Виктор Иванов. 

Выступая на совещании руко-
водителей антинаркотических 
ведомств государств — членов 
Шанхайской организации со-
трудничества, глава ФСКН ска-
зал, что в прошлом году его 
служба столкнулась с неожидан-
ным феноменом.

— Тогда синтетический нарко-
тик был пополнен новым ради-
калом фторсодержащей группы. 
И «спайс» приобрел свойства 
боевого отравляющего вещест-
ва, что вызвало эпидемию смер-
тей в России. По нашим данным, 
над этим работают определен-
ные научные центры в США и 
Англии для использования тако-
го рода веществ в «цветных рево-
люциях», — подчеркнул Иванов.

Он уже неоднократно заяв-
лял, что активное участие в со-
бытиях украинского майдана 
приняли наркоманы, которых 
некие структуры подсадили на 
метадон — синтетический аналог 
героина. На Украине он офици-
ально применяется для лечения 
героиновых наркоманов. Во 
многих странах он запрещен. 

Довольно подробно Иванов 
остановился на экономической 
эффективности от легализации 
«легких» наркотиков. Иванов 
напомнил, что в ряде стран та-
кие наркотики разрешены. Кан-
набис уже легализован в Нидер-
ландах, отдельных штатах США, 
Уругвае и некоторых других 
странах Латинской Америки. 

— Подобный, так называемый 
«гибкий» подход в кратчайшие 
сроки повлечет за собой декри-
минализацию любых видов на-
ркотических и психотропных ве-
ществ, — заявил глава ФСКН. — 
Ведь легализация «легкой» дури 
даст возможность свободно при-
обретать в аптеках наркотиче-
ские и психотропные вещества. 
Печальный опыт Россия уже 
имеет, когда из кодеинсодержа-
щих лекарств наркоманы гнали 
отраву под названием «кроко-
дил». От него пострадали тысячи 
человек, многие умерли. 

Иванов в разговоре с корре-
спондентом «РГ» еще раз под-
черкнул, что в России легкие на-
ркотики легализованы не будут. 

Он не исключил, что первое 
открытое противостояние тра-
диционалистов и «нарколибера-
лов», ратующих за легализацию 
так называемых легких наркоти-
ков, может произойти на Генас-
самблее ООН по мировой про-
блеме наркотиков в 2016 году. 
Сегодня аргументация «нарко-
либералов» кажется особенно 
привлекательной из-за экономи-
ческого кризиса. Ведь они об-
ещают быстрое получение круп-
ных доходов для решения сию-
минутных проблем. А что даль-
ше, какие необратимые послед-
ствия даст эта экономика?

Вчера Иванов предложил от 
имени ШОС выступить на спец-
сессии ООН с единой позицией в 
поддержку инициативы ликви-
дации наркопроизводства и 
укрепления традиционного ре-
жима контроля за наркотиками. 
По его словам, соответствующие 
инициативы уже подготовлены. 

Членами ШОС являются Рос-
сия, Китай, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан и Узбекистан. Ста-
тус наблюдателей предоставлен 
Монголии, Индии, Ирану, Пакис-
тану и Афганистану. Пакистан и 
Индия подали официальные за-
явки на вступление в ШОС, Иран 
претендует на полноправное 
членство. Заявку на получение 
статуса наблюдателя подали 
Шри-Ланка и Армения. Статус 
«партнера по диалогу» у Бело-
руссии, Шри-Ланка и Турции.

Надежда Ермолаева, 
Алексей Чуриков

В 
СМИ просочилась ин-
формация о необыч-
ных фактах  биогра-
фии официального 
представителя Госде-

па США Виктории Нуланд, кор-
мившей с рук обитателей Кре-
щатика во время майдана.

Сообщается о том, что она в 
двадцатилетнем возрасте рабо-
тала вожатой в пионерском ла-
гере «Молодая гвардия» в Одес-
се, где позволяла себе оскор-
бления в адрес советских детей.

Писательница Инна Метель-
ская-Шереметьева в своем ак-
каунте  в  социа льной сети 
Facebook подробно написала об 
этом инциденте. «Однажды в 
лагере я до крови подралась с 
одной американской девушкой, 
тоже вожатой, которая развле-
калась тем, что бросала семеч-
ки в пыль и смеялась, глядя, как 
малышня подбирает и ест эти 
грязные семечки», — рассказа-
ла писательница. Она уверена, 
что подралась именно с Нуланд.

Корреспонденты «РГ» реши-
ли разобраться, правда ли, что 
молодость официального пред-
ставителя Госдепа США была 
связана с Одессой, о которой, 
как сообщается, у Нуланд оста-
лись двойственные впечатле-
ния. Не исключено, что ее тяга к 
черноморским берегам частич-
но объясняется родословной 
американского дипломата.

Отец Виктории Шепард Ну-
ланд, хирург по профессии и 
преподаватель истории меди-
цины в Йельском университете, 
родился в Нью-Йорке в 1930 
году в семье мигрантов из Бес-
сарабии. Его отцом был Мейер 
Нудельман, работавший на го-
родской швейной фабрике. В 
своей книге под названием 
«Потерянный в Америке: путе-

шествие с моим отцом» Шепард 
признался,  что юношеские 
годы, проведенные рядом с его 
папой, наложили серьезный от-
печаток на его собственное 
психическое состояние. «Мой 
собственный отец был моим 
мучителем. Меня буквально ду-
шила его дикая манера наказы-
вать меня. Потеряв полностью 
контроль, он свежевал мою 
душу», — так описывает свое 
детство отец Виктории.   Ше-
пард отдал старшую дочь Вик-
торию в частную школу, где 

учился экс-президент США 
Джон Кеннеди. Нуланд в 1983 
году, окончив факультет рус-
ской литературы, политологии 
и науки Брауновского универ-
ситета, получила диплом ди-
пломата. Как указывается в ее 
официальной биографии, по-
следние годы ее учебы были 
связаны с Одессой. Сообщает-
ся, что она работала переводчи-
ком русского языка на рыболо-
вецком судне. Нуланд и сама не 
раз в интервью украинским 
СМИ сообщала об этом факте 
своей биографии. 

Цитата из интервью Нуланд 
американскому изданию New 
York Times в 2012 году: «Я нау-
чилась пить на борту советско-
го рыболовного траулера, когда 
мне было 20 с небольшим. Поэ-

тому до сих пор моим любимым 
напитком остается ледяная 
«Столичная», с видом на оке-
ан».

Но ни в одном англоязычном 
источнике не говорится ничего 
о том, что она когда-либо рабо-
тала вожатой в одесском пио-
нерлагере. Возможно потому, 
что Нуланд просто не любит 
вспоминать о совместном от-
дыхе с советскими детьми. Кос-
венным подтверждением ее 
пребывания в «Молодой гвар-
дии» из официального источни-

ка служит стенограмма высту-
пления Нуланд перед студента-
ми Киевского национального 
университета имени Тараса 
Шевченко, которую обнаружи-
ли корреспонденты «РГ». Одна 
из участниц встречи прямо 
спросила Нуланд о том, дейст-
вительно ли она посещала ла-
герь в 1982 году. На что амери-
канский дипломат отшутилась, 
сказав, что у человека, задав-
шего этот вопрос, «действи-
тельно хорошие разведдан-
ные». Однако затем Нуланд 
уточнила, что она прекрасно 
помнит то время и людей, «хотя 
еда там была не очень». Из это-
го фрагмента разговора можно 
понять:  Нуланд действительно 
работала пионервожатой в ла-
гере.

Акцент

 Писательница Инна Метельская-
Шереметьева, побившая Нуланд, 
рассказывает, что ее сурово наказали 
за ненадлежащее обращение 
с иностранной гражданкой

Иванов подчеркнул, 
что в России легкие 
наркотики никогда 
не будут легализо-
ваны. И это не обсу-
ждается

Читайте также: в ФСКН 
предложили организовать 
для наркоманов трудовые 
коммуны 
www.rg.ru/art/1107784

Участники Потсдамской конференции обсуждают, 
как обустроить послевоенную Европу.

ВЫСТАВКА «Искусство в спорте» — проект Любови Барыкиной 

Вся грация побед
Илья Трисвятский

В
 Москве в Белом зале Геоло-
гического музея имени Вер-
надского проходит выстав-

ка Любови Барыкиной «Искусст-
во в спорте», организованная в 
рамках одноименного авторско-
го проекта и при поддержке Все-
российской федерации художе-
ственной гимнастики.

Любовь Барыкина — спор-
тсменка, мастер спорта междуна-
родного класса по художествен-
ной гимнастике, чемпионка Рос-
сии в групповых упражнениях. 
Тренировалась у известного спе-
циалиста, своей мамы Веры Си-
лаевой, воспитавшей олимпий-

скую чемпионку Сиднея-2000 
Юлию Барсукову. Занималась и у 
главной наставницы нашей наци-
ональной сборной Ирины Винер. 
Сейчас профессиональный ху-
дожник, хореограф-постановщик 
фестивалей художественной гим-
настики Алины Кабаевой. 

О выставке, о главной идее 
проекта «Искусство в спорте»  
корреспондент «РГ» побеседовал 
с Любовью Барыкиной.

— Идея выставки принадлежит 
мне, поскольку я сама не только 
спортсменка, но и художник. Ху-
дожественное образование полу-
чила в Академии искусств немец-
кого Дюссельдорфа, проучилась 
там шесть лет. Мне захотелось 

как-то объединить две сферы 
жизни, которыми я занималась, — 
искусство и спорт. На выставке 
представлены картины, выпол-
ненные маслом на холстах, и фо-
тографии. Запечатлены дети-

спортсмены во время трениро-
вок и выступлений, наши заслу-
женные тренеры, победительни-
цы крупнейших международных 
соревнований.

Расскажите о проекте в его более 
широком смысле.
ЛЮБОВЬ БАРЫКИНА: Говоря языком 
спорта, мы организуем для де-
тей-спортсменов в возрасте от 6 
до 14 лет своего рода сборы, а 
если точнее, то мастер-классы. 
Мы приглашаем педагогов из 
различных сфер искусств — арти-
стов театра, балета, цирка, ху-
дожников. Они передают детям 
свои навыки и умения. Основная 
суть проекта в том, чтобы спор-
тсменки после завершения ка-
рьеры могли реализовать себя в 
других сферах жизни. Главное, 
чтобы у детей шло гармоничное 
развитие личности. Наш вид 
спорта молодеет с каждым годом, 
девушки прощаются с художест-
венной гимнастикой в 20, даже в 
18 лет и порой оказываются в 
трудной ситуации — что делать 
дальше? Кто-то становится тре-
нером, а кто-то не знает, чем за-
няться. Так вот, чтобы у спор-
тсменок не было такой пробле-
мы, пусть они по ходу карьеры 
получают дополнительное обра-
зование, а, уйдя из спорта, смо-
гут найти себя в других профес-
сиях — это цирк, танцы, актер-
ское мастерство… А проходящую 
в Москве выставку я посвятила 
этому проекту. Здесь три десятка 
картин и четыре больших стенда 
с фотографиями. На фото изобра-
жен творческий процесс. И не 
только с участием мастеров ху-
дожественной гимнастики. К 
примеру, на фотографиях и  мно-
гократный чемпион мира по рит-
мической гимнастике Александр 
Буклов, артисты цирка.   

Организация подобной выстав-
ки дело трудоемкое и хлопотное. 
Кто вам помогал?
ЛЮБОВЬ БАРЫКИНА: Хочу поблагода-

рить вице-президента Всерос-
сийской федерации художест-
венной гимнастики, депутата Го-
сударственной Думы Александра 
Юрьевича Брыксина. Вместе с 
ним большую помощь оказала 
предпринимательница Инга Ва-
лерьевна Легасова, генеральный 
директор  компании «Реми 
Линг». Она возглавляет общест-
венное движение «Союз женских 
сил». Я как представитель искус-
ства и спорта также вхожу в это 
движение, и коллеги охотно по-
могают в реализации моих про-
ектов.

Кто из известных людей искусст-
ва уже посетил вашу выставку, 
которая работает с  14 апреля?
Л Ю Б О В Ь  БА Р Ы К И Н А :  На открытие 
пришли поэт Владимир Вишнев-
ский, художник Никас Сафро-
нов, на концерте сыграл пианист 
Юрий Розум, выступал лауреат 
многочисленных цирковых кон-
курсов Эдуард Гелазаров, знаме-
нитый танцовщик Гедиминас Та-
ранда, призер Олимпийских игр 
по художественной гимнастике 
Яна Батыршина и многие другие. 
Компания представительная и 
очень именитая. Я довольна, что 
все они откликнулись на мое 
приглашение посетить выставку 
и приняли активное участие в це-
ремонии открытия. Выставка 
продлится до 23 апреля, так что 
буду рада всем, кто успеет найти 
время и познакомится с моими 
работами.

Своим мнением о проекте Лю-
бови Барыкиной корреспондент 
«РГ» попросил поделиться вице-
президента Всероссийской феде-
рации художественной гимна-
стики Александра Брыксина:

— Профессиональные спор-
тсмены особенные люди. У них 
своя жизнь, которую простому 
человеку не понять. Но рано или 
поздно приходит время, когда из 
спорта надо уходить. Это неиз-
бежно. Как быть дальше? Этим 
вопросом задаются многие спор-
тсмены. Любовь Барыкина на 
собственном примере показыва-
ет нам, что уход из большого 
спорта — это не финал. Таланты 
можно и нужно раскрывать в 
других сферах. Это может быть 
актерское ремесло, журналисти-
ка, политика, тренерская дея-
тельность. Люба посвятила себя 
изобразительному искусству. 
Думаю, что посетители выставки 
оценят работы нашей спортсмен-
ки по достоинству.Мастер спорта международного класса Любовь Барыкина не только художник, но еще и хореограф-постановщик.

В официальной биографии 
Виктории Нуланд сообщается, 
что она работала переводчиком 
русского языка на борту 
советского рыболовного 
судна.
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Расследование Где Виктория Нуланд научилась раздавать печеньки

Сначала семечки, 
потом пирожки
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Акцент

 Проект поможет спортсмен-
кам после завершения 
карьеры реализовать себя
в других сферах жизни

Сталин, видимо, 
испытывает шок, 
уезжает на «ближ-
нюю дачу» в Кунцево, 
и с вечера 28-го по 
30 июня страна ока-
зывается предостав-
ленной самой себе

ЦИФРА

1000
ДОКУМЕНТОВ
и фотографий из архива представ-
лены на выставке в Новом манеже
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Из этой линейки фак-
тов несложно сделать 
вывод, что и раскрутка, 

полученная сайтом после резо-
нансных убийств, и советы оппо-
зиции «заткнуться» от высоко-
поставленного чина СБУ — часть 
единой кампании по запугива-
нию инакомыслящих на Украи-
не, и без того немногочисленных. 
Причем кампания эта проводит-
ся по технологиям и методикам 
условно неизвестных иностран-
ных спецслужб.

Нужно пояснить, что центр 
«Миротворец», якобы создав-
ший сайт, и состоящий из ано-
нимных «специалистов в сфере 
обеспечения государственной 
безопасности и волонтеров», су-
ществует уже больше года. Идея, 
как пишут создатели, возникла 
14 марта 2014 года, всего через 
три недели после государствен-
ного переворота в Киеве, как раз 
в те дни, когда над офисом СБУ 
появился флаг США. Официаль-
ную презентацию уже осенью 
прошлого года провел пан Гера-
щенко. Немаловажная деталь: 
единственным официальным 
спонсором сайта стал Приват-
банк олигарха Игоря Коломой-
ского. 

При этом, как говорится в ан-
нотации, информация, разме-
щенная на сайте, «используется 
исключительно с научно-иссле-
довательской, творческой и жур-
налистской целью», но модера-
торы не против, чтобы ею вос-
пользовались СБУ, МВД, погра-
ничники и другие «государствен-
ные институции». И, значит, сле-
дую юридической логике, нельзя 
ставить в вину модераторам 
«Миротворца», что с недавних 
пор нацистские группировки 
вроде запрещенного в России 
экстремистского «Правого сек-
тора» и полка «Азов» стали на Ук-
раине официальными «государ-
ственными институциями» — за-
регистрированной партией и бо-
евым подразделением армии, и 
структурой МВД соответственно.

Добавить в базу данных «се-
паратиста, террориста, предате-
ля, пособника боевиков» помимо 
неизвестных сотрудников цен-
тра «Миротворец» может любой 
желающий через специальную 
форму, анонимность доноса га-
рантируется. Гражданство тех, на 
кого доносят, также не имеет зна-
чения. Поэтому в списках значат-
ся российские телеведущие, де-
путаты Госдумы, политологи, ак-
теры и журналисты, включая и 
авторов «Российской газеты».

Известно, что базой «Мирот-
ворца» пользуются консульства 
США и некоторых стран ЕС при 
рассмотрении документов на 
выдачу визы. В базе уже больше 
11 тысяч человек. Среди них, на-
пример, историк и писатель Ми-
рослава Бердник и известный 
украинский журналист Максим 
Равреба. Они не желают уезжать 
из Украины. А их телефоны и 
адреса выложили в общий до-
ступ «неравнодушные гражда-
не», и им уже, как до этого Бузи-
не и Калашникову, поступают 
угрозы.

Большая часть базы — это 
ополченцы Донбасса, бывшие 
украинские военные, оставшие-

ся в Крыму, и волонтеры, помо-
гающие Донбассу. Им путь на Ук-
раину через блокпосты заказан 
благодаря «Миротворцу» — в 
СБУ и командование так называ-
емой АТО ранее уже выносили 
благодарность анонимным по-
мощникам за то, что «облегчают 
жизнь».

С другой стороны, «Миротво-
рец» портит жизнь тем, кто ору-
жие в руки не брал, но попал в 
списки за помощь Донбассу. На-
пример, волонтер и глава имен-
ного благотворительного фонда 
Наталия Старокожко.

— Во-первых, Приват-банк за-
блокировал все мои счета — и 
личные, и фонда. В чем причина, 
красноречиво не ответили, ска-
зали — напишите письмо. Потом 
пришло письмо из СБУ, в кото-
ром мне сообщалось, что по фак-
ту моей деятельности проводит-
ся негласная проверка и на это 
время мои конституционные 
права ограничены. Потом при-
шло письмо, что негласная про-
верка фактов антиконституци-
онной деятельности с моей сто-
роны не выявила, правда, насчет 
возврата конституционных прав 

не уточнили, — рассказала Ната-
лия «РГ» о последствиях попада-
ния в «расстрельные списки».

По ее словам, «сумасшедшие» 
с угрозами звонят и пишут посто-
янно, но раньше это было менее 
интенсивно: «Видимо, весна спо-
собствует», — шутит волонтер. В 
деятельности центра «Миротво-
рец» ее возмущает многое, на-
пример, явное нарушение кон-
ституционных прав граждан Ук-
раины и противозаконное раз-
глашение личных данных, после 
чего «автоматически попадаешь 
под прицел дебилов». Наталия 
добавляет, пользуясь случаем: 
«Советую Антону Геращенко на-
чинать активно худеть, бегать и 
оформлять визу куда-нибудь в 
Мексику. Потому что, когда все 
закончится, а все это когда-ни-
будь закончится, его в последний 
самолет из Киева не возьмут, по-
боятся перегруза».

Можно позавидовать чувству 
юмора и смелости этой женщи-
ны, но невозможно отрицать, что 
создаваемая властями Украины 
при помощи «Миротворца» ат-
мосфера морального террора и 
доносительства, уже привела к 
двум, а, может быть, и больше 
смертям. Но о других проведен-
ных «аттентатах», убийствах или 
арестах, в соответствии со свои-
ми списками, модераторы пока 
не докладывали.

Эта атмосфера пожирает не 
только отдельные человеческие 

жизни, но и целые семьи. Бук-
вально накануне одесские СМИ 
опубликовали почти мифологи-
ческую историю: младший сын 
донес в СБУ на собственного отца 
как на «сепаратиста», за то что 
он в споре с ним нецензурно обо-
звал действующую власть. Отца 
арестовало СБУ, а новоявленного 
«Павлика Морозова» жестоко из-
бил его старший брат — сотрясе-
ние мозга, переломы ребер, раз-
рывы внутренних органов. Сам 
он после этого отправился в бега.

Таким образом, составление 
«расстрельных списков» в науч-
но-исследовательских и творче-
ских целях уже принесло свои 
плоды, разбираться с которыми 
придется еще годами, как и с тем, 
кто на самом деле тот «творец» и 
«исследователь», создавший 
сайт «Миротворец». Впрочем, 

даже против этого есть противоя-
дие — сейчас в социальных сетях 
возникло некое антидвижение: 
люди не просто ищут себя в спи-
сках, но и с гордостью выклады-
вают скриншоты с «Миротвор-
ца» со своими фамилиями у себя 
в блогах. Некоторые же ополчен-
цы и жители Донбасса сами сооб-
щают «миротворцам» о себе, не 
без претензии спрашивая, поче-
му, мол, «не оценили, не замети-
ли». Есть и такие, кто просто хо-
чет быть «в хорошей компании». 

ДИПЛОМАТИЯ В Париже 
назначен переговорщик 
по «Мистралям»

Поручение 
Олланда

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

ПРЕЗИДЕНТ Франции Франсуа Олланд назначил главу 
Генерального секретариата по обороне и национальной 
безопасности (SGDSN) Луи Готье ответственным за про-
ведение переговоров с российской стороной по вопросу 
вертолетоносцев «Мистраль», построенных Францией 
для ВМС РФ. Об этом решении сообщил парижский еже-
недельник «Пари-матч».

Луи Готье 56 лет. Он встал во главе SGDSN, государст-
венной структуры, находящейся в ведении премьер-ми-
нистра страны, в октябре прошлого года. Считается од-
ним из наиболее компетентных французских специали-
стов в оборонной области. В правительстве социалиста 
Лионеля Жоспена (1997—2002 годы) занимал должность 
советника по военным вопросам. Луи Готье был заведую-
щим кафедрой «Главные стратегические вызовы совре-
менности» в университете Париж 1 Пантеон-Сорбонна. 
Возглавляет близкий социалистам дискуссионный клуб 
«Орион», посвященный той же тематике.

По сведениям «Пари-матч», Луи Готье вместе с Эрве 
Гийу, директором судостроительной компании DCNS, 
которая является главным подрядчиком по контракту о 
строительстве вертолетоносцев, в конце прошлого меся-
ца побывал в Москве, где встречался с российскими 
представителями. В минувший четверг Франсуа Олланд 
в интервью французскому телеканалу Canal+ заявил, 
что по проблеме «Мистралей» проводятся переговоры с 
тем, чтобы «найти выход из кризисной ситуации». Он 
также сообщил, что 24 апреля рассчитывает встретиться 
с Владимиром Путиным в Армении.

РЕЗОНАНС В Польше 
возмущены героизацией 
ОУН-УПА на Украине

Бандера 
на постаменте 
Ленина

Елена Бугайская

«БАНДЕРА на постаменте Ленина» — так звучит главная 
тема нового номера популярного польского журнала 
Tygodnik Przeglad. Она посвящена принятию на Украине 
закона о признании организаций ОУН-УПА борцами за 
независимость Украины в ХХ веке. И тому, что в Польше 
не могут спокойно принять это решение украинского 
парламента.

Напомним, что закон о признании организаций ОУН-
УПА борцами за независимость Украины в ХХ веке и пре-
доставлении права ее участникам на социальные гаран-
тии был принят Вер-
ховной радой еще 
9 апреля. Но в Поль-
ше об этом продол-
жают говорить и пи-
сать и сегодня. 
Слишком болезнен-
ным был этот удар 
для поляков. Не 
только потому, что, 
по данным польско-
го Государственного 
института народной 
памяти, с 1944 года 
на Волыни в резуль-
тате действий УПА 
погибли около 100 
тысяч человек, а 485 тысяч были вынуждены бросить 
свои дома и бежать от погромов в центральные районы 
страны. Но и потому, что закон этот был принят украин-
скими депутатами в двух чтениях, спустя всего пару ча-
сов после выступления в Верховной раде президента 
Бронислава Коморовского, говорившего, что «Польша 
протягивает руку Украине».

«Произошло нечто шокирующее, не имеющее преце-
дентов в современном мире. В украинском парламенте 
единодушно и в рекордный срок — за несколько часов, 
без какой-либо дискуссии — приняли закон, который го-
ворит о том, что виновники геноцида — герои. Теперь 
убийцы из УПА и ОУН вместо тюрем попадут на памят-
ники. А если кто-то будет «недооценивать» их участие в 
резне поляков, да и евреев, может рассчитывать на 10 
лет тюрьмы», — пишет журналист Ежи Доманьски. 

В подобном тоне высказываются многие СМИ и поли-
тики в Польше. А бывший замминистра обороны этой 
страны генерал Вальдемар Скшипчак, в августе прошло-
го года требовавший от польских властей поставлять Ки-
еву оружие, теперь заявляет: «Я беру назад все свои сло-
ва об Украине, о поддержке этой страны». В интервью из-
данию Dziennik генерал признался, что в тот момент, ког-
да узнал о принятом на Украине законе, понял, что эта 
страна совершенно не считается с Польшей. «Моего 
дядю УПА убила, прибив вилами к дверям овина. На-
сколько мне известно, он умирал три дня. Их зверство 
выходит за границы человеческого воображения. Даже 
гитлеровские немцы не могли придумать того, что тво-
рили украинцы. Косами рубили людей… Я задумываюсь, 
на чем президент Порошенко строит будущее Украины. 
На кровожадном национализме? Это страшно», — рас-
сказал генерал Скшипчак. Но теперь польская точка зре-
ния на это прошлое на территории Украины может обе-
рнуться тюремным заключением.

Журнал Tygodnik Przeglad считает, этот национализм 
не должен удивлять поляков: «Когда в феврале 2010 года 
Европарламент выразил обеспокоенность по поводу 
присвоения Степану Бандере титула героя Украины,  ны-
нешний вице-спикер Верховной рады Андрей Парубий 
вместе с сотней депутатов протестовал в письме к пред-
седателю Европарламента, утверждая, что «резолюция 
Европейского парламента по вопросу Степана Бандеры 
лишает украинцев права на самоопределение». 

Пока многие в Польше возмущаются принятыми на Украине зако-

нами, официальная Варшава продолжает делать вид, что отноше-

ния между странами близки к идеальным. Так, по данным телека-

нала TVN24, в Польшу приедут для обучения 50 украинских воен-

ных инструкторов. Тренировки будут проходить в три этапа в пе-

риод с июня по октябрь. В рамках программы НАТО в военных 

центрах в Торуне, Познани и Зегже под Варшавой будет действо-

вать «кузница украинской военной элиты», состоящей, как из-

вестно, сегодня из последователей убивавшего поляков Бандеры.

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Остановить «миротворца»

«Даже гитлеровские 
немцы не могли 
придумать того, 
что творили банде-
ровцы с поляками. 
Косами рубили 
людей…»

СБУ дало понять, что Киев не заин-
тересован в поисках убийц публи-
циста Олеся Бузины.

Большая часть базы сайта «Миротворец» — ополченцы Донбасса, бывшие 
украинские военные, оставшиеся в Крыму, и волонтеры, помогающие 
Донбассу. 
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Ранее по теме: Украинские 
власти содействовали 
составлению 
«расстрельных списков» 
www.rg.ru/art/1108986

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Коалиция арабских 
стран завершила 
операцию в Йемене

«Надежда» сменила 
«Бурю»

Анна Федякина

КОАЛИЦИЯ арабских стран во 
главе с Саудовской Аравией за-
вершила военную операцию 
«Буря решимости» в Йемене. Об 
этом вечером во вторник сооб-
щили мировые СМИ со ссылкой 
на заявление оперативного ко-
мандования «Аравийской коа-
лиции».

Сообщение о завершении 
операции было зачитано в пря-
мом эфире телеканала «Аль-
Арабия». «Операция «Буря ре-
шимости» завершена после до-
стижения поставленных целей, 
она закончилась победой», — от-
мечалось в коммюнике. Однако, 
как следует из документа, на 
этом миссия международной 
коалиции арабских стран в Йе-
мене не закончилась. Более того 
завершение операции не пред-
усматривает прекращение бое-
вых действий . «Теперь начина-
ется другая операция — «Возро-
ждение надежды», которая бу-
дет направлена на защиту гра-
жданских лиц, борьбу с терро-
ризмом и политическое реше-
ние в Йемене в соответствии с 
резолюцией СБ ООН», — говори-
лось в заявлении. 

Незадолго до объявления об 
окончании операции «Буря ре-

шимости» в министерстве обо-
роны Саудовской Аравии отчи-
тались о том, что воздушные 
удары международной коали-
ции привели к уничтожению 
баллистического оружия, кото-
рое находилось в хуситов. Ранее 
во вторник стало известно, что 
король Саудовской Аравии 
Сальман ибн Абдель Азиз Аль 
Сауд приказал национальной 
гвардии присоединиться к ме-
ждународной операции против 
группировок хуситов в Йемене 
«Буря решимости». «Король 
Сальман приказал силам нацио-
нальной гвардии участвовать в 
«Буре решимости», — сообщил 
телеканал Sky News Arabia со 
ссылкой на сообщения в саудов-
ских СМИ.

Напомним, что с 26 марта ко-
алиция государств Персидского 
залива во главе с Саудовской 
Аравией и при логистической 
поддержке США по просьбе пре-
зидента Абд Раббо Мансура 
Хади начала военную операцию 
«Буря решимости» на террито-
рии Йемена. Она стала ответом 
на наступление хуситов на йе-
менский город Аден междуна-
родная коалиция начала нано-
сить воздушные удары по пози-
циям хуситов — лагерям, инфра-
структуре и технике.

ВЕРДИКТ Экс-президента Египта приговорили 
к 20 годам заключения без права досрочного освобождения

Мурси пошел по этапу
Константин Волков

С
вергнутому президенту 
Египта Мухаммеду Мурси 
21 апреля вынесли первый 

приговор. Его приговорили к 20 
годам лишения свободы без пра-
ва досрочного освобождения. 
Столь жесткий вердикт вынесен, 
как сказано в судебном заключе-
нии, за подстрекательство к на-
силию, арест демонстрантов и 
физическое насилие в отноше-
нии митингующих перед прези-
дентским дворцом Иттихадия в 
декабре 2012 года, а также за 
пытки задержанных. Приговор 
транслировался в прямом эфире 
египетского ТВ.

Речь идет о волнениях 5 декаб-
ря 2012 года, когда десятки де-
монстрантов погибли и сотни по-
лучили ранения при разгоне ми-
тингов в Каире. Бывший лидер на-
ходится в тюрьме уже более полу-
тора лет, с момента его отстране-
ния от власти в июле 2013 года.

Вместе с Мурси на скамье 
подсудимых оказались несколь-
ко человек из верхушки египет-
ского отделения исламистской 
организации «Братья-мусульма-
не». Не факт, что нынешний про-
цесс над Мурси последний. Ведь 
ему также предъявлены обвине-
ния в сотрудничестве с ино-
странными организациями с це-
лью совершения терактов в 
Египте, в пересылке секретных 

документов в Катар, в оскорбле-
нии судей, а также в незаконном 
выходе из тюрьмы в 2011 году. 
Напомним, до избрания прези-

дентом Мурси видный деятель 
«Братьев-мусульман» отбывал 
заключение в тюрьме за свою де-
ятельность.

— Нынешнее решение навер-
няка обжалуют в Верховном суде 
Египта, — сказал востоковед, про-
фессор ИСАА МГУ Владимир 
Исаев. — Рассмотрение там длит-
ся долго, но, как показывает опыт 
еще одного экс-президента Хо-
сни Мубарака и его сыновей, чьи 
приговоры также были обжало-
ваны в Верховном суде, можно 
рассчитывать на смягчение вер-
дикта.

Нынешние власти Египта во 
главе с президентом Фаттахом 
ас-Сиси ведут активную борьбу 
с радикалами, в первую очередь 
с движением «Братья-мусульма-
не», чья идеология, как считают 
многие эксперты, лежит в основе 
движения «Аль-Каида» и других 
фундаменталистских группиро-
вок. А главное, власти считают 
их виновными в беспорядках, 
произошедших в ходе «арабской 
весны». Но это не означает, что 
на суд оказывалось какое-то дав-
ление сверху, полагает Владимир 
Исаев.

« Верховный суд в Египте 
действительно независим, — 
объяснил эксперт.  По его мне-
нию, не стоит полагать, что дело 
Мурси поставит точку в процес-
сах над членами «Братьев -му-
сульман»: «cторонники у них 
остались, ведь на президентских 
выборах в 2012 году за Мурси 
проголосовал 51 процент насе-
ления».

Суд над экс-президентом Мурси показывали в прямом эфире.
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США ПОМОГУТ КИЕВУ ВОДИЧКОЙ

На призывы Киева к западным «союзникам» оказать Украине срочную финансо-

вую помощь в размере как минимум нескольких десятков миллиардов долларов 

Вашингтон отвечает крайне скромными пожертвованиями. 21 апреля стало из-

вестно, что США выделит украинскому правительству 17 миллионов долларов. 

Вице-президент США Джо Байден пообещал предоставить Украине дополни-

тельные 17,7 миллиона долларов в качестве гуманитарной помощи. Об этом в 

Белом доме заявили по итогам телефонного разговора Байдена с президентом 

Украины Петром Порошенко. «Вице-президент проинформировал президента 

Порошенко, что США предоставят правительству Украины дополнительные 

17,7 миллиона долларов в виде гуманитарной помощи уязвимым категориям на-

селения, включая палатки, поддержку в области здравоохранения и чистоты, та-

лонов на питание и питьевой воды», — сообщили в Белом доме.

Подготовила Анна Федякина
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С места события Корреспондент «РГ» провожал полярную станцию в дрейф по Ледовитому океану

Лед тронулся
Татьяна Смольякова 

В 
Арктике начала работу 
российская дрейфую-
щая станция «Север-
ный полюс-2015». Эта 
экспедиция чрезвы-

чайно важная для нас.
Не случайно на открытие стан-

ции прибыли вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев и 
глава минприроды Сергей Дон-
ской. Но ветреная арктическая по-
года чинов не различает. Все зави-
сли на Шпицбергене, и вместо 
утра субботы мы добрались до 
нужной нам льдины лишь ослепи-
тельно сияющей полночью…

Сегодня Северный полюс стал 
как никогда близок — при хорошей 
погоде добраться до него из Мо-
сквы можно часов за 6—7. И это 
проще простого. 

Сначала надо купить билет на 
самолет до Лонгйира — столицы 
архипелага Шпицберген. И хотя 
это норвежская территория, но с 
особым статусом. Кроме норвеж-
цев, постоянное население архи-
пелага составляют также россия-
не (у которых по договору 1920 
года тоже особый статус), украин-
цы и чуть-чуть поляки. Там есть 
исключительно российский посе-
лок Баренцбург с населением око-
ло 500 человек, где начиная с 30-х 
годов шахтеры добывают уголь и 
ведут наблюдения метеорологи. 
Есть еще два российских поселка, 
но они сейчас законсервированы. 
Всего на архипелаге проживает 
почти 2,6 тысячи человек. 

Виза на Шпицберген не нужна. 
В аэропорту нет ни погранконтро-
ля, ни забора. Россияне могут туда 
свободно приезжать, путешество-
вать по всему архипелагу и Аркти-
ке, жить на островах и даже рабо-
тать. И вернувшись в Москву, мы с 
удивлением узнали о скандале, ко-
торый затеяли норвежские мидов-
цы. Якобы Дмитрий Рогозин не 
имел права находиться на Шпиц-
бергене, поскольку он входит в 
санкционный список. Наш МИД 

вынужден был напомнить о дого-
воре, который дороже всяких спи-
сков…

Итак, Шпицберген — самый ко-
роткий и удобный маршрут до ма-
кушки Земли и российской дрей-
фующей станции «Северный по-
люс-2015». Из Москвы в Лонгйир 
летают чартерные «Боинги» (3,5 
или 4,5 часа), дальше — более лег-
кие Ан-74. Через 2,5 часа они са-
дятся (приземляются — фактиче-
ская ошибка) как раз на той самой 
льдине, где базируется СП-2015. И 
если уж надо совсем строго, на ге-
ографическую точку, садимся в 
вертолет и летим до полюса минут 
30—40.

Впрочем, сезон путешествий в 
этом году уже закончился. База 
Барнео, что пользует туристов, 
сворачивается до следующего 
года. На льдине остаются только 
те, кто прибыл сюда не за роман-
тикой, а для тяжелой работы.

Туристам же предложат вполне 
экстремальные маршруты по ар-
хипелагу. Да что там далеко хо-
дить! Даже в столице можно встре-
тить белого медведя, особенно зи-
мой, когда замерзает узкий про-
лив между островами, и зверь спо-
койно переходит поближе к лю-
дям, а значит, к еде. 

Собственно именно туристами 
и кормятся сейчас жители Шпиц-
бергена вместе с медведями (шут-
ка). Коренного населения здесь 
никогда не было. Начиная со Сред-
них веков, многочисленных при-
шлых людей, в том числе поморов, 
интересовал в этих краях кито-
бойный промысел. И острова 
были сезонной базой для них. По-
том китов практически истреби-

ли. Сейчас действует международ-
ный запрет на китовый промысел, 
но в местных ресторанах наряду с 
нерпой можно заказать китовые 
деликатесы.

Чем еще удивляет Шпицбер-
ген? Здесь абсолютно нереальный 
пейзаж. Здесь горы — с другой пла-
неты. А может, специально по-
строены как декорации для ки-
ношных фантазий? Признаюсь 
шепотом: полюс меня совсем не 
покорил. Может, потому, что до 
него в наше время до обидного лег-

ко добраться? Но вот Шпицбер-
ген...

Здесь прошло раннее детство 
Майи Плисецкой. Ее отец Михаил 
с 1932 года был первым начальни-
ком угольных шахт. Расстрелян в 
1937-м, но, конечно, не в Арктике. 
Кстати, на Шпицбергене запреще-
но умирать, вернее, хоронить. И 
рожать — тоже. Здесь нет кладбищ 
и роддомов. На похороны и роды 
необходимо лететь на Большую 
землю. Причина — отсутствие на 
архипелаге микроорганизмов, 
способных разлагать трупы. Если 
тело закопать, оно, как мамонт, за-
консервируется на тысячелетия. 
Да и земли не хватит, чтобы всех 
похоронить. Ну а рожать запрети-
ли, видимо, чтобы не нарушать ло-
гику здешнего бессмертного бы-
тия.

В районе Лонгйира финиширо-
вало большинство наших дрейфу-
ющих полярных станций. Экспе-
диция Ивана Папанина, старто-
вавшая в 1937 году в тех же ме-
стах, где сейчас разбит лагерь СП-
2015. Она дрейфовала 9 месяцев. 
Проскочила Шпицберген и, про-
плыв 2850 км, оказалась у берегов 
Гренландии, где ее подобрали со-
ветские ледоколы. Ученые гово-
рят, что сейчас такое чрезвычайно 
маловероятно.

В аэропорту Лонгйира из-за не-
погоды на льдине (сильный ветер, 
метель) скопилась большая толпа 
журналистов и примкнувших к 
ним ученых и полярников, дого-
нявших экспедицию. Человек 30 
почти сутки «тусовались» в аэро-
портовой подсобке (слава богу, 
очень теплой). Перезнакомились. 
Наговорились. Выпили литров сто 

горячего чая и кофе. Поспали часа 
3—4 на раскладушках без удобств. 
Нормально! 

Несколько неожиданно было 
увидеть в нашей пестрой и весе-
лой компании священников. Двое 
прилетели из Москвы, один — из 
Нарьян-Мара. Все, как оказалось, 
давнишние духовники и друзья 
наших полярных зубров. Артур 
Чилингаров, который, естествен-
но, был с нами, попросил их освя-
тить станцию. Именно с этого об-
ряда и началось торжественное 

открытие полярной станции, что 
показали, кажется, все телекана-
лы России и Европы.

Говорят, это вовсе не новомод-
ная традиция. Она существует 
давно и строго выполняется. Было 
это и в советские времена, только 
не афишировалось. Начальнику 
станции вручили чудотворную 
икону Божией Матери Владимир-
скую, чтобы помогала, когда при-
дется туго.

А работа на дрейфующей стан-
ции не только крайне тяжела фи-
зически, но и очень опасна. Во-
первых, постоянным присутстви-

ем белых медведей. Например, за 
год работы СП-32 на станцию мед-
веди захаживали 142 раза! То есть 
два-три раза в неделю. Признаюсь, 
раньше я думала, что медведи об-
итают где-то рядом с побережьем, 
где корма поболее, чем у полюса. 
Нет. Абсолютно все пространство 
Ледовитого океана — их законная 
территория!

Причем в последние годы изме-
нилось поведение мишек. Раньше 
они лишь патрулировали свою 
территорию, что свойственно 

всем диким животным-одиноч-
кам, теперь стали еще и караулить 
жертвы. Учитывая, что оборудова-
ние экспедиции расставлено по 
всей льдине и его надо периодиче-
ски проверять, понятно, что такие 
вылазки очень опасны. 

Единственный, кто реально 
может помочь при встрече с мед-
ведем, — это собака. Поэтому в эк-
спедиции должна быть минимум 
одна собака, лучше две-три и сам-
ки восточно-европейской лайки. 
Их белые медведи боятся. На стан-
ции пока нет собак, но обещают 
привезти.

Вторая опасность — в самой 
льдине. Рано или поздно дрейфую-
щая глыба начинает разрушаться. 
И не только из-за таяния. Ее может 
завалить торосами. Порой гибель 
происходит в считаные минуты. 
СП-32 «схарчило» (не мое слово) 
за 11 минут! Полярники должны 
быть готовы ко всему. И если не-
возможно спасти станцию, доро-
гостоящее оборудование, то они 
обязаны спасти себя и собранный 
научный материал. Для этого нуж-
но иметь крепкие нервы, хорошую 

подготовку и надежных товари-
щей. 

Льдины в этом месте не идеаль-
ные, мягко говоря. Толщина мала. 
Надо минимум 2,5 метра, а здесь — 
в среднем 1,85. К тому же лед хруп-
кий. Проживет ли она 2,5—3 меся-
ца, как запланировано? Никто на-
верняка не может сказать. 

Еще один минус — высокие тем-
пературы. Они колебались от ми-
нус 2 градусов до минус 34. В день 
нашего приезда — всего минус 12. 
Летом в норме — 5—6 мороза, быва-
ет и до нуля, и до +10! И это на по-
люсе!

Что будет в этот раз, никто не 
готов предсказать. Не исключено, 
что экспедиция закончится рань-
ше. Сейчас полярники молятся об 
одном: мороза и крепкого льда!

Толпа журналистов вытоптала 
целый плац. Стоим на нем с Писа-
ревым. Смотрит под ноги укориз-
ненно: «Нельзя сюда столько на-
рода привозить! Была б моя воля, 
не разрешил бы». 

Не буду сейчас рассказывать о 
научной составляющей экспеди-
ции. Это отдельная большая тема. 

Как популярно сказал мне науч-
ный руководитель СП-2015 Сер-
гей Писарев, «изучаем лед, атмос-
феру и океан». 

Лагерь полярников представ-
ляет собой полтора десятка пала-
ток (специальных арктических), 
разбитых полукругом на льдине. 
Часть из них — жилые, часть — для 
научного оборудования. Есть ка-
ют-компания, палатка врача и 
даже палатка-баня. В бане почти 
жарко (лично проверила), есть 
предбанник и «парилка» с алюми-
ниевыми бадьями и шайками. Воз-
ле бани — полынья. Все, как у лю-
дей. 

Электричество вырабатывает 
генератор. Палатки отапливаются 
капельными печами (керосином 
или дизтопливом). Несмотря на 

кажущуюся хлипкость палаточ-
ных сооружений, в них реально те-
пло — я окоченевшие ноги отогре-
ла за 10 минут, не разуваясь, а му-
жики спят ночью без мешков. 

Связь, как я поняла, не то что-
бы отличная, но постоянная — до-
рогая, спутниковая. Интернет на 
Северный полюс пока не достави-
ли.

Кормежка, говорят, прекра-
сная. По крайней мере, сейчас. 
Всего хватает. Даже хлеба, кото-
рый завезли с Большой земли и за-

морозили, а по мере необходимо-
сти размораживают. Вообще-то 
всех ресурсов станции хватит на 
полгода. Но продовольственные  
запасы все равно пополняют. По 
правилам, люди, живущие в таких 
экстремальных условиях, должны 
хотя бы раз в три дня потреблять 
жирную и питательную нерпу. А 
следовательно, необходимо охо-
титься. 

А вот рыбалкой полярники не 
увлекаются: еда есть, времени нет, 
рыбы возле полюса тоже нет — 
один планктон. Когда дойдут до 
более южных широт, возможно, и 
порыбачат.

Полярники — народ суеверный 
(правда, священники утверждают, 
что вера и суеверие — вещи несов-
местные, но в жизни-то всякое бы-

вает). За кружкой горячего чая 
спрашиваю хозяев приютившей 
меня палатки: а правда, что поляр-
ники суеверны и что у них есть 
свои ритуалы, чтобы экспедиция 
прошла успешно? Полярники до-
селе разговорчивые и веселые те-
перь замолчали. Потом один отве-
чает: «Ритуалы есть, только мы о 
них не расскажем». 

И это правильно!
Сейчас на станции шум и гам, 

он не очень-то по вкусу реальным 
мужикам, которые прилетели 

сюда делать дело. И которые зна-
ют, что времени у них в обрез, а 
успеть надо много. 

Но очень скоро вся суета за-
кончится. Улетят туристические 
деятели, расположившиеся в ки-
лометре от науки; улетят колле-
ги-ученые и рабочие, помогав-
шие настраивать оборудование и 
обустраивать станцию; послед-
ним улетит научный руководи-
тель. Улетят самолеты и вертоле-
ты. И останутся реальные мужи-
ки один на один с диким, прекра-
сным, непредсказуемым перво-
зданием. 

Собачек не забудьте им при-
везти!

Сегодня до Северного полюса при хорошей погоде можно добраться из Москвы за 6—7 часов. 

Самое населенное место архипелага Шпицберген — поселок Лонгйир, в котором среди вечных снегов и льда проживает свыше одной тысячи человек. 

Дмитрий Рогозин и Дмитрий Ливанов встретили молодежную экспедицию, завершившую лыжный поход к полюсу, в аэропорту поселка Лонгйир.

Фото и видео на сайте 
www.rg.ru/art/1109120

Оленьи нарты были и остаются основным средством передвижения коренных народов Севера.
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Сергей Донской,
министр природных ресурсов и экологии РФ:

— 2014 год для нас был сложный по ряду причин, станцию 

открыть не удалось. В этом году даже с учетом сложных 

экономических условий нам удалось выделить необходи-

мые финансовые ресурсы и найти льдину. Будущее поляр-

ных дрейфующих станций будет зависеть от финансов, 

климата и новых технологий.

При реализации таких проектов необходимо наращивать 

использование современной техники. Речь идет о созда-

нии специальной ледовой платформы, которая сможет 

дрейфовать в океане и обеспечивать проведение кругло-

годичных исследований. На платформе можно будет про-

водить больший объем работы, чем сейчас, она менее 

опасна по сравнению с текущей моделью полярных дрей-

фующих станций. Платформа должна быть оборудована 

вертолетными площадками, а во время дрейфа по свобод-

ной воде к ней смогут причаливать суда.

Проект подобной платформы у нас готов. Сумма, которая 

потребуется для ее создания (первичная цифра), — около 

6 млрд рублей. Можно найти и более экономные вариан-

ты. Например, взять старые суда и оборудовать их под по-

добный дрейф во льдах. Или использовать старые буро-

вые платформы, которые работали в Арктике. После до-

стройки и переоборудования их можно приспособить 

под полярные станции. Это может снизить затраты при 

строительстве, но средства все равно потребуются.

Необходимость в создании таких круглогодичных иссле-

довательских платформ назрела давно. У нас уникальный 

опыт научной работы в Арктике. Его надо развивать и ис-

пользовать. У российских ученых скапливается огромное 

количество информации, которая интересна всему миру. 

К нам обращается много специалистов из разных стран и 

правительственных организаций, которые хотят ее полу-

чать. Поэтому «заморозка» проектов по строительству 

инновационных полярных платформ — не только потеря 

престижа, но и потеря уникального научного опыта, нако-

пленного за десятилетия изучения Арктики учеными на-

шей страны. Убежден, что нам нужно приложить макси-

мум усилий, чтобы активная научная деятельность в се-

верных широтах обязательно продолжалась.

КАКОЕ БУДУЩЕЕ У ДРЕЙФУЮЩИХ СТАНЦИЙ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

— заместителя председателя Арбитражного суда Уд-
муртской Республики; 

— заместителя председателя Арбитражного суда 
Белгородской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 25 мая 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

Информирование общественности о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) 

материалов по оценке воздействия  
намечаемой хозяйственной и иной деятельности  

на окружающую среду в составе проектной 
документации:  «Объекты инженерной 

инфраструктуры особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа  

на территории муниципального образования  
Слюдянский район Иркутской области  «Ворота 

Байкала»  участок «Гора Соболиная»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду», утвержденным  приказом Госкомэко-
логии РФ № 372 от 16.05.2000 г., организуются общественные 
обсуждения (в форме слушаний) по материалам  объекта госу-
дарственной экологической экспертизы «Объекты инженер-
ной инфраструктуры особой экономической зоны туристско-
рекреационного типа на территории муниципального образо-
вания Слюдянский район Иркутской области  «Ворота Байка-
ла»  участок «Гора Соболиная» (сети теплоснабжения, водо-
снабжения, водоотведения,  электроснабжения, связи  с 
эксплуатационно-технической базой по их обслуживанию), 
включая раздел оценку воздействия на окружающую среду.

Место расположения объекта государственной эколо-
гической экспертизы: Иркутская область, Слюдянский рай-
он, город Байкальск, микрорайон Южный, микрорайон Крас-
ный ключ, микрорайон Гагарина.

Заказчик проекта: Филиал ОАО «Особые экономические 
зоны» в Иркутской области (664003, г. Иркутск, ул. Литвинова, 
3).

Исполнитель проекта: ЗАО «Казанский ГИПРОНИИ-
АВИАПРОМ» (420127, г. Казань, ул. Дементьева, 1).

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: 

— Администрация муниципального образования Слюдян-
ский район (665903, Иркутская обл., г. Слюдянка, ул. Рязанова, 
2,  телефон/факс (39544) 51-2-05); 

— Филиал  ОАО «Особые экономические зоны» в Иркутской 
области (664003, г. Иркутск, ул. Литвинова, 3, телефон/факс 
(3952) 20-03-20, 20-08-70).

Общественные обсуждения по материалам  оценки воздей-
ствия намечаемой деятельности на окружающую среду будут 
проведены 26 мая 2015 года в 11.00 в конференц-зале админи-
страции муниципального образования Слюдянский район по 
адресу: Иркутская область, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2.

С целью учета общественного мнения в течение 30 дней с мо-
мента настоящей публикации материалы оценки воздействия 
намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС) и 
проектная документация доступны для ознакомления и подго-
товки замечаний и предложений (в письменной форме) в обще-
ственной приемной, расположенной по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, кабинет 9, контактный теле-
фон (395 44) 51-2-05 (часы работы общественной приемной 
ежедневно в рабочие дни с 8.00 до 17.00) и на сайте администра-
ции муниципального района (адрес сайта: http://www.
sludyanka.ru).

Приглашаем желающих граждан, общественные организа-
ции принять участие в общественных обсуждениях.

Администрация муниципального образования 
Слюдянский район

Филиал ОАО «Особые экономические зоны»  
в Иркутской области

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «ЕМ Шиппинг» уведомляет всех заинтересованных лиц 
о проведении общественных обсуждений, о сроках и местах до-
ступности предварительного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) применительно к «Пла-
ну по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов» при осуществлении бункеровочной деятельности на 
акваториях портов Владивосток, Находка и Восточный. 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЕМ Шиппинг»: 
690001, Приморский край, г. Владивосток, ул. Металлистов, 5, 
офис 26; тел.(423)2633939, e-mail:em-shipping@mail.ru

Генеральный директор: Масимов Э.М.
Место и время проведения общественных слушаний: 
Владивостокский городской округ — 25 мая  2015 года в 15.00 

в помещении офиса по адресу: г. Владивосток, ул. Металлистов, 5, 
офис 26.

Находкинский городской округ — 26 мая 2015 года в 17.00, 
в помещении Центральной городской библиотеки по адресу: 
г. Находка, ул. Сенявина, д. 13.

Ответственная организация за проведение обществен-
ных слушаний: ООО «ЕМ Шиппинг». 

690001, Приморский край, г. Владивосток, ул. Металлистов, 5, 
офис 26; тел. (423) 2633939, e-mail: em-shipping@mail.ru

Разработчик материалов ОВОС: ОАО «ДНИИМФ»,  
690091, г. Владивосток, ул. Фонтанная, 40, тел. (423) 240-17-64, 
262-00-51 (сектор экологии); e-mail: dniimf@gin.global-one.ru.

Предварительные материалы ОВОС будут доступны для озна-
комления в период с 20 апреля по 20 мая 2014 г., а также в течение 
30 дней после проведения общественных слушаний по адресам: 

г. Владивосток, ул. Металлистов, 5, офис 26; 
г. Находка, Центральная городская библиотека, ул. Сеняви-

на, д. 13; в отделе экологии и природопользования Администра-
ции Находкинского городского округа по адресу: г. Находка, 
ул. Школьная, 18, каб. 109. 

Все заинтересованные лица могут ознакомиться с материала-
ми оценки воздействия на окружающую среду и направить свои 
замечания и предложения по адресу Заказчика или разработчика 
материалов ОВОС и по адресам, указанным выше.  

Телефон для справок: (423) 2633939— ООО «ЕМ Шиппинг». 
Телефон для справок: (423)  2620051— отдел экологии ОАО 

«ДНИИМФ».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Врачи из Дюссельдорфа приехали изучить опыт   горбольницы № 67

Травма? Вылечат дома
Ирина Огилько 

Ц
ентр спинальной хирургии 
горбольницы № 67 — не 
только единственный в 

России, таких и в мире-то не 
больше десятка. Неудивительно, 
что кто только не приезжает по-
знакомиться с его опытом. Вчера, 
например, в гостях у медиков 
была группа врачей, приехавших 
в Москву с официальной делега-
цией из Дюссельдорфа. 

Главный врач больницы Анд-
рей Шкода, приветствуя руково-
дителя персонала и здравоохра-
нения магистрата Дюссельдорфа 
Андреаса Мейер-Фальке, сразу 
отметил, что 67-я — обычная 
больница, внедрившая в ходе мо-
дернизации здравоохранения 
высокотехнологичное оборудо-
вание.

— Операционная в центре спи-
нальной хирургии — чудо техни-
ки, причем сделанное с учетом 
наших разработок, — похвастал-
ся он. — Сейчас готовимся к прие-
му нового операционного робо-
та, созданного совместно рос-
сийскими и израильскими уче-
ными. 

Один робот-хирург уже есть, 
как и рентгеновская установка и 
томограф, которыми можно вос-
пользоваться прямо во время 
операции. Глава центра Дмитрий 
Дзукаев рассказал, что после ска-
нирования поврежденного участ-
ка спины врачи моделируют воз-
можное положение импланта. За-
тем крепят робота на спину паци-

ента, и машина с точностью до 
микрон рассчитает идеальный 
вариант для импланта, который 
должен заменить разрушенный 
позвонок. В отличие от рук чело-
века, механическая рука способ-
на манипулировать на площади в 
несколько миллиметров. Таким 
образом, угрозы случайного по-
вреждения спинного мозга во 
время операции нет. Проопери-
рованных пациентов здесь не 
бросают, а реабилитируют до 
полного выздоровления. 

В подтверждение этих слов 
хозяева провели иностранных 
коллег в реабилитационный 
центр. В числе десятка молодых 
людей, активно занимавшихся 
физкультурой, был и три месяца 
назад прооперированный в цен-
тре известный хоккеист из Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
Вячеслав Кулемин. 

— Год назад меня проопериро-
вали в Мюнхене после поврежде-
ния позвоночника во время 
игры, — рассказал он. — Но неу-

дачно. Заново прооперировали 
здесь. Надеюсь, в июне снова 
буду играть.

По словам Андрея Шкоды, че-
рез их больницу за год проходят 
70 тысяч пациентов, из них 80% 
получают лечение с помощью 
высоких технологий. Выписыва-
ют домой в среднем через 6,4 дня. 

Еще одна гордость 67-й — уни-

кальная микробиологическая 
лаборатория. Внешне напомина-
ющая конвейер, она проводит 
250 исследований в сутки  —  ана-
лизы на самые разные заболева-
ния. Пластмассовый контейнер с 
материалом загружают в ем-
кость, где робот по конфигура-
ции и штрихкоду определяет, ка-
кой именно требуется сделать 
анализ. Затем компьютерная 
рука отправляет его по специ-
альной ленте в нужный агрегат 
для исследования. Все лабора-
торные механизмы прочно за-
крыты специальными пластико-
выми коробами, так что сотруд-
ники лаборатории могу не опа-
саться возможного заражения и 
травм. Всем этим вместо преж-
них 15 лаборантов занимаются 
2. 

Таких фабрик-лабораторий в 
Москве скоро будет около десят-
ка. Помимо микробиологии, они 
делают все клинико-диагности-
ческие анализы, получая даже 
развернутый биохимический 
анализ крови всего за 40 минут! 
За год такая фабрика проводит 
до 5 миллионов исследований. 
Как признался Андреас Мейер-
Фальке, работа московских кол-
лег и их оборудование впечатли-
ли его. Как, впрочем, и сама боль-
ница, палаты и комнаты отдыха 
которой больше напоминают но-
мера в фешенебельном отеле, а 
не стандартный стационар. 

ПРОЕКТ 

В Москве 
стартует 
рыбный 
фестиваль 

УСТРИЦЫ 
ЗАКАЗЫВАЛИ?

Ольга Игнатова 

СЕГОДНЯ в столице откроется 
первый фестиваль «Рыбная неде-
ля». С  22 по 28 апреля москвичи 
смогут отведать и приобрести с 
50-процентной скидкой делика-
тесные сорта рыб, которые при-
везут в столицу более 100 произ-
водителей из 30 регионов, в том 
числе из Владивостока, Мурман-
ска, Калининграда, Архангель-
ска, Астрахани и Крыма.

Участие в фестивале примут 
более тысячи магазинов и супер-
маркетов, 348 ресторанов и 34 
рынка. В центре на бульварах, 
рассказала заммэра Москвы по 
вопросам экономической поли-
тики и имущественно-земельных 
отношений Наталья Сергунина, 
появится 7 площадок с шале, в ко-
торых можно купить как уже 
привычные москвичам семгу, ло-
сось, кету и горбушу, так и экзо-
тических морских ежей, устриц, 
омуля, черного амура или моллю-
ска трубача. «Любой человек по 
сути довольно консервативен, — 
считает глава гильдии ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров. — 
У каждого из нас свой вкус. Что 
привыкли, то и едим изо дня в 
день.  Поэтому самое ценное на 
фестивале — как раз возможность 
узнать новый вкус рыбных про-
дуктов и блюд».  Интересно, что 
до революции 1917 года рыбу в 
Москве особо не любили, в год го-
рожанин съедал ее в среднем все-
го по 5—6 кг. В советские времена 
о пользе рыбы стали активно рас-
сказывать и даже ввели специаль-
ный рыбный день — четверг. Сей-
час, пояснил глава департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк, москвич съедает 28 кг рыбы 
в год. «До Японии, где каждый че-
ловек в год съедает по 59 кг, нам, 
конечно, еще далеко, но все же хо-
телось бы, чтобы москвичи вклю-
чали рыбу в свой рацион более 
активно, — заметил Немерюк. — 
Поэтому мы и пригласили к себе 
всех ведущих производителей 
рыбной продукции России — по-
кажите, что у вас есть, и приходи-
те в наши торговые сети». 

Деловой завтрак Андрей Бочкарев: Столица выполнит свои планы 
по сооружению метро к 2020 году

Подземка идет вперед
Любовь Проценко

З
амедление темпов эко-
номического развития 
невольно вселяет в мо-
сквичей тревогу: не от-
кажутся ли власти  от 

ранее намеченных масштабных 
планов транспортно-дорожного 
развития столицы? Ведь только-
только поехали посвободнее, и 
Москва даже покинула тройку 
лидеров в мире по количеству 
пробок — сегодня она находится 
уже на четвертом месте после 
Стамбула, Мехико и Рио-де-Жа-
нейро! Об этом шел разговор на 
«Деловом завтраке» в «РГ» с ру-
ководителем департамента стро-
ительства Москвы Андреем Боч-
каревым.

Андрей Юрьевич! Сколько но-
вых станций в подземке будет 
введено в этом году?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Восемь, как и пла-
нировалось. Это «Бутырская», 
«Фонвизинская» и «Петровско-
Разумовская» Люблинско-Дмит-
ровской линии, «Ховрино» и 
«Технопарк» Замоскворецкой, 
«Румянцево» и «Саларьево» Со-
кольнической линии. Таким 
образом, столичная подземка 
станет длиннее еще на 13 км.

Строя свои планы, правитель-
ство Москвы обещало за 10 лет, 
к 2020 году, построить 160 км 
линий и 78 новых станций. К 
концу 2015-го пройдет полови-
на отведенного на это срока, но 
уже очевидно, что половины 
объектов москвичи не получат: 
ведь за 2012—2014 годы возве-
дено лишь 28,3 км и 14 станций. 
Значит ли это, что реально вы-
полнение намеченной програм-
мы займет гораздо больше вре-
мени, чем предполагали влас-
ти?
А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Без сомнения, 
программа будет выполнена к 
2020 году в полном объеме. Но, 
как справедливо заметил мэр 
Москвы Сергей Семенович Собя-
нин, ввод станций метро ведется 
не по секундам — слишком это 
большой и ответственный объ-
ект, в строительстве которого за-
действовано колоссальное коли-
чество служб, более 30 тысяч 
специалистов и рабочих, 22 тон-
нелепроходческих щита и огром-
ное количество другой техники. 
К тому же мы взялись за самые 
тяжелые проекты, за которые го-
род и государство не смели взять-
ся даже в советское время. Это 
строительство Люблинско-Дмит-
ровской линии с ее водоносными 
грунтами, прокладка самой 
длинной ветки московского ме-
тро до Солнцево и Рассказовки… 
Сложной была ветка, соединив-
шая «Парк Победы» с «Междуна-
родным деловым центром «Мо-
сква-Сити» на значительной глу-
бине. Да, тактические корректи-
ровки планов могут быть, но не 
более того.

По информации «РГ» корректи-

ровка программы строительства 
метро уже произошла с выделе-
нием первоочередных объек-
тов…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Еще раз повто-
ряю: ранее утвержденная про-
грамма правительства Москвы 
никак не менялась. Единствен-
ное изменение в нее было внесе-
но еще в прошлом году, когда 
было принято решение Люблин-
ско-Дмитровскую линию пу-
скать двумя очередями: первый 
участок — в 2015 году, что и бу-
дет сделано до конца года. А вто-
рой, на котором располагаются 
остальные три станции — «Вер-
хние Лихоборы», «Окружная» и 
«Селигерская», — в 2016-м. Эта 
программа опубликована на 
всех наших официальных сай-
тах, утверждена всеми поста-
новлениями правительства Мо-
сквы. Именно по ней мы работа-
ем и стремимся выполнять 
предусмотренный ею график 
ввода. И выполняем, благодаря 
тому что строим метро в два-три 
раза быстрее, чем это делалось 
прежде. Никакой другой про-
граммы нет.

 Как же строители собираются 
наверстывать нынешнее отста-
вание? И построить за оставшие-
ся пять с небольшим лет еще по-
чти две трети из запланирован-
ных линий и станций?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы же не строим 
одну непрерывную линию ме-
тро, пуская по очереди участок 
за участком, а работаем однов-
ременно на более чем 30 станци-
ях с прилегающими к ним ветка-
ми и тоннелями. Они разной 
протяженности, разной сложно-
сти. В таких объемах в Москве 
никто прежде подземку не стро-
ил. Мы сталкиваемся с трудно-
стями, которые просто было не-
возможно предусмотреть и что-
то приходится на ходу менять. 
Но мы продвигаемся вперед, и 
москвичи это не просто видят, 
но уже и чувствуют по улучше-
нию транспортной ситуации на 
дорогах города. 

Москвичи связывают большие 
надежды со «второй кольце-
вой» — Третьим пересадочным 
контуром подземки. Ее длина — 
58 км, где должны разместиться 

28 станций. Их-то наверняка бу-
дете пускать по очереди? Хоте-
лось бы узнать, какие участки 
откроются первыми?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Это действитель-
но важнейший проект для разви-
тия Московского метрополитена. 
Новая линия свяжет между собой 
районы Москвы на расстоянии 
примерно в 10 км и ближе от дей-
ствующей Кольцевой линии. Бла-
годаря ей москвичам не придется 
ездить в центр города, чтобы со-
вершить пересадку с одной ради-
альной линии на другую, как это 
происходит сейчас. Это можно 
будет сделать на Третьем переса-
дочном контуре. 

Сдача линии начнется в 2016—
2017 годах с участка от станции 
«Деловой центр» до станции «Пе-
тровский парк», затем сдадим 
следующие участки от «Петров-
ского парка» до «Нижней Мас-
ловки», от «Хорошевской» до 
станции «Мневники», от «Ниже-
городской улицы» до «Электро-
заводской»; от «Аминьевского 
шоссе» до «Улицы Новаторов». 
Далее будут открываться все 
остальные участки.

Первые четыре станции уже 
строятся: «Нижняя Масловка», 
«Петровский парк», «Ходын-
ское поле» и «Хорошевская». А 
вот с очередностью мы сможем 
более точно определиться к на-
чалу лета. Дело в том, что нам 
важно синхронизировать пуск 
участков «второй кольцевой» со 
строящимися радиальными ли-
ниями, чтобы она сразу же нача-

ла выполнять свою функцию, 
ради которой и строится. Но и 
радиальных линий строится так 
много, что выделить приорите-
ты непросто. Например, на юге 
метро уходит в Новую Москву к 
станциям «Саларьево» и «Ру-
мянцево», и конечно, хорошо, 
чтобы пассажиры могли легко с 
этой ветки пересесть с помощью 
ТТК на другие линии. Кожухов-
ская линия пошла к улице Ниже-
городской, значит, и на юго-вос-
токе появляется потребность во 
«второй кольцевой». Начали ра-
боты на  станции «Деловой 
центр», тянем Калининско-Сол-
нцевскую линию, следователь-
но, и на западе неплохо бы иметь 
комфортные условия для пере-
садки… Все это мы учитываем, 
под руководством заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики Маратом Ша-
кирзяновичем Хуснуллиным 
сейчас тщательно анализируем 
складывающуюся ситуацию для 
принятия решения.

Полный отчет 
с «Делового завтрака» с Андреем 
Бочкаревым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Андрей Бочкарев: Мы взялись 
за самые тяжелые проекты, 
за которые не смели взяться даже 
в советское время. 

Руководителя здравоохранения 
Дюссельдорфа Андреаса Мейер-
Фальке впечатлила медицина 
в Москве.

Акцент

 В этом году столичная 
подземка станет длиннее 
на 13 км

ИНФРАСТРУКТУРА 

В Новой 
Москве 
построят 
600 км дорог 

ВО ВСЕ 
СТОРОНЫ 

Ирина Рыбникова 

В НОВОЙ Москве за несколько 
лет реконструируют 600 км до-
рог и столько же построят зано-
во. Предполагается, что некото-
рые из них будут платными, со-
общил руководитель департа-
мента развития новых террито-
рий Владимир Жидкин. 

В этом году завершится ре-
конструкция центральной авто-
дороги в поселке Коммунарка с 
выходом на район Бутово. Также 
ведется строительство дороги от 
Троицка до Киевского шоссе, ко-
торое планируется закончить за 
два года. Начнут строить трассу 
от МКАД до бизнес-аэропорта 
Остафьево. Первоначально этот 
объект выставят на торги еди-
ным лотом, но в связи с текущей 
экономической ситуацией влас-
ти решили развивать террито-
рию поэтапно и разбили строи-
тельство на три части. Все они 
будут завершены в 2018 году. 

Эти проекты реализуются 
либо за бюджетный счет, либо, 
как в последнем случае, на усло-
виях государственно-частного 
партнерства. Пользоваться та-
кими дорогами жители будут 
бесплатно. Где могут появиться 
платные трассы, станет понятно 
после того, как для Москвы «на-
рисуют» генплан. По словам 
Жидкина, это произойдет к лету 
2016 года. «При утверждении 
генплана будут определяться те 
участки дорог, которые могут 
быть возведены только за счет 
частных инвестиций», — отмеча-
ет чиновник.

Есть в инвестиционных пла-
нах и строительство на присое-
диненных территориях трамвай-
ных линий, которые пройдут че-
рез близлежащие к МКАД посе-
ления — Сосенское, Веселовское, 
Мосрентген, Коммунарку.  Не 
исключено, что Новую Москву 
со старой свяжет еще и вертолет-
ное такси. «Площадки под верто-
дромы у нас зарезервированы, 
причем в необходимом количе-
стве», — говорит Жидкин. 

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1109916

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/region/cfo/stolica
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ПРОЕКТ 
Предлагается 
новый вариант 
северного 
судоходства

ЛАЗЕР 
ПРОБЬЕТ 
ДОРОГУ 

Аркадий Симонов 

ОРИГИНАЛЬНЫЙ проект раз-
работан в ЦНИИ «Курс». Прин-
цип действия основан на том, 
что мощный лазер, как стекло-
рез надрезает лед, а затем ко-
рабль продавливает его своим 
весом. Толщина льда 1—2 метра. 
Авторы проекта обещают, что та-
кой лазерный комплекс может 
помочь ледоколам преодолевать 
мощный ледяной покров, увели-
чивая ширину проделываемого 
прохода. Это обеспечит тран-
спортировку специальных плат-
форм, ширина которых превы-
шает ширину ледокола. 

Впрочем, у проекта немало 
оппонентов.  Они сомневаются, 
что сделанный лазером нитевид-
ный разрез поможет судоходст-
ву, особенно в суровую север-
ную погоду. Ведь выделяющаяся 
в надрезе вода будет моменталь-
но замерзать. То есть один раз-
рез по курсу корабля ничего не 
даст. Так что оппоненты считают, 
что основной технологией про-
хождения судов через мощный 
лед пока остается его продавли-
вание под весом ледоколов. 

В настоящее время Россия 
располагает шестью атомными 
ледоколами. До 2020 года Роса-
томфлот получит также три но-
вых универсальных ледокола 
ЛК-60. Силовая установка мощ-
ностью 60 мегаватт будет спо-
собна ломать трехметровый лед, 
а благодаря переменной осадке 
ледокол сможет работать даже 
на мелководье и в руслах сибир-
ских рек. Словом, атомоходам 
хватит работы на несколько де-
сятилетий. 

РАКУРС 
Японский 
профессор 
создает 
в России 
металлическое 
стекло

ЖЕЛЕЗНАЯ 
ВЫДЕРЖКА!

Сергей Деменко 

CФЕРА применения этого нео-
бычного материала самая об-
ширная, от аэрокосмической от-
расли и автомобилестроения, до 
смартфонов и клюшек для голь-
фа. Интересно, что впервые по-
добные материалы были получе-
ны более 50 лет назад, но только 
сейчас переживают настоящий 
бум. Это связано с резким уде-
шевлением таких стекол. Если 
раньше их изготавливали на ос-
нове очень дорогих металлов, в 
частности, палладия и лантана, 
то сейчас в дело идут относи-
тельно дешевые титан и магний.

Сейчас группа ученых НИТУ 
«МИСиС» и японского Универ-
ситета Тохоку разрабатывает 
уникальные металлические сте-
кла. Руководит исследованиями 
работающий в Японии профес-
сор Дмитрий Лузгин. Его проект  
выиграл в России мегагрант в 
размере 25 миллионов рублей. 

 Что же такое металлическое 
стекло? По сути, это застывшая 
жидкость, аморфный материал 
без кристаллической структуры. 
Интерес к ним связан с их нео-
бычными  свойствами, казалось 
бы исключающими друг друга. 
Они очень прочны и одновремен-
но пластичны, упруги, легко гнут-
ся, не боятся коррозии.  Профес-
сор Лузгин создает принципиаль-
но новый вариант металлических 
стекол. С еще более улучшенны-
ми свойствами. Это гибриды, с 
применением полимеров и квази-
кристаллов. Материал сочетает в 
себе лучшие свойства металличе-
ского стекла с его прочностью, 
твердостью и износостойкостью, 
и пластичность полимера. В итоге 
получается новый материал, у ко-
торого меньше вес и большая 
удельная  прочность. 

Космос В России начались испытания уникального сейфера 

Спасти 
рядового космонавта

Наталия Ячменникова

Н
а какое расстояние 
космонавту опасно 
удаляться от МКС? 
Зачем 16 микродви-
гателей уникально-

му реактивному ранцу для спасе-
ния космонавтов? Каким будет 
скафандр для нового российско-
го пилотируемого корабля? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с генеральным директором — 
главным конструктором НПП 
«Звезда» Сергеем Поздняковым.

Сергей Сергеевич, что за косми-
ческий «спасатель» вы разраба-
тываете?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Это устройство, 
которое гарантированно вернет 
на корабль или станцию космо-
навта, если тот во время выхода в 
открытый космос отдалился на 
опасное расстояние. Представь-
те: космонавт улетел, как в из-
вестном фильме, и ему надо спа-
саться. Счет идет на секунды. А 
тут: нажал кнопку — и спасатель-
ное устройство возвращает тебя .

Сейфер будет типа реактивного 
ранца, «встроенного» в  ска-
фандр?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Да. Мы хотим ин-
тегрировать систему спасения 
космонавтов прямо в скафандр 
«Орлан», который используется 
для работы в открытом космосе. 
У него жесткая кираса, которая 
позволяет это сделать. Такие про-
работки есть.

Системой спасения мы нача-
ли заниматься еще в начале 
2000-х годов. И даже сделали 
образцы. Доставка планирова-
лась на одном из американских 
шаттлов. Но тогда потерпела ка-
тастрофу «Колумбия», и полеты 
челноков остановились на два 
года. Грузопоток пошел только на 
наших «Прогрессах». Под лупой 
рассматривался каждый полез-
ный грамм. В общем, образцы 
остались на Земле.

Та система была «ручная»?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Как и нынешняя у 
американцев.  Надо извлечь 
пульт, включить систему, сориен-
тироваться, застабилизировать-
ся... В стрессовой ситуации все 
это сложно, а главное — долго. 
Наша концепция сейфера прин-
ципиально иная: все должен де-
лать автомат. Как в катапульте 
для летчика. Сейчас мы испыты-
ваем прототип конструкции ав-
томатизированной системы спа-
сения космонавтов. Это оценка 
концепции, подходов. Испыта-
ния проходят на специальном 
стенде на воздушной подушке.

Принципы движения «спасате-
ля» понятны. А вот за счет чего 
он сможет ориентироваться там, 
где все «верх тормашками»?..
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Это самое слож-
ное. Как сориентировать удаляю-
щийся скафандр с космонавтом 
на станцию? В какой момент 
включить двигатели? Скорее все-
го, на станции надо будет устано-
вить определенные радиомаяки, 
которые бы по радиосигналу 
управляли системой спасения.

Сколько их должно быть?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Думаем. Сейфер 
точно будет иметь 16 микродви-
гателей, по четыре на угол. Чтобы 
и поворачиваться, и стабилизи-
роваться, и перемещаться.

И какое топливо нужно для дви-
гателей?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Отрабатывается 
сжатый воздух. Главное, чтобы 
была реактивная струя. Но в «Ор-
лане» есть кислород в баллонах 
под высоким давлением. Конеч-
но, кислород использовать менее 
эффективно, однако тоже можно.

С какой скоростью сейфер будет 
возвращать космонавта?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Тоже важный во-
прос. Кстати, когда готовили к 
выходу в открытый космос Лео-
нова, тщательно оценивали: ка-

кая может быть скорость, когда 
человек «принудительно» оттол-
кнется от корабля. Расчеты пока-
зали: примерно 1 метр в секунду.
Все будет зависеть от расстоя-
ния, на которое улетел космо-
навт. Разгонять его слишком бы-
стро нельзя, чтобы потом, перед 
подлетом к станции, не было не-
обходимости долго тормозить. 
Это лишний расход топлива.

Сколько реактивный ранец мо-
жет весить?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: То, что мы делали 
раньше, весило где-то 30 кг. Сам 
скафандр — 100—110 кг, космонавт 
— примерно 100 кг. Так что общая 
масса будет около 220—230 кг. Пе-
ремещаясь по внешней поверхно-

сти станции, космонавты «ходят 
на руках». Это ощущение массы, 
это инерция. Вес важен.

А на какое расстояние вообще 
опасно удаляться от станции?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Более 100 метров. 
Дальше — сложности с точки зре-
ния ориентации, возвращения, 
влияния орбит. Идея в том, чтобы 
автоматика понимала это удале-
ние. Либо включалась с борта 
станции оставшимся там космо-
навтом. Есть разные варианты, но, 
повторю, главное — сделать авто-
матику, которая бы разворачива-
ла, ориентировала и направляла.

Микроэлектронная начинка 
«спасателя» будет импортная?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Стоит задача — 
уйти от импортной зависимости. 
Могу сказать: гироскопические 
устройства, которые нужны для 
стабилизации, отечественные.

Сколько продлятся испытания?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Что касается про-
тотипа, то в апреле — мае выпол-
ним программу, которую наме-
тили. Пока мы занимаемся «спа-
сателем» в инициативном поряд-
ке. Надеемся, разработка вызо-
вет интерес у Роскосмоса.

Начальник ЦПК Юрий Лончаков 
говорил мне: подобную страхов-
ку очень ждут космонавты.
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Да, они высказы-
вают свои пожелания. Сейчас, ра-
ботая в открытом космосе, космо-
навты пристегиваются к поруч-
ням станции с помощью двух ка-
рабинов. Надежно, но быстро пе-
редвигаться не очень удобно. Есть 
даже видео, снятое несколько лет 
назад: карабин плавает, не заце-
пившись, а космонавт выполняет 
какие-то движения. 

Выходы за борт станции длят-
ся до 8 часов. Это очень тяжелая 
работа. С одного конца сегмента 
дойти до другого, вскрыть об-
шивку, открутить гайки, устано-
вить или снять приборы… Это 
еще долго будет эксклюзивом, и 

точно никогда не станет буднями. 
И скафандр должен быть очень 
надежен: ничто, кроме него, не 
спасет космонавта, если что-то 
не так. Но это должна быть оде-
жда, которая не мешает работе и 
о которой не нужно думать. А 
если скафандр еще будет «укре-
плен» системой спасения, то 
сами понимаете, что это значит.

На последнем МАКСе мы с вами 
говорили об «умных скафан-
драх», где есть даже климат-
контроль. Они уже есть на МКС?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Пока нет. Ска-
фандры «Орлан-МКС» пойдут на 
станцию на грузовых «Прогрес-
сах» с середины года. По одному 
на корабль. Они действительно 

«умные», с автоматической си-
стемой терморегулирования. Ни-
чего подобного у американцев 
нет. Еще одна серьезная новация: 
мы заменили резиновые оболоч-
ки скафандра на полиуретано-
вые. Те скафандры, в которых 
сейчас работают космонавты, 
рассчитаны на 15 выходов в от-
крытый космос. А «Орлан-МКС» 
— надеюсь, до 20 и больше.

Разрабатывается новый пилоти-
руемый корабль. Какими там бу-
дут ложементы — индивидуаль-
ные кресла для космонавтов?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: А ложементов 
как таковых не будет: у космо-
навта на корабле будет совер-
шенно иная поза, нежели на «Со-
юзе». Почему? Новый корабль 
больше: он рассчитан на 4—6 че-
ловек. В «Союзе», где помещают-
ся только трое, все сжато до ми-
нимума. И сейчас поза летящего 
на орбиту напоминает эмбрион.  
Комфорта мало. В кресле нового 
корабля космонавт будет полуле-
жать, то есть поза будет более ес-
тественной. Перед нами постав-
лена задача — сделать кресло без 
индивидуального ложемента. Но 
такое, чтобы, скажем, при жест-

кой посадке оно могло надежно 
защитить от травм.

Хочу уточнить: кресла в новом 
корабле будут универсальные?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Да. Не нужно бу-
дет каждого из тех, кто готовится к 
полету, сажать в гипсовую ванну, а 
потом по слепку отливать «лич-
ный» ложемент из полиуретана. 
Не нужно будет, если космонавт 
летит на МКС на одном «Союзе», а 
спускается на другом, перетаски-
вать его ложемент из корабля в ко-
рабль.

Уже есть эргономический ма-
кет кресла для нового корабля. 
Мы выпустили документацию на 
него. Начинаем делать опытные 
образцы. Система регулировок 
позволяет подогнать все так на-
зываемые «поддерживающие по-
верхности» под космонавта абсо-
лютно любой комплекции.

Но ограничения, допустим, по 
росту есть?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: 190 сантиметров. 
Но это стандарт для космонавтов 
и у нас, и у американцев. 

Может, для нового корабля и ска-
фандры будут особые? Не такие, 
как «Соколы», в которых уже 
много лет наши космонавты ле-
тают на орбиту и обратно?
СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Действительно, 
конструкция скафандра для но-
вого корабля предполагается 
иной. Скажем, в «Соколах» есть 
так называемый «аппендикс-
распах»: космонавт туда залеза-
ет, надевает штанины и т.д. При 
их изготовлении отдельно дела-
ется силовая оболочка из толсто-
го капрона, отдельно — герметич-
ная из прорезиненной ткани.

Новый скафандр сделаем по-
другому. Никакого «аппендикса». 
Силовая герметичная оболочка — 
из прочной полиуретановой плен-
ки. Космонавт надевает скафандр и 
застегивает гермомолнию. Все. Та-
кая космическая форма проще, 
долговечнее. Это принципиальное 
отличие, но есть и еще одно: «Соко-
лы» шьются для каждого космо-
навта персонально, и, естественно, 
одноразовые. А вот новый ска-
фандр мы делаем тоже универсаль-
ным и многоразовым! У него боль-
шой диапазон регулировок, для 
космонавтов самой разной ком-
плекции. Почувствуйте разницу.

Сергей Поздняков (в центре): 
«Умные» скафандры с климат-
контролем скоро пойдут на МКС.

Акцент

 Наша концепция космическо-
го сейфера: все должен 
делать автомат.Как в ката-
пульте для летчика

В одном из цехов НПП «Звезда», где изготавливаются скафандры. 

СПРАВКА «РГ» 
Профессор, доктор технических 
наук Дмитрий Лузгин с 1998 года 
работает в японском Универси-
тете Тохоку, где с 2007 года заве-
дует лабораторией. Он автор бо-
лее  300 научных статей в веду-
щих международных журналах, 
его индекс Хирша 28. 

В КАКИХ СКАФАНДРАХ ПОЛЕТИМ НА ЛУНУ И МАРС?

СЕРГЕЙ ПОЗДНЯКОВ: Наработки есть. Лунный скафандр можно создать на 
базе «Орлана», который, в свою очередь, вырос из «Кречета», разра-
ботанного еще для советской лунной экспедиции. Тот самый случай, 
когда технология оказалась настолько совершенной, что работает на 
перспективу. Но нужно изменить конструкцию оболочки ног «Орла-
на», чтобы в нем можно было удобно ходить по поверхности. Обяза-
тельно нужно делать съемную одежду от лунной пыли, чтобы не та-
скать ее за собой в корабль. Если получим задание, выполним его до-
статочно быстро.

А вот для экспедиции на Марс может понадобиться не один, а не-
сколько типов скафандров: спасательный, для работы на поверхности 
планеты и специально для экстренного выхода в открытый космос. 
Мы склоняемся к необходимости использования универсального ска-
фандра для всех этих задач, или скафандра модульного принципа. Та-
кие научно-исследовательские работы, но тоже в инициативном по-
рядке, уже идут. Западные коллеги тоже не стоят на месте. В США на 
уровне университетов ведутся разработки так называемой «второй 
кожи» — обтягивающего костюма для космонавтов. Когда нужен толь-
ко шлем, куда подается кислород для дыхания. Сегодня это кажется 
фантастикой. Но и на Марс человек полетит через 20—30 лет. 
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УВЕДОМЛЕНИЕ  
ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЯХ 
В целях информирования общественности и участников оценки 

воздействия на окружающую среду при проведении инженерных 
изысканий по объекту «Строительство транспортного перехода че-
рез Керченский пролив», согласно Федеральному закону от 23 нояб-
ря 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», положению об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденному 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по ох-
ране окружающей среды от 16 мая 2000 г. № 372, администрация 
муниципального образования Темрюкский район и администрация 
города Керчи совместно с заказчиком — Федеральным казенным уч-
реждением «Управление федеральных автомобильных дорог «Та-
мань» Федерального дорожного агентства» (юридический адрес: 
353440, Краснодарский край, г. Анапа, проспект Революции, д. 3, 
тел. +7(861)339-21-45) уведомляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) техничес-
кого задания и материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — материалы ОВОС) при проведении инженерных изыс-
каний по объекту «Строительство транспортного перехода через 
Керченский пролив».

Объект предполагаемого строительства располагается на терри-
тории двух субъектов Российской Федерации: Краснодарский край 
(Таманский полуостров) и Республика Крым (г. Керчь). 

Общественные слушания по Техническому заданию и материа-
лам ОВОС при проведении инженерных изысканий будут проведе-
ны по адресам:

Краснодарский край, Темрюкский район, ст. Тамань, 
ул. К. Маркса, 106 (здание администрации Таманского сель-
ского поселения), 25 мая 2015 г., в 18.00 местного времени;

Республика Крым, г. Керчь, ул. Свердлова, 6 (городской 
культурный центр им. Ю. Богатикова), 25 мая 2015 г., в 14.00 
местного времени.

Материалы по теме проведения инженерных изысканий по объ-
екту «Строительство транспортного перехода через Керченский 
пролив» будут доступны для ознакомления по адресам: Краснодар-
ский край, Темрюкский район, ст. Тамань, ул. К. Маркса, 106 (здание 
администрации Таманского сельского поселения); Республика 
Крым, г. Керчь, ул. Кирова, 5, каб. 352 (управление ЖКХ г. Керчь).

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по техническому заданию и материалам ОВОС с указа-
нием темы «слушания по инженерным изысканиям» просим на-
правлять до 25 мая 2015 г:

— в Темрюкский район Краснодарского края по факсу: +7 (86148) 
31-4-06 или по электронной почте: admtaman@yandex.ru;

— в г. Керчь Республики Крым по телефону: 2-50-52 или по элек-
тронной почте: fkutaman.msk@dorros.ru.

Поступившие замечания и предложения и ответы на них будут 
рассмотрены при проведении общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

У В Е Д О М Л Е Н И Е

СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис» уведомляет о сроках и 
месте доступности предварительного варианта проектной 
документации: «Плана по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для ОП «Топливо-Бункеровочный 
комплекс» г. Холмск», а также о дате и месте проведения 
общественных обсуждений по указанным материалам.

Название, цели и месторасположение намечаемой 
деятельности:

Название: «План по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для ОП «Топливо-Бункеровочный 
комплекс» г. Холмск».

Цель и месторасположение: разработка мероприятий по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
при осуществлении деятельности на территории ОП «Топливо-
Бункеровочный комплекс» в г. Холмск.

Наименование и адрес заказчика намечаемой 
деятельности: СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис» (694620, 
Россия, Сахалинская область, г. Холмск, ул. Лесозаводская, 159).

Проектная организация: ООО «Айлэнд Дженерал Сервисес» 
(693004, Россия, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, пр. 
Мира, 426-А).

Примерный срок разработки проектной документации: 
II—III кварталы 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Холмский городской округ».

Программа общественных обсуждений:
В Холмской центральной районной библиотеке имени 

Ю.И. Николаева МБУК «Холмская ЦБС» по адресу: ул. Советская, 
124, с 28 апреля по 29 мая 2015 г. доступен предварительный 
вариант проектной документации. В указанной библиотеке 
заинтересованные представители общественности могут получить 
и заполнить опросные листы. Заполненные бланки можно вручить 
работникам библиотеки г. Холмск для передачи СП ООО «Сахалин-
Шельф-Сервис» либо самостоятельно направить по указанному 
ниже адресу почтовым или факсовым сообщением.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
3 июня 2015 г. в 15.00 в Администрации муниципального 
образования «Холмский городской округ» по адресу: Сахалинская 
область, г. Холмск, пл. Ленина, 4, зал заседаний.

После окончания общественных обсуждений и до 4 июля 2015 г. 
от заинтересованных представителей общественности будут 
приниматься письменные замечания и предложения по проектным 
материалам.

По вопросам, связанным с предметом обсуждения, можно 
обращаться в СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис»:

693023, г. Южно-Сахалинск, ул. Пограничная, 1
Тел.: (4242) 75-14-46; Факс: (4242) 75-46-02
Начальник ТБК  
Бондарь Андрей Андреевич
Заместитель начальника ТБК  
Корнилов Валерий Викторович

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Память Сорок дней назад ушел от нас Валентин Григорьевич Распутин 

Прощание с матёрым
Анатолий Юрков, обозреватель, 

«Российской газеты»

М
ы незапланирован-
но встретились на 
книжной выставке-
ярмарке в павильо-
не ВДНХ. На стенде 

издательства «Воскресенье» была 
выставлена его книжка «Послед-
ний срок: Диалоги о России». Из-
вестный журналист Виктор Коже-
мяко и Валентин Распутин ведут 
разговор об Отечестве, пережива-
ющем не лучшие годы своей тыся-
челетней биографии. Виктор Сте-
фанович, естественно, задает во-
просы, Валентин Григорьевич от-
вечает. Не в стиле «да — нет», а раз-
мышляет, бередит душу своим 
словом и мыслью. И оба режут по 
живому. А как же еще: речь о нас 
самих, о жизни страны, какой мы 
ее сотворим, и о нашей ответст-
венности за содеянное. А кого же 
еще — ведь не партии и правитель-
ству предъявят счет наши потом-
ки — а нам, своим отцам и дедам. 
«Партия и правительство» — это 
так, фантомы своего времени…

Мы обменялись книжками: я 
им свою с той же издательской 
полки — «Байкальская молитва», 
они мне свою. Сфотографирова-
лись для порядка. Обнялись, сразу 
признавая друг друга воителями — 
плечо к плечу — за чистоту и здо-
ровье нашего Байкала. В ярмароч-
ной суете и всегдашней толкотне 
удалось сказать по паре фраз друг 
другу. Пригубили по тосту. В сво-
ем дарственном автографе Вален-
тин Григорьевич написал мне та-
кие слова: «С радостью от встречи 
и с надеждой на новые».

Но… Та встреча оказалась по-
следней. Даже в самые острые дни 
решения байкальской проблемы 
мы лишь пару раз обменялись ко-
роткими телефонными звонками: 
недуги накинулись на Валентина 
Григорьевича, как с цепи сорва-
лись.

В публикациях по этой печаль-
ной дате все больше говорили его 
сотоварищи по цеху о великом ли-
тературном даре Валентина Гри-
горьевича, о его вкладе в бессмер-
тную русскую литературу и рус-
скую словесность. Говорили и пи-
сали как на духу — из песни слова 
не выкинешь.

Но Валентин Григорьевич был 
и великим гражданином России, 
которому до всего есть дело в сво-
ем Отечестве. Как и что он гово-
рил? И оставил нам для размыш-
ления.

Свое видение современного 
мира России он изложил в этой 
книжке: мудростью лет и обо-
стренным восприятием распу-
тинского таланта, впитывающего 
как губка крушение эпох и люд-
ских судеб, дышат эти страницы.

Но когда интеллектуальное на-
следие гения и мудреца дойдет до 
российского читателя, если оно 
издано всего тысячным тиражом? 
Газетная полоса для откровений 
прижизненного классика русской 
литературы — это, конечно, луч-
ше, чем ничего, но это не может 
радовать почитателей таланта Ва-
лентина Григорьевича Распутина, 
мир праху его.

О Родине
— Родина — это прежде всего 

духовная земля, в которой соеди-
няются прошлое и будущее твое-
го народа, а уж потом «террито-
рия». Слишком многое в этом 
звуке!.. Есть у человека Родина — 
он любит и защищает все доброе 
и слабое на свете, нет — все нена-
видит и все готов разрушить. Это 
нравственная и духовная скре-
пляющая, смысл жизни, от ро-
ждения согревающее нас тепло. Я 
верю: и там, за порогом жизни, 
согревающее — живем же мы в 
своих детях и внуках бесконечно. 
Бесконечно, пока есть Родина. 
Вне ее эта связь прерывается, па-
мять слабеет, родство теряется.

Для меня Родина — это прежде 
всего Ангара, Иркутск, Байкал. 
Но это и Москва, которую нико-
му отдавать нельзя. Москва соби-
рала Россию. Нельзя представить 
Родину без Троицко-Сергиевой 
лавры, Оптиной пустыни, Валаа-
ма, без поля Куликова и Бородин-
ского поля, без многочисленных 
полей Великой Отечественной…

Родина больше нас. Сильней 
нас. Добрей нас. Сегодня ее судь-
ба вручена нам — будем же ее дос-
тойны.

(ноябрь 1996 г.)

О Байкале
— …«Святое море», «святое 

озеро», «святая вода» — так назы-
вали Байкал с незапамятных вре-
мен и коренные жители, и рус-
ские, пришедшие на его берега 
уже в семнадцатом веке, и путе-
шествующие иноземцы, прекло-
няясь перед его величественной 

неземной тайной и красотой. Это 
поклонение Байкалу и диких лю-
дей, и людей, для своего времени 
просвещенных, было одинаково 
полным, захватывающим, несмо-
тря на то, что у одних прежде все-
го затрагивало мистические чув-
ства, а у других — эстетические и 
научные. Человека всякий раз 
брала оторопь при виде Байкала, 
потому что он не вмещался ни в 
духовные, ни в материалистиче-
ские представления человека: 
Байкал лежал не там, где что-то 
подобное могло находиться, был 
не тем, что могло бы в этом и лю-
бом другом месте быть, и дейст-
вовал на душу не так, как дейст-
вует обычно «равнодушная» 
природа. Это было нечто необык-
новенное…

Как и с чем действительно 
можно сравнить его красоту? Не 
станем уверять, что прекраснее 
Байкала нет ничего на свете: ка-
ждому из нас люба и мила своя 
сторона, и для эскимоса, и для 
алеута, как известно, его тундра и 
ледяная пустыня есть венец при-
родного совершенства и богатст-
ва. Мы с рождения впитываем в 
себя воздух, соль и картины своей 
Родины. Они влияют на наш ха-

рактер и в немалой степени орга-
низуют наш жизненный состав. 
Поэтому недостаточно сказать, 
что они дороги нам, мы — часть их, 
та часть, которая составлена есте-
ственной средой; в нас обязан го-
ворить и говорит ее древний и 
вечный голос. Бессмысленно 
сравнивать, отдавая чему-либо 
предпочтение, льды Гренландии с 
песками Сахары, сибирскую тай-
гу со среднерусской степью, даже 
Каспий с Байкалом, можно лишь 
передать о них свои впечатления. 
Все это прекрасно своей красотой 
и удивительно своей жизнью…

И все-таки у Природы, как це-
лого, как единого творца, есть 
свои любимцы, в которые она 
при строительстве вкладывает 
особенное старание, отделывает 
с особенным тщанием и наделяет 
особенной властью. Таков, вне 
всякого сомнения, и Байкал. Не 
зря его называют жемчужиной 
Сибири. Не будем сейчас гово-
рить о его богатствах, это отдель-
ный разговор. Байкал славен и 
свят другим — своей чудесной жи-
вотворной силой, духом не было-
го, не прошедшего, как многое 
ныне, а настоящего, неподвласт-
ного времени, исконного вели-
чия и заповедного могущества, 
духом самородной воли и притя-
гательных испытаний…

Вернувшись однажды с про-
гулки, Л.Н. Толстой записал: «Не-
ужели может среди этой обая-
тельной природы удержаться в 
человеке чувство злобы, мщения 
или страсти истребления себе по-
добных? Все недоброе в сердце 
человека должно бы, кажется, ис-
чезнуть в прикосновении с при-
родой — этим непосредственным 
выражением красоты и добра». 

Старое, извечное несоответ-
ствие наше той земле, на которой 
мы живем, и ее благодати, старая 
наша беда…

Байкал создан как венец и тай-
на природы для того, чтобы мы 
могли пить из него вволю воду, 
главное и бесценное его богатст-
во, любоваться его державной 
красотой и дышать его заповед-
ным воздухом. Он никогда не от-
казывался помогать человеку, но 
только в той мере, чтобы вода 
оставалась чистой, красота непо-
губленной, воздух незасорен-
ным, а жизнь в нем и вокруг 
него — неиспорченной…

(15 мая 1981 г.)

О министрах и ученых
— …Итак, к 11 часам мокрого и 

вялого московского дня с плюсо-
вой температурой посреди зимы 
мне назначено было прибыть к 
министру М.И. Бусыгину (мини-
стру лесной, целлюлозно-бумаж-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности СССР. — А.Ю.).

Министр был похож на мини-
стра, а его заместители — на заме-
стителей министра.

Первый вопрос напрашивался 
сам собой:

— Михаил Иванович, как вы 
относитесь к публикациям газет 
по Байкалу?

— Положительно, — ответил 
министр. — И в нашей работе 

иногда допускаются нарушения. 
Виновных наказываем.

— Но от этого Байкалу не легче.
— Что же вы предлагаете — су-

дить их?
— И от этого Байкалу не легче.
— В целом руководствуемся 

постановлениями партии и пра-
вительства. Вот, — министр рас-
крыл сборник законодательных 
решений по Байкалу. — Их мы и 
выполняем. Будут приняты но-
вые законы — и их станем выпол-
нять…

— И, тем не менее, почти каж-
дый день нарушения.

— Откуда вы взяли?
— Из данных Байкальской бас-

сейновой инспекции (Мелиовод-
хоза) и Гидрометслужбы.

— У нас другие данные.
Что верно, то верно: сколько 

раз в течение этого разговора мы 
не в состоянии были понять друг 
друга потому именно, что доказа-
тельства, которыми мы пользо-
вались и которые должны были 
исходить от одних беспристраст-
ных и заинтересованных в судьбе 
Байкала контролирующих орга-
нов, оказывались не только раз-
ными, а порой прямо противопо-
ложными. Министр уверял, что 

фон загрязнения от промстоков 
БЦБК не превышает допустимые 
пределы и в последние годы не 
увеличивается. Я же, помня мла-
денчески-молодеческую цифру 
проектного пятна (загрязнения) 
в 0,7 квадратного километра, вы-
данную в свое время «Сибгидро-
бумом», знал в действительности 
размер зоны загрязнения — 60 
квадратных километров.

Пылегазовые выбросы в воз-
дух охватили площадь в две тыся-
чи квадратных километров. Усы-
хают леса, на почву выпадают 
яды. В министерстве же считают, 
что комбинат здесь ни при чем, 
что леса чахнут-де в результате 
засушливых лет в Забайкалье и 
нарушения гидрологического ре-
жима и ссылаются на заключе-
ние специалистов прикладной 
геофизики. Объяснение архина-
учное. Сотни лет пихта и кедр 
при всяких нарушениях чувство-
вали себя прекрасно, а тут вдруг 
разболелись. И я не удержался, 
спросил у министра, верит ли он 
«открытию» геофизиков.

Да, верит.
Кстати, и еще об одной архи-

научной истине. Известно, что 
технология очистки на БЦБК рас-
считана в основном на растворе-
ние и удаление вредной органи-

ки. Далеко не полной, разумеет-
ся, поскольку полного быть не 
может. Так называемая «консер-
вативная» органика и нераство-
римые минеральные примеси 
идут в Байкал. За двадцать лет ра-
боты комбинат спустил около 
миллиона тонн минеральных ве-
ществ, по своему составу совер-
шенно ему чужеродных. Выход из 
«минерального» положения най-
ден был гениальный и, как все ге-
ниальное, на удивление простой. 
Поскольку вода в Байкале дейст-
вительно слабо минерализована, 
ее объявили… вредной. Помню, я 
впервые услышал об этом не-
сколько лет назад в центре науч-
ных исследований, которыми 
пользуется министерство, — в Ин-
ституте экологической токсико-
логии при БЦБК. После этого уже 
ничему не удивлялся.

В те дни, когда состоялась 
встреча с министром, я разгова-
ривал с академиком Б. Н. Ласко-
риным и членкором АН СССР В. 
Ф. Евстратовым.

Борис Николаевич Ласко-
рин — председатель комитета 
ВНТО по защите окружающей 
среды и заместитель председате-
ля комиссии по охране природ-
ных вод при Президиуме АН 
СССР. Он был в трех государст-
венных комиссиях по Байкалу и 
всю подноготную байкальской 
истории знает от начала до кон-
ца. Вот что он сказал:

— Мы допустили не одну, не 
две, а целый ряд ошибок при 
строительстве БЦБК. Главная 
ошибка — в научном прогнозиро-
вании. Кордное производство 
следовало развивать на основе 
высокопрочных синтетических 
волокон и металлокорда. От при-
менения шин на целлюлозном 
корде вместо современного мы 
несем убытки. Вторая ошибка — в 
выборе площадки для комбината. 
Для предприятия такого рода не-
обязательна была байкальская 
вода, а местная древесина не го-
дилась для получения суперцел-
люлозы. Прибавьте сюда еще сей-
смичность района, которая мо-
жет показать себя в любой мо-
мент. Третья ошибка — в обосно-
вании технологической схемы. 
Не могло быть никаких иллюзий 
относительно качества очистки.

Ошеломленный я на всякий 
случай переспросил?

— Не нужна была байкальская 
вода, не годился байкальский 
лес? Байкальская целлюлоза — 

своего рода тормоз для производ-
ства надежных шин на мировом 
уровне? Так вас следует пони-
мать?

— Именно так.
— Но, кажется, в 60-х годах 

главным козырем за комбинат 
была скоростная авиация?

— Ни грамма байкальской про-
дукции там не применялось. На 
ней мы бы далеко не улетели.

Как же тогда все это называет-
ся?..

(17 февраля 1986 г.)

О народе
— Мы не знаем, что происхо-

дит с народом, сейчас это самая 
неизвестная величина. Албан-
ский народ или иракский нам по-
нятнее, чем свой. То мы заклина-
тельно окликаем его с надеждой: 
народ… народ… народ не позво-
лит, народ не стерпит… То набра-
сываемся с упреками, ибо и по-
зволяет, и терпит, и договарива-
емся до того, что народа уже и не 
существует, выродился, спился, 
превратился в безвольное, ни на 
что не способное существо.

Вот это сейчас опаснее всего — 
клеймить народ, унижать его сы-
новним проклятием, требовать 
от него нереального образа, кото-
рый мы себе нарисовали. Его и 
без того шельмуют и оскорбляют 
в течение десяти лет из всех де-
мократических рупоров. Думае-
те, с него как с гуся вода?! Нет, 
никакое поношение даром не 
проходит. Откуда же взяться в 
нем воодушевлению воле, спло-
ченности, если только и знают, 
что обирают его и физически, и 
морально.

Народ надо понять. Его все 
предали. В коммунизме он усом-
нился, потому что тот владел ог-
ромной мощью, им же, народом, 
созданной, сдал себя без всякого 
сопротивления; бравые генера-
лы, патриотические басы кото-
рых действовали взбадривающе, 
принимались торговать наро-
дом, как дворовыми людишками 
при крепостничестве…

Да и что такое сегодня народ? 
Никак не могу согласиться с тем, 
что за народ принимают все насе-
ление или всего лишь простона-
родье. Он — коренная порода на-

ции, рудное тело, несущее в себе 
главные задатки, основные цен-
ности, врученные нации при ро-
ждении! А руда редко выходит на 
поверхность, она сама себя хра-
нит до определенного часа, в ко-
торый и способна взбугриться, 
словно под давлением формиро-
вавших веков.

Достоевским замечено: «Не 
люби ты меня, а полюби ты 
мое», — вот что вам скажет народ, 
если захочет удостовериться в 
искренности вашей любви к 
нему». Вот эта жизнь в «своем», 
эта невидимая крепость, эта ду-
ховная и нравственная «утварь» 
национального бытия и есть ме-
рило народа…

Народ в сравнении с населе-
нием, быть может, невелик чи-
слом, но это отборная гвардия, 
в решительные часы способная 
увлекать за собой многих. Все, 
что могло купиться на доллары 
и обещания, — купилось; все, 
что могло предавать, — предало; 
все, что могло согласиться на 
красиво-унизительную и удало-
развратную жизнь, — согласи-
лось; все, что могло пресмы-
каться, — пресмыкается. Оста-
лось то, что от России не ото-

рвать и что Россию ни за какие 
пряники не отдаст. Ее, эту ко-
ренную породу, я называю «вто-
рой» Россией в отличие от «пер-
вой», принявшей чужую и срам-
ную жизнь. Мы несравненно бо-
гаче: с нами поле Куликово, Бо-
родинское поле и Прохоров-
ское, а с ними — одно только 
«Поле чудес».

(апрель, 1998 г.)

О Пушкине и Шукшине
— Читать все равно будут. Воз-

можно, на читателей живой кни-
ги станут смотреть как на чуда-
ков, но художественная литера-
тура не исчезнет.. . 200-летие 
Пушкина, с одной стороны, вы-
лилось в поклонение народному 
поэту, а с другой — в неосознан-
ный массовый протест против 
стандартизации человека. Новый 
порядок вещей, признавая Пуш-
кина формально, фактически 
отодвигает его, как и всю рус-
скую литературу, на задворки 
механического, подвергающего-
ся муштре сознания. Пушкин 
чувствен, необыкновенно красив 
и богат в стихе, он как дрожжи 
для души, поэзия его мироточи-
ва — конечно, он не вмещается в 
размер духовного укороченного 
человека, он для этого мира чу-
жак. А народ, интуитивно чувст-
вуя это, вышел навстречу Пушки-
ну как к одному из духовных спа-
сителей. 

Н а  7 0 -л ет и е  Ш у к ш и н а  в 
Сростках собрались, как в былые 
времена, десятки тысяч читате-
лей и почитателей Василия Мака-
ровича. Такого не бывало давно. 
Все презрев и преодолев — и рас-
стояния, и развал страны, и бе-
шеные цены на проезд, — съеха-
лись, чтобы поклониться писате-
лю, бившему в колокол нацио-
нального пробуждения, едва не 
со всех концов Советского Сою-
за. Значит, читают, любят, чтят. 
Не по Интернету читают!

Читать будут и Толстого, и До-
стоевского из позапрошлого 
века, и Шолохова и Леонова, и 
Шукшина из прошлого. Кого ста-
нут читать из «настоящего», из 
наступающего XXI века, сказать 
пока трудно. Уровень литерату-
ры к несчастью падает. Но это 
опять-таки вопрос глобальный, 
порожденный материальной ци-
вилизацией.

(февраль, 2000 г.)

О патриотизме
— Зачем патриотизм? А зачем 

любовь к матери, святое на всю 
жизнь чувство? Она тебя родила, 
поставила на ноги, пустила в 
жизнь — ну и достаточно с нее, 
каждый сам по себе. На благосло-
венном Западе почти так и дела-
ется, оставляя во взрослости 
вместо чувства кое-какие обя-
занности. 

Любовь к Родине — то же, что 
чувство к матери, вечная благо-
дарность ей и вечная тяга к са-
мому близкому существу на 
свете. Родина дала нам все, что 
мы имеем, каждую клеточку на-
шего тела, каждую родинку и 
каждый изгиб мысли. Мне не од-
нажды приходилось говорить о 
патриотизме, поэтому повто-
ряться не стану. Напомню лишь, 
что патриотизм — это не только 
постоянное ощущение неиз-
бывной и кровной связи со сво-
ей землей, но и прежде всего 
долг перед нею, радение за ее 
духовное, моральное и физиче-
ское благополучие, сверение, 
как сверяют часы, своего сер-
дца с ее страданиями и радостя-
ми. Человек в Родине — словно в 
огромной семейной раме, где 
предки взыскивают за жизнь и 
поступки потомков и где круп-
но начертаны заповеди рода. 
Без Родины он — духовный обо-
рвыш, любым ветром его может 
подхватить и повести в любую 
сторону. Вот почему безродство 
старается весь мир сделать по-
добным себе, чтобы им легче 
было управлять с помощью де-
нег, оружия и лжи. Знаете, боль-
ше скажу: человек, имеющий в 
сердце своем Родину, не запута-
ется, не опустится, не озвереет, 
ибо она найдет способ, как на-

править на путь истинный и по-
мочь. Она и силу, и веру даст. 

Кто же в таком случае нена-
вистники патриотизма? Или те, 
кто не признает никакого друго-
го рода, кроме своего, или легио-
неры нового мирового порядка — 
порядка обезличивания челове-
ка и унификации всего и вся, а 
для этих целей патриотизм, ко-
нечно же, помеха. 

Мы, к сожалению, неверно по-
нимаем воспитание патриотиз-
ма, принимая его иной раз за иде-
ологическую приставку. От ре-
чей на политическом митинге, 
даже самых правильных, это чув-
ство не может быть прочным, а 
вот от народной песни, от Пуш-
кина и Тютчева, Достоевского и 
Шмелева и в засушенной душе 
способны появиться благодатно-
благодарные ростки. 

О национальной идее
— Национальную идею ис-

кать не надо, она лежит на виду. 
Это — правительство наших, а 
не чужих национальных инте-
ресов, восстановление и защита 
традиционных ценностей, из-
гнание в шею всех, кто развра-
щает и дурачит народ, опора на 
русское имя, которое таит в 
себе огромную, сейчас отверга-
емую силу, одинаковое государ-
ственное тягло для всех субъек-
тов Федерации. Это — покон-
чить с обезьяньим подража-
тельством чужому образу жиз-
ни, остановить нашествие ино-
земной уродливой «культуры», 
создать порядок, который бы 
шел по направлению нашего 
исторического и духовного 
строения, а не коверкал его.

Прав был Михаил Меньши-
ков, предреволюционный публи-
цист, предупреждавший, что ни-
когда у нас не будет свободы, 
пока нет национальной силы. К 
этому можно добавить,  что 
никто никогда не будет доверять 
государству, пока им управляют 
изворотливые и наглые чужаки.

От этих истин стараются 
уйти — вот в чем суть «идейных» 
поисков. Политические шулеры 
все делают для того, чтобы корен-
ную национальную идею, охра-
нительную для народа, подме-
нить чужой национальной или 
выхолостить нашу до безнацио-
нальной буквы.

(апрель, 1988 г.)

О времени и о себе
— Я понимаю себя и всегда 

понимал все-таки как писателя 
русского. Советское имеет две 
характеристики — идеологиче-
скую и историческую. Была пе-
тровская эпоха, была николаев-
ская, и люди, живущие в них, 
естественно, были представите-
лями этих эпох. Никому из них 
и в голову не могло прийти от-
казываться от своей эпохи. Точ-
но так же и мы, жившие и тво-
рившие в советское время, счи-
тались писателями советского 
периода. Но идеологически рус-
ский писатель, как правило, 
стоял на позиции возвращения 
национальной и исторической 
России, если уж он совсем не 
был зашорен партийно.

Литература в советское вре-
мя, думаю, без всякого преувели-
чения могла считаться лучшей в 
мире. Но она потому и была луч-
шей, что для преодоления идео-
логического теснения ей прихо-
дилось предъявлять всю художе-
ственную мощь вместе с духо-
подъемной силой возрождающе-
гося национального бытия. Лите-
ратуре, как и всякой жизненной 
силе, чтобы быть яркой, муску-
листой, требуется сопротивле-
ние материала. Это не обязатель-
но цензура (хотя я всегда был за 
нравственную цензуру или за 
нравственную полицию — как 
угодно ее называйте); это могут 
быть и скрыто противостоящие 
механизмы, вроде общественно-
го мнения…

(март 1997 г.)

Валентин Григорьевич оставил нам 
не только свою магию слов, 
но и умение жить и любить
во всю широту души.

Акцент

 Читать будут и Толстого, 
и Достоевского из позапрош-
лого века, и Шолохова 
и Леонова, и Шукшина 
из прошлого. Кого станут 
читать из «настоящего», 
из наступающего XXI века, 
сказать пока трудно

Акцент

 Человек, имеющий в сердце 
своем Родину, не запутается, 
не опустится, не озвереет, 
ибо она найдет способ, 
как направить на путь 
истинный и помочь. 
Она и силу, и веру даст

Видеокнига «Прощание 
с Матёрой» стала доступна 
широкому зрителю 
www.rg.ru/art/1094926

Матёрый — очень опытный, 
основательный и уважаемый чело-
век, — так трактуют это слово все 
толковые словари прошлых веков и 
века нынешнего. Так его трактует 
и В. Распутин в своих сочинениях. 
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P.S. 
Воистину, пути Господни неисповедимы. Когда свя-
тому озеру России — светлому оку Сибири потребо-
валась защита от произвола недальновидных чинов-
ников, он свел на тропе спасения уникальной нацио-
нальной ценности нас, волонтеров Байкала. Его, пи-
сателя с планетарной пропиской, в числе многих и 
меня, журналиста-газетчика, повязала судьба Бай-
кала. Я ей бесконечно признателен за это.
До сих пор изумляюсь, а с уходом Валентина Григорь-
евича это мое изумление приобретает некий ми-
стический оттенок: как на той тропе оказался я, 
паренек из рязанского древнего Пронска, бездомный 
безотцовщина военного лихолетья, и встретил там 
будущего великого писателя России, ставшего на-
шим пророком на протяжении полувекового борения 
за Байкал? Более того, оказалось, что и привел нас на 
берега славного моря один и тот же старатель рус-
ского Отечества — сибиряк Владимир Алексеевич 
Чивилихин, писатель, лауреат Государственной пре-

мии СССР, выходец из «Комсомольской правды», ко-
торый там и благословил меня на служение русско-
му чуду. А В. Распутину дал путевку в большую ли-
тературу. И происходило это почти год в год. 
Разница состояла и в том, что это была его, Распу-
тина, земля, по рождению его, завещанная ему пред-
ками. И Байкал на этой земле — тоже его озеро.
Но это было и наше общее тысячелетнее Отечест-
во, земля наших предков: его, ваших, моих. И нашего 
президента тоже. Распутин долго к нему присма-
тривался, встречался, беседовал «за Байкал», за 
жизнь нашу и в конце концов поверил: Путин помо-
жет Байкалу. Мы приняли его в наше волонтерское 
байкальское братство. Мы не ошиблись: Путин вер-
нул Байкалу его Судьбу.
Потом вернул Крым России.
Но сначала все-таки Байкал.
Валентин Григорьевич ушел. Байкал остался спасен-
ным. 
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ВЕРНИСАЖ В Москве открылась выставка «Искусство в эвакуации»

Акварель сильнее бомбы
Андрей Васянин

М
асштабная экспозиция 
открыта Институтом 
русского реалистическо-

го искусства (ИРРИ) в рамках фе-
стиваля «Черешневый лес».

«Живем вчетвером, комнатка 
крохотная... рисуем, сидя на кро-
ватях. Удобства — во дворе, на мо-
розе... мы спим, не снимая пальто 
и валенок», — вот строки из писем 
из дневников тех лет. А вот то, что 
рисовали, сидя на кроватях в 
башкирской деревне, эвакуиро-
ванные учащиеся Московской  
художественной школы: литей-
ные цеха, портреты рабочих, на-
тюрморты с картошкой с колхоз-
ных полей, сельские пейзажи. 
Как в стране, задыхавшейся от 
войны, удалось сохранить живое 
искусство? Как умудрялись 
учиться не только выживать, но и 
видеть красоту? ИРРИ готовил 
выставку целый год вместе с Тре-
тьяковской галереей и Русским 
музеем, ГМИИ им. Пушкина, му-
зеем Большого театра, Музеем 
кино и другими музеями и част-
ными коллекциями. Кураторы 
обращались к архивам, встреча-
лись с художниками и их наслед-
никами, пополняя экспозицию 
чудом уцелевшими работами и 
документами.

В эту выставку входишь, как 
в теплушку, вроде той, что соо-
рудили на входе авторы дизайна 
«Искусства в эвакуации» Анд-

рей Шелютто, Андрей Васильев 
и Антон Федоров. Садишься в 
вагоне на скамью и смотришь на 
экране, как в такой же вагон в 
41-м грузят ящики с картинами 
Третьяковки, отправляемыми в 
Сибирь.

Выходишь из теплушки, что-
бы увидеть эти картины, читаешь 
на серой, шинельного цвета стене 
— подписи к экспонатам офор-
млены, как ленты телеграмм. «С. 
Герасимов. Весна. Деревья в цве-
ту». Его же — «Рузаевка». И пони-
маешь, что такого Герасимова, 
столпа «сталинского соцреализ-
ма», видишь впервые. Импресси-
онистские цвета и тени, солдаты, 
дехкане, восточные улицы Са-
марканда, куда был эвакуирован 
Суриковский институт,  — тече-
ние непафосной жизни. Порази-
тельные холсты Фалька, рисунки 
Сысоева, линогравюры Фавор-
ского. А вот студенческие ди-
пломные работы, о которых 
Игорь Грабарь  пишет из Самар-
канда в 1942-м: «Я принимаю к 
защите картины, превосходящие 
лучшие конкурсные программы, 
собранные за 150 лет в Музее 
Академии художеств и казавших-
ся недосягаемыми...». Каждый из 
художников переживал войну 
по-своему. Война меняла все — и 
темп, и смыслы жизни.

 «Вш отзыв о «В и мре» чрезв-
чйн обрадвл мен: я ведь совсм н 
бл уверн, понрвтс ли Вм моя 
опер.» — вот так писал Прокофьев 

Шостаковичу в Куйбышев в 42-м 
, экономя чернила, бумагу и вре-
мя, несясь через туркменские 
степи в Алма-Ату, на ходу «допи-
сывая «Войну и мир». В эвакуа-
ции Прокофьев поступил в рас-
поряжение Эйзенштейна, сни-
мавшего «Ивана Грозного» в сто-
лице Казахстана, ставшей на ту 
пору нашим  «Голливудом». В те 

дни на пути к Куйбышеву, куда 
эвакуировали Большой театр, 
разбомбили эшелон с костюма-
ми и декорациями. Артисты вы-
ходили на сцену в повседневных 
костюмах и пели, и играли так, 
что однажды в трагический мо-

мент «Ивана Сусанина» (на вы-
ставке — эскизы Вильямса к спек-
таклю) на сцену едва не прорва-
лись зрители, готовые растерзать 
«захватчиков-поляков».

«Искусство в эвакуации» по-
зволяет представить себе ощуще-
ния людей, у которых в подкорке 
сидело: выходя на улицу, надо 
идти по той стороне, что менее 
опасна при бомбежке. Эта па-
мять рождала и звучащую на вы-
ставке Седьмую симфонию Шос-
таковича, и акварель «Очередь за 
хлебом» Соломона Бойма. Война 
родила редкое по силе искусство. 
Любовь к жизни — вот что в этом 
искусстве главное и подлинное.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Зельфира Трегулова, 
гендиректор 
Третьяковской галереи:

— Мы видим здесь не пафосные ба-

тальные сцены, которые писали  во 

время всех войн, а отражение процес-

сов, что шли в искусстве. Война сни-

мала душу с тормозов, взгляните на 

работы Фалька, Герасимова: жизнь в 

невероятном Самарканде под неве-

роятным солнцем, рядом мозаиками, 

усыпальницами мюридов навела оп-

тику глаз и студентов, и преподавате-

лей на другую резкость.

ПАМЯТЬ

Ушел
художник
Леонид
Владимирский

ОН НАРИСОВАЛ 
БУРАТИНО

Дмитрий Шеваров

УШЕЛ из жизни выдающийся 
отечественный художник-иллю-
стратор, фронтовик Леонид Вик-
торович Владимирский, пода-
ривший миру образы Буратино и 
героев сказок Александра Волко-
ва. Всего полгода не дожил ху-
дожник до своего 95-летия. 

Несколько лет назад в подмо-
сковном Долгопрудном, где ху-
дожник в последние годы жил и 
работал, Леонид Викторович бе-
седовал с обозревателем «Рос-
сийской газеты» Дмитрием Ше-
варовым. Вот фрагменты воспо-
минаний художника:

О корнях
Мой прапрадед жил в начале 

девятнадцатого века и был свя-
щенником. Как мне рассказыва-
ла бабушка, фамилия его была 
Аминицкий — от слова «аминь». 
Служил он в городке Духовщи-
на в смоленских краях. Одна-
жды он попал в беду. То ли забо-
лел, то ли еще что. И он поехал в 
Москву, пошел в Успенский со-
бор, где находилась Владимир-
ская икона, помолился, и Бого-
родица ему помогла. Вернув-
шись домой, он решил своим де-
тям дать фамилию Владимир-
ские.

Как-то однажды посмотрел я 
в православный календарь: ба-
тюшки, так мой же день рожде-
ния, 21 сентября, приходится 
на Рождество Богородицы! Я 
стал думать, оглядываться на 
минувшее: в войну выжил, 
живу долго, за жизнь успел кое-
что сделать. И тут я понял, кого 
надо благодарить и кому покло-
ниться… 

Начало

На мою будущую судьбу как 
художника больше всего повлия-
ли …марки. Мой отец работал в 
наркомате внешней торговли, и 
там была обширная переписка с 
заграницей. Домой он приносил 
конверты, и я начал собирать 
марки. Стал интересоваться ге-
ографией, природой, историей. 
Появилось желание поездить по 
миру. Появилась любовь к кар-
тинке, как к такому маленькому 
миру, где можно уместить очень 
многое. Я сам начал рисовать 
марки, рисовал их в подарок, 
клеил на конверты. 

В старших классах познако-
мился со стихами Блока и Есени-
на, и стал стихи писать. А стихи 
эти я иллюстрировал. 

Потом во ВГИКе я учился па-
раллельно с Чухраем, Бондарчу-
ком… После ВГИКа работал на 
студии «Диафильм», детские 
книжки начал рисовать только в 
тридцать шесть лет. Если бы не 
подвело зрение, то рисовал бы до 
сих пор. 

Об иллюстраторах 
Наши художники — добрые. 

Как-то я спросил одного искус-
ствоведа, сколько мне лет, если 
судить по моим работам. Он го-
ворит: «Не больше девяти». Пер-
цев, Диодоров, Устинов, Ника 
Гольц… Они дети по возрасту 
души. Истинно детским худож-
ником был Сутеев. У него муль-
типликационные рисунки. 

Мои книжки — это тоже кино 
на бумаге. У меня тоже есть ре-
жиссура, развитие действия. Ког-
да мой диплом «Руслана и Людми-
лу» увидел директор «Диафиль-
ма», он схватил меня буквально 
за шиворот и сказал: «Этого к 
нам!..» Лет пять я там работал и 
сделал десять диафильмов.

О себе
Мне так интересно жить! А 

силы часто уходят на то, чтобы 
сдерживать в себе этот интерес 
к жизни, вписываться в рамки, 
приличествующие возрасту. 

Театр В МХТ им. Чехова премьера спектакля Адольфа Шапиро 

«Мефисто» с нами

Ирина Корнеева

Э
то была культурная 
инициатива Адольфа 
Шапиро. Извлечь из 
небытия (сейчас все 
так быстро стирается 

из памяти — буквально в один 
клик) «Мефистофеля» Клауса 
Манна. Забыть все, что снял и 
придумал до него Иштван Сабо в 
оскароносном фильме по этому 
роману. Доверить главную роль 
Алексею Кравченко, требуя от 
него взамен такого роскошного 
подарка полнейшей эмоциональ-
ной и физической отдачи на сце-
не, и отказа от всех кинопроектов 
на весь репетиционный период 
(вот это — настоящая жертва ради 
искусства). И более чем на четы-
ре месяца погрузить труппу МХТ 
и ряд приглашенных на экзотиче-
ские роли артистов в увлекатель-
но опасную игру театра в театр. 
Причем в театр наизнанку, заста-
вив взглянуть публику на театр 
не из зрительного зала, а с редко-
го ракурса прямо из глубины сце-
ны. Стилистический ход был вы-
бран, оправдывающий любые не-
ожиданности: основное действие 
происходит в варьете. А какой 
спрос с актеров, к тому же столь 
«легкомысленного» жанра?

У этой постановки с мощным 
прямолинейным брехтовским по-

сылом оказалось по-чеховски ин-
теллигентное финальное смысло-
вое наполнение; ржа ест железо, а 
лжа — душу… Когда режиссер, уса-
живая всех участников спектакля 
в один длинный ряд на авансцене, 
по сути, приглашает их стать скор-
бными свидетелями обвинения: 
как человек, оставив в прошлом 
все мучительные моменты выбо-
ра, идет на компромисс со своей 
совестью, хороня себя как худож-
ника; в это мгновение люди в зале 
начинают себя чувствовать едва 
ли не бескожными.

Но здесь необходимо объя-
сниться. О чем конкретно Адольф 
Шапиро ставил премьеру в МХТ 
им. Чехова по мотивам романа 
Клауса Манна - историю одной ка-
рьеры и одной жизни талантливо-
го артиста, режиссера и театраль-
ного деятеля в условиях тотали-
тарного государства, который ре-
шил продать свой талант ради сла-
вы и карьеры нацистам; фактиче-

ски — душу дьяволу. Взаимоотно-
шения власти и творческой лично-
сти Адольфа Шапиро здесь интере-
суют именно в контексте зарожде-
ния истоков и распространения 
нацизма в обществе. «Господи, да 
если бы в конце 20-х — начале 30-х 
было телевидение, Гитлер бы шел к 
власти не десятилетие, а пять ме-
сяцев!.. Антропологи по людским 
останкам научились воссоздавать 
картины прошлого. А нельзя ли по 
тому, что осталось (или не оста-
лось) в нас человеческого понять, 
что ждет нас завтра? Нас — это 
меня, вас, друзей, соседей, страну. 
Вот о чем я думал, репетируя спек-
такль. Ведь вопрос не в том — быть 
или не быть. А как жить так, чтобы 
быть, а не существовать, — предва-
ряли премьеру слова режиссера. — 
Как удивительно многообразна 
игра, которую человек ведет с са-
мим собой. На какие хитрости он 
может пойти, чтобы обеспечить 
свой душевный комфорт, успоко-

ить собственную тревогу… Сейчас 
многие, вспоминая советские 
годы, утверждают, что это было 
время, когда не было выбора. Тем 
самым они реабилитируют собст-
венный конформизм. Выбор всег-
да остается. Просто есть ситуации, 
когда мы не хотим видеть выхода».

У Станислава Любшина роль в 
этой истории — самая благород-
ная. Он играет Профессора, руко-
водителя национального Берлин-
ского театра, последователя Ста-
ниславского. Когда к власти в Гер-
мании приходят нацисты, герой 
Любшина по сюжету решает эмиг-
рировать в Испанию, и предостав-
ляет такую возможность и актеру 
Хендрику Хефгену (Алексей Крав-
ченко), кого новая германская 
власть избрала быть своим дове-
ренным известным лицом. В ак-
терскую задачу входит сеять в 
души разумное, доброе, вечное, — 
и с этим Станислав Любшин, как 
профессионал-виртуоз, справля-
ется безупречно. В нем фокусиру-
ется невиданная светлая энергия, 
и его Профессор оказывается в са-
мом центре спектакля — как смы-
словом, так и энергетическом. 
Любому его слову веришь безгра-
нично, но Хендрик Хефген выби-
рает свой путь, и принимает не 
спасительное приглашение Про-
фессора, а самоубийственные для 
него как для актера условия на-

цистского Генерала (Николай 
Чиндяйкин здесь в роли главной 
черной силы очень убедителен). 
Психология человека разбирается 
по полочкам: вот сделан первый 
робкий шаг — первый компро-
мисс, вот Хендрик пошел на вто-
рой уровень предательства, вот 
третья ступень вверх по карьер-
ной лестнице, уже бегом подальше 
от человеческого облика…

Адольф Шапиро всегда был сто-
ронником психологического теа-
тра, умеющего все решать через 
актера. Его новый спектакль не 
дает скоропостижных оценок си-
туации, и не навязывает публици-
стических банальностей, хотя раз-
дражающих знаков времени там 
более чем достаточно. Услышат ли 
его? Ведь он ставит перед общест-
вом вызывающе непопулярную 
задачу — разобраться прежде всего 
не с врагами кругом, а с собствен-
ной совестью. И понять: готов ли в 
принципе человек остаться абсо-
лютно искренним хотя бы с самим 
собой, и сможет ли он никогда не 
предавать тех, кого любит, и того, 
во что верит... 

И не будем делать вид, что к 
нам это не имеет ровным счетом 
никакого отношения.

Алексей Кравченко (актер 
Хендрик), Станислав Любшин (про-
фессор, директор театра) 
и театр теней «Мефисто».

Художники военных лет учились 
не только выживать,  но и видеть 
красоту.

Акцент

 Выбор всегда остается. 
Просто есть ситуации, когда 
мы не хотим видеть выхода
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ЯЩИК МЕЛЬПОМЕНЫ
В СОВЕТСКОЕ время мне доводилось участвовать в до-
вольно высоких комиссиях, которые были вынуждены 
разбираться в разного рода театральных склоках. В зави-
симости от объекта исследования их собирали либо ЦК 
КПСС, либо Министерства культуры — СССР или РСФСР, 
либо городские власти. Не скрою, меня приглашали в 
них не только как театроведа, работающего в журнале 
«Театр», который имел высокую репутацию в професси-
ональной среде, но и как секретаря партийной организа-
ции этого журнала, к тому же члена Краснопресненского 
райкома КПСС и ректора районного Университета мар-
ксистско-ленинской эстетики. Эти комиссии состояли 
из партийных и советских бюрократов разных уровней, 
равно как из высокообразованных экспертов, представ-
ляющих те или иные дисциплины знания.

Как правило, внутритеатральные конфликты, поро-
жденные творческими, а чаще человеческими амбициями, 
прикрывались высокими идеологическими материями. 
Для того чтобы убрать соперника или соперницу, нужно 
было усомниться в их преданности ценностям реального 

социализма и назвать 
их творчество вра-
ждебным социали-
стическому реализму 
продуктом буржуаз-
ного декаданса, сде-
ланным «на потребу 
прогнившему Запа-
ду». Определения вы-
бирались в зависимо-
сти от вкуса и темпе-

рамента доносителя. И к ним относились вполне серьезно. 
Чтобы ни писали сегодня о «диетическом времени» бреж-
невского застоя, не надо забывать, что в эти годы, как и в 
последующие, наверное, до 1986-го, сажали за инакомы-
слие, высылали из страны, лишали работы и т. д. и т. п. И в 
оттепельные 60-е закрывали спектакли, а уже после чехо-
словацких событий 1968 года и вовсе стали, что называет-
ся, закручивать гайки. Но все же внутри любой комиссии 
шла определенная борьба — в рамках внутрипартийных ди-
скуссий, если угодно, но борьба. Была группа критиков-ко-
столомов, которые группировались вокруг «Театральной 
жизни», «Советской России», «Литературной России», 
«Огонька», которые отражали позиции ортодоксально-
консервативных партийных сил. К их услугам прибегали 
порой и в «Правде», но в «Известиях» или «Комсомолке», 
они никогда не печатались. Впрочем, и «правдисты» отно-
сились к ним как к вынужденной беде. Но было не меньше, 
если не больше, вполне здравомыслящих, образованных и 
порядочных людей, которые не считали партийность выше 
правдивости. И при всех предлагаемых обстоятельствах, 
комиссии, которые создавались в основном по письмам 
трудящихся, априори стремились защитить невиновных и 
дать острастку пустым склочникам. Мы знали, что самые 
главные решения в области культуры, особенно если они 
были связаны с именами всемирно известных писателей, 
музыкантов или режиссеров принимали на других этажах 
власти. И, к счастью, без нашего участия. Я рассматривал 
работу в этих комиссиях как адвокатскую миссию по защи-
те своих коллег — актеров, режиссеров, драматургов, мно-
гие из которых, не скрою, были моими товарищами.

Как рассказывал мне один в высшей степени ученый 
друг, комиссии церковной Инквизиции создавались чаще 
всего тоже по требованиям средневековых и ренессан-
сных трудящихся, которые требовали, чтобы ведьм сжига-
ли на кострах или топили в водоемах. Замечу, что народ-
ный метод оценки ведьмовства, как правило, заключался 
именно в предании воде той или иной подозреваемой. В за-
висимости от того, всплывала или не всплывала утоплен-
ница, ее считали либо невиновной, либо грешницей. Цер-
ковь не разделяла такого подхода, а потому проводила соб-
ственное расследование, которое чаще всего заканчива-
лось освобождением подозреваемых. Стоит обратить вни-
мание на то, что «охота на ведьм» была чисто народным де-
лом и рассматривалась как суеверие, не одобряемое рели-
гиозными иерархами. Именно поэтому по приговорам Ин-
квизиции за всю ее историю было предано смерти чуть 
больше девятисот человек. По мне и эта цифра чудовищна, 
но в любом случае ни о каких кострах Инквизиции, смер-
дящих на всю Европу, речи идти не может.

Понятно, что нынешняя просвещенно-свободная 
жизнь куда как сложнее менее просвещенной и менее сво-
бодной, поверьте, в моих словах нет ни грана иронии. Сво-
бода по природе своей трагична, а знание, как известно, 
умножает скорбь. Но перевертыши, которые происходят 
на моих глазах, умиляют меня своей наивностью. В совет-
ское время художественные советы, как и редколлегии в 
журналах, газетах, издательствах или киностудиях, не за-
нимались примитивным запретительством, как полагают 
некоторые несведущие люди, — чаще всего они отстаивали 
интересы художника 
и искусства перед ли-
цом партийных и со-
ветских бюрократов. 
И даже перед цензу-
рой, если хватало 
смелости, самообла-
дания и юмора. Не 
хочу щеголять вели-
кими именами, но 
кто из великих ни пи-
сал о том, что суть творчества — художественного и науч-
ного — состоит в расширении границ известного. Творец 
всегда выходит за пределы дозволенного и возможного — и 
тем вызывает раздражение большинства. В том числе и 
образованных экспертов. Ведь они оперируют уже извест-
ным знанием. Нормативной эстетикой, которая преодоле-
вается художниками-новаторами. Это естественный веко-
вой процесс бытования искусства.

Запрещенное лично Екатериной Фурцевой «Доходное 
место» Александра Островского, поставленное Марком 
Захаровым с Андреем Мироновым в роли Жадова, навсег-
да осталось в истории русского театра. А десятки других 
спектаклей, обласканных критикой за верность линии 
партии, растворились в небытие. Мировое значение совет-
ского театра во второй половине ХХ столетия определили 
режиссеры, каждый спектакль которых вызывал раздра-
жение официальных идеологов, — Георгий Товстоногов, 
Олег Ефремов, Анатолий Эфрос, Юрий Любимов, Марк За-
харов. Им всякий раз объясняли, что они не так интерпре-
тировали классиков или не до конца разобрались в мудро-
сти решений очередного партийного пленума, обрушивая 
на спектакли десятки редакционных замечаний. И кто 
вспомнит имена этих официальных идеологов? Мы живем 
в новое историческое время. Время, когда художнику кон-
ституционно гарантирована свобода творчества. Когда су-
ществуют все условия для плодотворного сотворчества на-
рода, художественной интеллигенции и власти. Надо толь-
ко прислушаться друг к другу.

Суть творчества  
состоит в расшире-
нии границ 
известного

 Художнику консти-
туционно гаранти-
рована свобода 
творчества

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Фотогалерея на сайте
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Леонид Владимирский: Мне так 
интересно жить! А силы часто ухо-
дят на то, чтобы сдерживать в себе 
этот интерес к жизни.

Полный текст беседы 
читайте на сайте
www.rg.ru
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Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений 

в Семейный кодекс Российской Федерации
Принят Государственной Думой 7 апреля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 15 апреля 2015 года

Внести в Семейный кодекс Россий-
ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1996, № 1, 
ст. 16; 1998, № 26, ст. 3014; 2005, № 1, 
ст. 11; 2010, № 52, ст. 7001; 2011, № 49, 
ст. 7029; 2013, № 27, ст. 3459; № 48, 
ст. 6165) следующие изменения:

1) статью 127 изложить в следующей 
редакции: 

«Статья 127. Лица, имеющие право 
быть усыновителями

1. Усыновителями могут быть совер-
шеннолетние лица обоего пола, за исклю-
чением:

1) лиц, признанных судом недееспо-
собными или ограниченно дееспособны-
ми;

2) супругов, один из которых признан 
судом недееспособным или ограниченно 
дееспособным;

3) лиц, лишенных по суду родитель-
ских прав или ограниченных судом в 
родительских правах;

4) лиц, отстраненных от обязанностей 
опекуна (попечителя) за ненадлежащее 
выполнение возложенных на него зако-
ном обязанностей;

5) бывших усыновителей, если усы-
новление отменено судом по их вине;

6) лиц, которые по состоянию здоро-
вья не могут усыновить ребенка. Перечень 
заболеваний, при наличии которых лицо 
не может усыновить ребенка, принять его 
под опеку, попечительство, взять в прием-
ную или патронатную семью, устанавли-
вается Правительством Российской Феде-
рации. Медицинское освидетельствова-
ние лиц, желающих усыновить детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
проводится в рамках программы государ-
ственных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи в поряд-
ке, установленном уполномоченным Пра-
вительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти;

7) лиц, которые на момент установле-
ния усыновления не имеют дохода, обес-
печивающего усыновляемому ребенку 
прожиточный минимум, установленный в 
субъекте Российской Федерации, на тер-
ритории которого проживают такие лица;

8) лиц, не имеющих постоянного 
места жительства;

9) лиц, имеющих или имевших суди-
мость, подвергающихся или подвергав-
шихся уголовному преследованию (за 
исключением лиц, уголовное преследова-
ние в отношении которых прекращено по 
реабилитирующим основаниям) за пре-
ступления против половой неприкосно-
венности и половой свободы личности, а 
также за преступления против жизни и 
здоровья, против свободы, чести и досто-
инства личности (за исключением неза-
конной госпитализации в медицинскую 
организацию, оказывающую психиатри-
ческую помощь в стационарных условиях, 
и клеветы), против семьи и несовершен-
нолетних, против здоровья населения и 
общественной нравственности, против 
общественной безопасности, за исключе-
нием случаев, предусмотренных подпун-
ктом 10 настоящего пункта;

10) лиц из числа лиц, указанных в 
подпункте 9 настоящего пункта, имевших 
судимость либо подвергавшихся уголов-
ному преследованию за преступления 
против жизни и здоровья, против свобо-
ды, чести и достоинства личности (за 
исключением незаконной госпитализа-
ции в медицинскую организацию, оказы-
вающую психиатрическую помощь в ста-
ционарных условиях, и клеветы), против 
семьи и несовершеннолетних, против 
здоровья населения и общественной 
нравственности, против общественной 
безопасности, относящиеся к преступле-
ниям небольшой или средней тяжести, в 
случае признания судом таких лиц пред-
ставляющими опасность для жизни, здо-
ровья и нравственности усыновляемого 
ребенка. При вынесении решения об усы-
новлении ребенка таким лицом суд учи-
тывает обстоятельства деяния, за кото-
рое такое лицо подвергалось уголовному 
преследованию, срок, прошедший с 
момента совершения деяния, форму 
вины, обстоятельства, характеризующие 
личность, в том числе поведение такого 
лица после совершения деяния, и иные 
обстоятельства в целях определения воз-
можности обеспечить усыновляемому 
ребенку полноценное физическое, пси-
хическое, духовное и нравственное раз-
витие без риска для жизни ребенка и его 
здоровья;

11) лиц, имеющих судимость за тяж-
кие и особо тяжкие преступления, не 
относящиеся к преступлениям, указан-
ным в подпункте 9 настоящего пункта;

12) лиц, не прошедших подготовки в 
порядке, установленном пунктом 6 насто-
ящей статьи (за исключением близких 
родственников ребенка, а также лиц, кото-
рые являются или являлись усыновителя-
ми и в отношении которых усыновление 
не было отменено, и лиц, которые являют-
ся или являлись опекунами (попечителя-
ми) детей и которые не были отстранены 
от исполнения возложенных на них обя-
занностей);

13) лиц, состоящих в союзе, заклю-
ченном между лицами одного пола, при-
знанном браком и зарегистрированном в 
соответствии с законодательством госу-
дарства, в котором такой брак разрешен, а 
также лиц, являющихся гражданами ука-
занного государства и не состоящих в 
браке.

2. При вынесении решения об усынов-
лении ребенка суд вправе отступить от 
положений, установленных подпунктами 
7 и 12 пункта 1 настоящей статьи, с учетом 
интересов усыновляемого ребенка и 
заслуживающих внимания обстоятельств.

3. Положения, установленные подпун-
ктами 7 и 12 пункта 1 настоящей статьи, не 
распространяются на отчима (мачеху) 
усыновляемого ребенка.

4. Лица, не состоящие между собой в 
браке, не могут совместно усыновить 
одного и того же ребенка.

5. При наличии нескольких лиц, жела-
ющих усыновить одного и того же ребен-
ка, преимущественное право предостав-
ляется родственникам ребенка при усло-
вии обязательного соблюдения требова-
ний пунктов 1 и 4 настоящей статьи и 
интересов усыновляемого ребенка.

6. В целях содействия психолого-
педагогической и правовой подготовке 
лиц, желающих принять на воспитание в 
свою семью ребенка, оставшегося без 
попечения родителей, осуществляется их 
подготовка по программе, утвержденной 
органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации.

Требования к содержанию программы 
подготовки, порядок организации и осу-
ществления деятельности по подготовке 
лиц, желающих принять на воспитание в 
свою семью ребенка, оставшегося без 
попечения родителей, и форма свиде-
тельства о прохождении такой подготовки 
на территории Российской Федерации 
утверждаются уполномоченным Прави-
тельством Российской Федерации феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти.

Организация подготовки лиц, желаю-
щих принять на воспитание в свою семью 
ребенка, оставшегося без попечения 
родителей, осуществляется органами 
опеки и попечительства за счет и в преде-
лах средств, которые предусматриваются 
на эти цели в бюджете субъекта Россий-
ской Федерации.

Иностранными гражданами, лицами 
без гражданства или гражданами Россий-
ской Федерации, постоянно проживаю-
щими за пределами территории Россий-
ской Федерации, которые желают при-
нять на воспитание в свою семью ребенка, 
оставшегося без попечения родителей и 
являющегося гражданином Российской 
Федерации, могут быть представлены 
документы о прохождении соответствую-
щей подготовки на территории государст-
ва, в котором они постоянно проживают, с 
учетом тематики и в объеме не менее, чем 
это предусмотрено указанными в абзаце 
втором настоящего пункта требованиями 
к содержанию программы подготовки 
лиц, желающих принять на воспитание в 
свою семью ребенка, оставшегося без 
попечения родителей.

В случае, если иностранные гражда-
не, лица без гражданства или граждане 
Российской Федерации, постоянно про-
живающие за пределами территории Рос-
сийской Федерации, которые желают 
принять на воспитание в свою семью 
ребенка, оставшегося без попечения 
родителей, не прошли соответствующую 
подготовку на территории иностранного 
государства, в котором они постоянно 
проживают, указанная подготовка прово-
дится на территории Российской Федера-
ции в порядке, установленном настоящим 
пунктом.»;

2) в абзаце пятом пункта 1 статьи 146 
слова «пунктом 4» заменить словами 
«пунктом 6»;

3) в абзаце втором пункта 1 статьи 165 
слова «абзаца восьмого пункта 1» заме-
нить словами «подпункта 7 пункта 1».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 апреля 2015 года № 101-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О государственном регулировании цен 

(тарифов) на услуги по перевозкам пассажиров, 
багажа, автомобильных транспортных средств, 

железнодорожного подвижного состава 
с использованием судов, обеспечивающих 

сообщение между морскими портами 
Республики Крым, города федерального 

значения Севастополя и морскими портами 
Краснодарского края, и на связанные с такими 

перевозками дополнительные услуги
Принят Государственной Думой 10 апреля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 15 апреля 2015 года

Статья 1
Настоящий Федеральный закон регули-

рует отношения, связанные с государствен-
ным регулированием цен (тарифов) на 
услуги по перевозкам пассажиров, багажа, 
автомобильных транспортных средств, 
железнодорожного подвижного состава с 
использованием судов, обеспечивающих 
сообщение между морскими портами 
Республики Крым, города федерального 
значения Севастополя и морскими портами 
Краснодарского края, и на связанные с 
такими перевозками дополнительные услу-
ги.

Статья 2
1. Правительство Российской Федера-

ции принимает решение об осуществлении 
государственного регулирования цен (тари-
фов) на услуги по перевозкам пассажиров, 
багажа, автомобильных транспортных 
средств, железнодорожного подвижного 
состава с использованием судов, обеспечи-
вающих сообщение между морскими пор-
тами Республики Крым, города федераль-
ного значения Севастополя и морскими 
портами Краснодарского края (далее — 
услуги по перевозкам), и на связанные с 
такими перевозками дополнительные услу-
ги в соответствии с настоящим Федераль-
ным законом.

2. Государственное регулирование цен 
(тарифов) на услуги по перевозкам и на 
связанные с ними дополнительные услуги 
осуществляется федеральным органом 
исполнительной власти, уполномоченным 
осуществлять государственное регулиро-
вание тарифов, посредством определения 
(установления) цен (тарифов) и (или) их 
предельного уровня. При этом цены (тари-
фы) на услуги по перевозкам и на связан-
ные с ними дополнительные услуги уста-
навливаются дифференцированно с уче-
том условий оказания этих услуг примени-
тельно к перевозкам пассажиров, багажа, 
автомобильных транспортных средств, 
железнодорожного подвижного состава.

3. Правила государственного регулиро-
вания цен (тарифов) на услуги по перевоз-
кам и на связанные с ними дополнительные 
услуги, включая перечень этих услуг, утвер-
ждаются Правительством Российской 
Федерации.

4. Правила применения цен (тарифов) 
на услуги по перевозкам и на связанные с 
ними дополнительные услуги утвержда-
ются федеральным органом исполни-
тельной власти, уполномоченным осу-
ществлять государственное регулирова-
ние тарифов.

5. Организация оказания услуг по 
перевозкам осуществляется в соответст-
вии с правилами, утвержденными феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти, осуществляющим функции по выра-
ботке государственной политики и нор-
мативно-правовому регулированию в 
сфере транспорта. Указанные правила 
включают в себя порядок организации 
перевозок пассажиров, багажа, автомо-
бильных транспортных средств, желез-
нодорожного подвижного состава с 
использованием судов, обеспечивающих 
сообщение между морскими портами 
Республики Крым, города федерального 
значения Севастополя и морскими порта-
ми Краснодарского края, перечень типов 
судов, обеспечивающих такие перевозки, 
а также перечень технологических опе-
раций, выполняемых при оказании услуг 
по перевозкам и связанных с ними 
дополнительных услуг.

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении тридцати дней 
после дня его официального опубликова-
ния и действует до 1 января 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 апреля 2015 года № 86-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

Об отчете Правительства Российской Федерации и информации 
Центрального банка Российской Федерации о реализации плана 

первоочередных мероприятий по обеспечению устойчивого развития 
экономики и социальной стабильности в 2015 году

Принят Государственной Думой 10 апреля 2015 года Одобрен Советом Федерации 15 апреля 2015 года

Статья 1
1. Правительство Российской Федера-

ции в срок, не превышающий сорока пяти 
дней после завершения отчетного квартала, 
направляет в Государственную Думу Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
и Совет Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации (далее — соот-
ветственно Государственная Дума и Совет 
Федерации) отчет Правительства Россий-
ской Федерации о реализации плана перво-
очередных мероприятий по обеспечению 
устойчивого развития экономики и соци-
альной стабильности в 2015 году (далее — 
отчет Правительства Российской Федера-
ции).

2. Центральный банк Российской Феде-
рации в срок, не превышающий сорока пяти 
дней после завершения отчетного квартала, 
направляет в Государственную Думу 
информацию Центрального банка Россий-
ской Федерации по вопросам, предусмо-
тренным статьей 3 настоящего Федераль-
ного закона (далее — информация Цен-
трального банка Российской Федерации).

3. Отчет Правительства Российской 
Федерации и информация Центрального 
банка Российской Федерации направляют-
ся в Комитет Государственной Думы по 
бюджету и налогам для подготовки проекта 
постановления Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации (далее — проект постановления 
Государственной Думы).

4. Совет Государственной Думы по 
предложению Комитета Государственной 
Думы по бюджету и налогам определяет 
комитеты-соисполнители по подготовке 
проекта постановления Государственной 
Думы.

5. Государственная Дума направляет 
информацию Центрального банка Россий-
ской Федерации в Комитет Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым рынкам.

Статья 2
1. Отчет Правительства Российской 

Федерации должен содержать:
1) сведения о принятых актах (решени-

ях) Правительства Российской Федерации, 
направленных на реализацию плана перво-
очередных мероприятий по обеспечению 
устойчивого развития экономики и соци-
альной стабильности в 2015 году, в том 
числе в рамках предоставленных Прави-
тельству Российской Федерации полномо-
чий по направлению предусмотренных 
Федеральным законом от 1 декабря 2014 
года № 384-ФЗ «О федеральном бюджете 
на 2015 год и на плановый период 2016 и 
2017 годов» бюджетных ассигнований на 
реализацию указанных мероприятий, 
включающие информацию об установлен-
ных и фактических сроках разработки и 
принятия актов (решений), о сроках и 
состоянии разработки подзаконных и 
сопутствующих актов (методика, перечень, 
порядок), требуемых для реализации поло-
жений принятых актов (решений); 

2) сведения об объемах и направлениях 
использования бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, предусмотренных 
(зарезервированных) на обеспечение 
устойчивого развития экономики и соци-
альной стабильности в 2015 году, в том 
числе сведения о перераспределении 
средств федерального бюджета на финан-
совое обеспечение реализации дополни-
тельных мер по поддержке отраслей эконо-
мики, малого и среднего предприниматель-
ства, рынка труда и социальной поддержке 
граждан, а также предоставления межбюд-
жетных трансфертов бюджетам бюджет-
ной системы Российской Федерации; 

3) сведения о реализации отраслевых 
программ (планов) импортозамещения, 
содействии развитию малого и среднего 
предпринимательства, в том числе:

а) о предоставлении из федерального 
бюджета предприятиям промышленности 
(в том числе организациям оборонно-про-
мышленного комплекса — головным 
исполнителям государственного оборонно-
го заказа и ключевым предприятиям коопе-
рации), реализующим проекты импортоза-
мещения в рамках соответствующих про-
грамм, субсидий на компенсацию части 
затрат на уплату процентов по кредитам, 
привлеченным в российских кредитных 
организациях на пополнение оборотных 
средств и (или) финансирование текущей 
производственной деятельности, включая 
перечень юридических лиц и объемы полу-
ченных ими субсидий из федерального 
бюджета;

б) о предоставлении из федерального 
бюджета субсидий на компенсацию части 
затрат на уплату процентов по кредитам, 
привлеченным в российских кредитных 
организациях на пополнение оборотных 
средств и (или) финансирование текущей 
производственной деятельности сельско-
хозяйственных товаропроизводителей, 
включая перечень юридических лиц и объе-
мы полученных ими субсидий из федераль-
ного бюджета;

в) о реализации дополнительных мер, 
направленных на государственную поддер-
жку сельского хозяйства; 

г) о планировании и об осуществлении 
закупок импортного оборудования, работ, 
услуг за рубежом, в том числе в рамках 
крупных инвестиционных проектов, реали-
зуемых государственными организациями 
и акционерными обществами, доля участия 
Российской Федерации в которых состав-
ляет более 50 процентов, либо инвестици-
онных проектов, в рамках которых оказыва-
ются меры государственной поддержки;

д) о мерах, принимаемых в целях упро-
щения процедуры вывоза товаров, в отно-
шении которых не установлены запреты и 
ограничения;

е) об объемах государственной и муни-
ципальной поддержки быстрорастущих 
малых и средних предприятий; 

ж) об объемах грантов, предоставлен-
ных из федерального бюджета малым 
инновационным предприятиям на финан-
совое обеспечение инновационных проек-
тов, имеющих перспективу коммерциали-
зации, включая перечень юридических лиц 
и объемы полученных ими грантов из феде-
рального бюджета; о количестве созданных 
и (или) модернизируемых рабочих мест на 
малых инновационных предприятиях, 
получивших государственную поддержку; 

з) об объемах поддержки, предостав-
ленной малым инновационным предприя-
тиям за счет средств федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения 
«Фонд содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-технической сфере», 
включая перечень юридических лиц и объе-
мы полученной ими поддержки; 

и) о предоставлении отсрочек (рассро-
чек) по уплате федеральных налогов и сбо-
ров, а также инвестиционных налоговых 
кредитов, включая перечень юридических 
лиц, которым предоставлена отсрочка (рас-
срочка) или инвестиционный налоговый 
кредит, с указанием оснований и периода 
предоставления, сумм налогов и сборов, 
срок уплаты которых изменен;

к) о реализации мер налогового стиму-
лирования, в том числе количество субъек-
тов Российской Федерации, принявших 
решения о снижении налоговой нагрузки на 
малый бизнес в части снижения ставок еди-
ного налога, уплачиваемого в связи с при-
менением упрощенной системы налогоо-
бложения, и снижения нагрузки по патен-
тной системе налогообложения; 

4) сведения об оптимизации бюджет-
ных расходов за счет выявления и сокраще-
ния неэффективных затрат, концентрации 
ресурсов на приоритетных направлениях 
развития, в том числе:

а) о предоставлении и об использова-
нии средств федерального бюджета, вне-

сенных в уставные капиталы, с указанием 
юридических лиц и об эффективности ука-
занных государственных вложений; 

б) о реализации мер, направленных на 
приоритетные мероприятия государствен-
ных программ Российской Федерации, в 
том числе федеральных целевых про-
грамм, а также федеральной адресной 
инвестиционной программы в целях обес-
печения ввода объектов в 2015 году, вклю-
чая объемы незавершенного строительства 
на конец отчетного периода, с указанием 
объектов, срок строительства которых 
истек;

в) об объемах субсидирования органи-
заций транспорта, осуществляющих регио-
нальные воздушные перевозки пассажиров 
на территории Российской Федерации, и о 
формировании региональной маршрутной 
сети Российской Федерации в целях сохра-
нения полетов по безальтернативным мар-
шрутам в населенные пункты, где авиаци-
онный транспорт является единственным 
круглогодичным видом транспорта, вклю-
чая перечень юридических лиц и объемы 
полученных ими субсидий из федерально-
го бюджета;

г) о количестве приобретенных лизин-
говыми компаниями воздушных судов с 
учетом субсидирования части затрат на 
уплату процентных ставок по кредитам, 
полученным в российских банках и госу-
дарственной корпорации «Банк развития и 
внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)»; 

д) о выделении бюджетных ассигнова-
ний на исполнение государственных кон-
трактов и о степени фактического исполь-
зования авансовых платежей исполнителя-
ми государственных контрактов, участвую-
щими в их реализации; 

е) об оказании дополнительной госу-
дарственной поддержки внутренних воз-
душных перевозок и пригородного желез-
нодорожного сообщения;

5) сведения о реализации мер, направ-
ленных на государственную поддержку 
автомобилестроения, транспортного и 
сельскохозяйственного машиностроения, в 
том числе:

а) об объемах закупок субъектами Рос-
сийской Федерации автобусов и техники 
для жилищно-коммунального хозяйства, 
работающих на газомоторном топливе; 

б) об объемах обновления парка тран-
спортных средств (утилизации); 

в) о количестве и стоимости единицы 
приобретаемой органами государственной 
власти автомобильной техники, в том числе 
у системообразующих российских автопро-
изводителей; 

г) о выделении дополнительных 
средств на предоставление производите-
лям сельскохозяйственной техники субси-
дий из федерального бюджета на возмеще-
ние затрат на производство и реализацию 
сельскохозяйственной техники, включая 
перечень таких производителей и объемы 
полученных ими средств;

д) о реализации программы льготного 
лизинга современной высокопроизводи-
тельной сельскохозяйственной техники 
российского производства и поддержки 
экспорта за счет средств открытого акцио-
нерного общества «Росагролизинг»; 

е) об оказании государственной под-
держки предприятиям самолетостроения, 
направленной на погашение задолженно-
сти по кредитам и займам, привлеченным 
на цели создания воздушных судов;

6) сведения об обеспечении сбаланси-
рованности и о сокращении уровня долго-
вой нагрузки консолидированных бюдже-
тов субъектов Российской Федерации в 
разрезе субъектов Российской Федерации, 
в том числе: 

а) об исполнении консолидированных 
бюджетов субъектов Российской Федера-
ции; 

б) об объемах бюджетных кредитов, 
фактически выданных бюджетам субъек-
тов Российской Федерации из федерально-
го бюджета, в том числе об объемах целе-
вых бюджетных кредитов и кредитов, пре-
доставленных для покрытия временных 
кассовых разрывов, возникающих при 
исполнении бюджетов субъектов Россий-
ской Федерации;

в) об объемах бюджетных кредитов и 
кредитов, полученных бюджетами субъек-
тов Российской Федерации в кредитных 
организациях; 

г) об объемах возвращенных бюджет-
ных кредитов и кредитов, полученных в 
кредитных организациях;

д) об объемах задолженности по бюд-
жетным кредитам и кредитам, полученным 
в кредитных организациях;

е) об изменении объема и структуры 
государственного долга субъектов Россий-
ской Федерации и расходов на его обслу-
живание на начало 2015 года и на конец 
отчетного периода, в том числе в результате 
замещения коммерческих кредитов бюд-
жетными кредитами;

7) сведения о мерах по повышению 
устойчивости банковской системы и созда-
нию механизма санации проблемных 
системообразующих организаций, в том 
числе:

а) об объемах и о направлениях исполь-
зования юридическими лицами кредитов, 
предоставленных российскими банками на 
реализацию приоритетных инфраструктур-
ных проектов за счет выделенных на их 
докапитализацию средств Фонда нацио-
нального благосостояния, с указанием 
юридических лиц, которым предоставлены 
кредиты;

б) о направлении средств Фонда нацио-
нального благосостояния, привлеченных 
государственной корпорацией «Банк разви-
тия и внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)», на кредитование орга-
низаций реального сектора экономики 
(включая наименования организаций, объ-
емы и условия выдачи кредитов), а также об 
использовании данной государственной 
корпорацией средств Фонда национально-
го благосостояния, не направленных по 
состоянию на отчетную дату на кредитова-
ние организаций реального сектора эконо-
мики;

в) об объемах кредитов, предоставляе-
мых закрытым акционерным обществом 
«Росэксимбанк» на возмещение части 
затрат, связанных с поддержкой производ-
ства высокотехнологичной продукции в 
целях поддержки экспорта, с указанием 
юридических лиц, которым предоставлены 
кредиты; 

8) сведения о деятельности государст-
венной корпорации «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее в настоящем пункте 
— Агентство), в том числе:

а) о передаче Агентством в целях обес-
печения достаточности уровня ликвидно-
сти кредитных организаций для реализации 
стратегически важных инвестиционных 
проектов облигаций федерального займа в 
субординированные займы банков и (или) 
об оплате такими облигациями субордини-
рованных облигационных займов банков с 
указанием наименований банков и условий 
таких передачи и (или) оплаты;

б) об объемах средств федерального 
бюджета, предоставленных Агентству в 
2014 году, временно не используемых для 
реализации мер по докапитализации 
системно значимых кредитных организа-
ций;

9) сведения об объемах долгов пред-
приятий перед кредитными организация-
ми, выкупленных банком (агентством) 
«плохих долгов» в целях повышения ста-
бильности банковской системы и оздоров-
ления организаций реального сектора эко-
номики, в разрезе предприятий; 

10) сведения о предоставленных госу-
дарственных гарантиях Российской Феде-

рации в валюте Российской Федерации и 
иностранной валюте по кредитам, привле-
каемым организациями реального сектора 
экономики, отобранными в порядке, уста-
новленном Правительством Российской 
Федерации, в целях проектного финанси-
рования, осуществления инвестиционных 
проектов, оказания государственной под-
держки экспорта промышленной продук-
ции и на иные цели, включая финансирова-
ние реструктуризации текущей задолжен-
ности, в том числе:

а) общий объем предоставленных и 
исполненных указанных государственных 
гарантий Российской Федерации; 

б) перечень государственных гарантий 
Российской Федерации с указанием акта 
Правительства Российской Федерации или 
Министерства финансов Российской Феде-
рации, на основании которого предоставле-
на государственная гарантия Российской 
Федерации, наименования бенефициара и 
принципала, срока действия и предельной 
суммы соответствующей государственной 
гарантии Российской Федерации; 

11) сведения о деятельности открытого 
акционерного общества «Небанковская 
депозитно-кредитная организация «Агент-
ство кредитных гарантий» (город Москва), 
в том числе:

а) о гарантийной поддержке товаропро-
изводителей, в том числе сельскохозяйст-
венных товаропроизводителей (включая 
крестьянские (фермерские) хозяйства), 
занимающихся производством сельскохо-
зяйственной продукции, ее первичной и 
последующей (промышленной) переработ-
кой;

б) о мерах по минимизации процентной 
ставки по кредитам, выдаваемым субъек-
там малого и среднего предпринимательст-
ва, с учетом предоставления гарантийной 
поддержки; 

12) сведения о размещении средств 
федерального бюджета на банковские 
депозиты, в том числе:

а) общий объем размещения средств 
федерального бюджета на банковские 
депозиты и возврата указанных средств;

б) перечень кредитных организаций, 
заключивших с Федеральным казначейст-
вом договоры банковского депозита, с ука-
занием объемов и ставок размещения 
средств на депозиты; 

13) сведения о реализации мер, направ-
ленных на государственную поддержку 
жилищного строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства, в том числе: 

а) об объемах кредитования по про-
грамме «Жилье для российской семьи» в 
целях строительства жилья экономическо-
го класса и объектов инженерной инфра-
структуры, обеспечения бесперебойного 
функционирования и модернизации объек-
тов коммунальной инфраструктуры, реали-
зации соответствующих инвестиционных 
проектов, а также проведения капитального 
ремонта многоквартирных домов; 

б) об объемах выдачи коммерческими 
банками социальных ипотечных кредитов 
отдельным категориям граждан на специ-
альных условиях для обеспечения спроса в 
рамках программы «Жилье для российской 
семьи» с указанием количества обеспечен-
ных жилыми помещениями семей, количе-
ства квадратных метров и средней стоимо-
сти одного квадратного метра приобретае-
мых жилых помещений в разрезе субъектов 
Российской Федерации и категорий гра-
ждан, а также юридических лиц, осущест-
вивших продажу жилых помещений; 

в) о ходе реализации программы помо-
щи заемщикам, оказавшимся в сложной 
финансовой ситуации, и сохранении жилья 
для ипотечных заемщиков, в том числе за 
счет ипотечного страхования реструктури-
рованных ипотечных кредитов, предостав-
ленных в валюте Российской Федерации и 
иностранной валюте; 

г) об объемах и условиях реструктури-
зации ипотечных кредитов, предоставлен-
ных отдельным категориям граждан кре-
дитными организациями;

д) о направлении использования 
средств открытого акционерного общества 
«Агентство по ипотечному жилищному кре-
дитованию», внесенных Российской Феде-
рацией в качестве имущественного взноса; 

е) об объеме рефинансированных 
открытым акционерным обществом 
«Агентство по ипотечному жилищному кре-
дитованию» ипотечных кредитов (займов) 
в разрезе субъектов Российской Федера-
ции; 

ж) об обеспечении жильем военнослу-
жащих, сотрудников органов внутренних 
дел, подлежащих увольнению с военной 
службы (службы), и приравненных к ним 
лиц в рамках федеральной целевой про-
граммы «Жилище» на 2011 — 2015 годы, в 
том числе объем выделяемых средств, 
количество предоставленного жилья, ожи-
даемая потребность в жилье;

з) об объеме финансовой поддержки, 
предоставленной субъектам Российской 
Федерации за счет средств государствен-
ной корпорации — Фонда содействия 
реформированию жилищно-коммунально-
го хозяйства на переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда, с указанием 
объемов долевого финансирования за счет 
средств бюджетов субъектов Российской 
Федерации и (или) муниципальных образо-
ваний, численности граждан, обеспеченных 
жилыми помещениями при переселении из 
аварийного жилищного фонда, количества 
жилых помещений, предоставленных гра-
жданам при переселении, их общей площа-
ди и средней стоимости одного квадратно-
го метра жилого помещения, предоставля-
емого при переселении, в разрезе субъек-
тов Российской Федерации; 

и) о размещении временно свободных 
средств государственной корпорации — 
Фонда содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства; 

14) сведения о мерах по снижению 
напряженности на рынке труда и поддер-
жке эффективной занятости в разрезе 
субъектов Российской Федерации, в том 
числе:

а) объем и целевое направление предо-
ставленных бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации межбюджетных тран-
сфертов за счет ассигнований федерально-
го бюджета, в том числе субсидий на реали-
зацию дополнительных мероприятий, 
направленных на снижение напряженности 
на рынке труда субъектов Российской 
Федерации;

б) численность официально зареги-
стрированных безработных граждан;

в) показатели уровня безработицы;
г) количество создаваемых рабочих 

мест;
д) численность граждан, подлежащих 

опережающему профессиональному 
обучению в случае угрозы массового 
увольнения; 

15) сведения о реализации мер, направ-
ленных на социальную защиту граждан, в 
том числе в сфере здравоохранения, обес-
печения лекарственными препаратами и 
изделиями медицинского назначения, в 
разрезе субъектов Российской Федерации:

а) о количестве граждан, получающих 
единовременную выплату за счет средств 
материнского (семейного) капитала в связи 
с увеличением уровня инфляции; 

б) об объемах компенсации российским 
производителям технических средств реа-
билитации инвалидов потерь, связанных с 
колебаниями курса российской валюты; 

в) о количестве граждан, получающих 
технические средства реабилитации инва-
лидов с учетом повышения доли техниче-
ских средств российского производства;

г) о дополнительных лекарственных 
препаратах, которые включены в перечень 
жизненно необходимых и важнейших 

лекарственных препаратов и в отношении 
которых осуществляется государственная 
регистрация цен, и об изменении регулиру-
емых цен на лекарственные препараты; 

д) о реализации мер, направленных на 
стабилизацию лекарственного обеспече-
ния граждан, в том числе имеющих право на 
получение государственной социальной 
помощи в виде набора социальных услуг;

16) сведения об объемах средств Резер-
вного фонда и Фо нда национального бла-
госостояния, размещенных на депозиты и 
остатки на банковских счетах в Централь-
ном банке Российской Федерации в соот-
ветствии со статьей 9611 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации. 

2. Правительством Российской Феде-
рации в отчет Правительства Российской 
Федерации может быть дополнительно 
включена иная информация о реализации 
плана первоочередных мероприятий по 
обеспечению устойчивого развития эконо-
мики и социальной стабильности в 2015 
году.

Статья 3
1. Информация Центрального банка 

Российской Федерации должна содержать:
1) сведения о принятых актах (решени-

ях) Центрального банка Российской Феде-
рации, направленных на повышение устой-
чивости банковской системы и финансово-
го рынка, а также на реализацию плана пер-
воочередных мероприятий по обеспечению 
устойчивого развития экономики и соци-
альной стабильности в 2015 году;

2) сведения об объеме проведенных 
Центральным банком Российской Федера-
ции с кредитными организациями опера-
ций по предоставлению иностранной валю-
ты, в том числе валютного РЕПО и валютно-
го свопа;

3) сведения об объеме предоставлен-
ных Центральным банком Российской 
Федерации российским кредитным органи-
зациям кредитов в рублях в рамках рефи-
нансирования инвестиционных проектов и 
проектов, связанных с поддержкой малого 
и среднего бизнеса, с указанием доли кре-
дитов, предоставленных кредитным орга-
низациям, доля участия Российской Феде-
рации в уставном капитале которых превы-
шает 50 процентов;

4) сведения об объемах выданных юри-
дическим лицам банковских кредитов (по 
видам экономической деятельности) с ука-
занием объемов кредитов, предоставлен-
ных банками, получившими субординиро-
ванные кредиты (займы) за счет средств 
Фонда национального благосостояния в 
соответствии с Федеральным законом от 13 
октября 2008 года № 173-ФЗ «О дополни-
тельных мерах по поддержке финансовой 
системы Российской Федерации», а также 
банками, которым государственная корпо-
рация «Агентство по страхованию вкладов» 
передала в субординированные займы 
(оплатила субординированные облигаци-
онные займы) облигации федерального 
займа, внесенные Российской Федерацией 
в имущество государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов» в 
качестве имущественного взноса.

2. Центральным банком Российской 
Федерации дополнительно может быть 
представлена иная информация.

Статья 4
1. Порядок подготовки отчета Прави-

тельства Российской Федерации устанав-
ливается Правительством Российской 
Федерации. Федеральные органы исполни-
тельной власти, органы исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
государственная корпорация «Банк разви-
тия и внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)», государственная кор-
порация «Агентство по страхованию вкла-
дов», государственная корпорация — Фонд 
содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства, Государствен-
ная корпорация по атомной энергии «Роса-
том», закрытое акционерное общество 
«Росэксимбанк», открытое акционерное 
общество «Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию», Федеральный 
фонд содействия развитию жилищного 
строительства, федеральное государствен-
ное бюджетное учреждение «Фонд содей-
ствия развитию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере», Пенсионный 
фонд Российской Федерации, Федераль-
ный фонд обязательного медицинского 
страхования, кредитные организации, при-
влекшие средства Фонда национального 
благосостояния на субординированные 
депозиты либо посредством выпуска суб-
ординированных облигаций на финансиро-
вание самоокупаемых инфраструктурных 
проектов, перечень которых утверждается 
Правительством Российской Федерации, 
юридические лица, получившие государст-
венную поддержку в ходе реализации плана 
первоочередных мероприятий по обеспече-
нию устойчивого развития экономики и 
социальной стабильности в 2015 году, 
представляют информацию, необходимую 
для подготовки отчета Правительства Рос-
сийской Федерации, в соответствии с 
порядком подготовки указанного отчета. 

2. Порядок подготовки информации 
Центрального банка Российской Федера-
ции устанавливается Центральным банком 
Российской Федерации.

Статья 5
1. Установить, что Правительство Рос-

сийской Федерации после дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона 
представляет первый отчет Правительства 
Российской Федерации в Государственную 
Думу и Совет Федерации за первое полуго-
дие 2015 года в срок, не превышающий 
сорока пяти дней после завершения второ-
го квартала 2015 года.

2. Центральный банк Российской Феде-
рации после дня вступления в силу настоя-
щего Федерального закона первую инфор-
мацию Центрального банка Российской 
Федерации представляет в Государствен-
ную Думу за первое полугодие 2015 года в 
срок, не превышающий сорока пяти дней 
после завершения второго квартала 2015 
года.

3. Государственная Дума рассматривает 
указанные в частях 1 и 2 настоящей статьи 
отчет Правительства Российской Федера-
ции и информацию Центрального банка 
Российской Федерации не позднее рассмо-
трения проекта федерального закона о 
федеральном бюджете на 2016 год и на 
плановый период 2017 и 2018 годов в пер-
вом чтении.

4. В случае необходимости получения 
дополнительной информации Комитет 
Государственной Думы по бюджету и нало-
гам направляет запрос в Правительство 
Российской Федерации и Центральный 
банк Российской Федерации. Информация 
по указанному запросу должна быть пред-
ставлена в пятнадцатидневный срок.

Статья 6
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Настоящий Федеральный закон дей-
ствует до дня рассмотрения Государствен-
ной Думой отчета Правительства Россий-
ской Федерации и информации Централь-
ного банка Российской Федерации о реали-
зации плана первоочередных мероприятий 
по обеспечению устойчивого развития эко-
номики и социальной стабильности в 2015 
году.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 апреля 2015 года № 87-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 14 

Уголовно-исполнительного кодекса 
Российской Федерации и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 10 апреля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 15 апреля 2015 года

Статья 1
Внести в статью 14 Уголовно-исполни-

тельного кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1997, № 2, ст. 198; 2003, № 50, 
ст. 4847; 2009, № 52, ст. 6453; 2011, № 50, 
ст. 7362) следующие изменения:

1) часть четвертую изложить в следую-
щей редакции:

«4. К осужденным к принудительным 
работам, аресту, содержанию в дисципли-
нарной воинской части или лишению сво-
боды по их просьбе приглашаются священ-
нослужители, принадлежащие к зареги-
стрированным в установленном порядке 
религиозным объединениям, по выбору 
осужденных. Личные встречи предоставля-
ются без ограничения их числа продолжи-
тельностью до двух часов каждая с соблю-
дением действующих на территории учре-
ждения, исполняющего наказание, правил 
внутреннего распорядка в присутствии 
представителя администрации учрежде-
ния. По заявлению осужденного и с пись-
менного согласия священнослужителя лич-
ная встреча, в том числе для проведения 
религиозных обрядов и церемоний, предо-
ставляется наедине и вне пределов слыши-
мости третьих лиц с использованием техни-
ческих средств видеонаблюдения. В учре-
ждениях, исполняющих наказания, осу-
жденным разрешается проведение религи-
озных обрядов и церемоний, пользование 
предметами культа и религиозной литера-
турой. В этих целях администрация указан-
ных учреждений при наличии возможности 
выделяет соответствующее здание (соору-
жение, помещение) на территории учре-
ждения, исполняющего наказание, и обес-
печивает соответствующие условия, опре-
деляемые соглашениями о взаимодейст-
вии с зарегистрированными в установлен-
ном порядке централизованными религи-
озными организациями.»;

2) дополнить частью четвертой1 следу-
ющего содержания:

«41. В целях обеспечения свободы 
совести и свободы вероисповедания осу-
жденных в учреждениях, исполняющих 
наказания, федеральный орган уголовно-
исполнительной системы заключает с заре-
гистрированными в установленном поряд-
ке централизованными религиозными 
организациями соглашения о взаимодейст-
вии. Территориальные органы уголовно-
исполнительной системы в соответствии с 
указанными соглашениями вправе по 
согласованию с федеральным органом уго-
ловно-исполнительной системы заключать 
соглашения о взаимодействии с зареги-
стрированными в установленном порядке 
централизованными религиозными орга-
низациями. Требования к содержанию 
соглашений о взаимодействии, обязатель-
ные для включения в указанные соглаше-
ния, утверждаются федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
функции по выработке и реализации госу-
дарственной политики и нормативно-пра-
вовому регулированию в сфере исполне-
ния уголовных наказаний.»;

3) часть шестую после слов «религиоз-
ные обряды» дополнить словами «и цере-
монии»;

4) дополнить частью седьмой следую-
щего содержания:

«7. Осужденные, отбывающие наказа-
ние в виде ареста, а также в виде лишения 
свободы в тюрьмах, исправительных коло-
ниях особого режима для осужденных, 
отбывающих пожизненное лишение свобо-
ды, проводят религиозные обряды и цере-
монии в камерах, а при наличии возможно-
сти — в соответствующих зданиях (соору-
жениях, помещениях) на территории учре-
ждения, исполняющего наказание. Осу-
жденные, отбывающие наказание в строгих 
условиях в исправительных колониях осо-
бого режима, проводят религиозные обря-
ды и церемонии в помещениях камерного 
типа, а при наличии возможности — в соот-
ветствующих зданиях (сооружениях, поме-
щениях) на территории учреждения, испол-
няющего наказание. Осужденные, отбыва-
ющие наказание в строгих условиях в 
исправительных колониях строгого и обще-
го режимов, проводят религиозные обряды 
и церемонии в запираемых помещениях, а 
при наличии возможности — в соответст-
вующих зданиях (сооружениях, помещени-
ях) на территории учреждения, исполняю-
щего наказание. Осужденные, отбывающие 

наказание в строгих условиях в воспита-
тельных колониях, проводят религиозные 
обряды и церемонии в изолированных 
жилых помещениях, запираемых в свобод-
ное от учебы или работы время, а при нали-
чии возможности — в соответствующих 
зданиях (сооружениях, помещениях) на 
территории учреждения, исполняющего 
наказание. Осужденные, отбывающие 
наказание в обычных и облегченных усло-
виях в исправительных колониях особого, 
строгого и общего режимов, осужденные, 
отбывающие наказание в обычных, облег-
ченных и льготных условиях в воспитатель-
ных колониях, проводят религиозные обря-
ды и церемонии в жилых помещениях или 
соответствующих зданиях (сооружениях, 
помещениях) на территории учреждения, 
исполняющего наказание. К осужденным, 
водворенным в штрафной изолятор, дис-
циплинарный изолятор, переведенным в 
помещения камерного типа, единые поме-
щения камерного типа и одиночные каме-
ры, по их просьбе приглашаются священно-
служители. Осужденные, отбывающие 
принудительные работы, проводят религи-
озные обряды и церемонии в соответствую-
щих зданиях (сооружениях, помещениях) 
на территории исправительного центра. К 
осужденным, водворенным в помещение 
для нарушителей, по их просьбе приглаша-
ются священнослужители. Осужденные, 
находящиеся в лечебных исправительных 
учреждениях, лечебно-профилактических 
учреждениях, проводят религиозные обря-
ды и церемонии в жилых помещениях, а 
при наличии возможности — в соответст-
вующих зданиях (сооружениях, помещени-
ях) на территориях указанных учрежде-
ний.».

Статья 2
Статью 11 Закона Российской Федера-

ции от 21 июля 1993 года № 5473-I «Об 
учреждениях и органах, исполняющих уго-
ловные наказания в виде лишения свобо-
ды» (Ведомости Съезда народных депута-
тов Российской Федерации и Верховного 
Совета Российской Федерации, 1993, № 33, 
ст. 1316; Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1998, № 30, ст. 3613; 
2004, № 27, ст. 2711; № 35, ст. 3607; 2007, 
№ 24, ст. 2834; 2009, № 39, ст. 4537; 2013, 
№ 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165) дополнить 
частью седьмой следующего содержания:

«Имущество религиозного назначения, 
находящееся в федеральной собственно-
сти, расположенное на территориях учре-
ждений, исполняющих наказания, и феде-
ральных государственных унитарных пред-
приятий уголовно-исполнительной систе-
мы, передается религиозным организаци-
ям в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации.».

Статья 3
Пункт 3 статьи 16 Федерального закона 

от 26 сентября 1997 года № 125-ФЗ «О сво-
боде совести и о религиозных объединени-
ях» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1997, № 39, ст. 4465; 2013, 
№ 27, ст. 3477; 2014, № 43, ст. 5800) изло-
жить в следующей редакции:

«3. Религиозные организации вправе 
проводить религиозные обряды и церемо-
нии в лечебно-профилактических и боль-
ничных учреждениях, детских домах, 
домах-интернатах для престарелых и инва-
лидов по просьбам находящихся в них гра-
ждан в помещениях, специально выделяе-
мых администрацией для этих целей. В 
учреждениях, исполняющих наказания, 
проведение религиозных обрядов, церемо-
ний и личных встреч осуществляется с 
соблюдением требований уголовно-испол-
нительного законодательства Российской 
Федерации. 

Проведение религиозных обрядов и 
церемоний в помещениях мест содержания 
под стражей допускается с соблюдением 
требований уголовно-процессуального 
законодательства Российской Федерации.

Религиозные обряды и церемонии 
могут проводиться также в зданиях, строе-
ниях религиозного назначения, располо-
женных на территориях образовательных 
организаций, а также в помещениях обра-
зовательных организаций, исторически 
используемых для проведения религиоз-
ных обрядов.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 апреля 2015 года № 103-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О единовременной выплате за счет средств 

материнского (семейного) капитала
Принят Государственной Думой 10 апреля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 15 апреля 2015 года

Статья 1
1. Лица, получившие в соответствии с 

Федеральным законом от 29 декабря 2006 
года № 256-ФЗ «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имею-
щих детей» (далее — Федеральный закон 
«О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей») госу-
дарственный сертификат на материнский 
(семейный) капитал и проживающие на 
территории Российской Федерации (за 
исключением лиц, указанных в части 2 
настоящей статьи), имеют право на единов-
ременную выплату за счет средств мате-
ринского (семейного) капитала (далее — 
единовременная выплата) в размере 20 000 
рублей в случае, если право на дополни-
тельные меры государственной поддержки 
в соответствии с Федеральным законом «О 
дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей» возни-
кло (возникает) по 31 декабря 2015 года 
включительно независимо от срока, истек-
шего со дня рождения (усыновления) вто-
рого, третьего ребенка или последующих 
детей.

2. Лица, получившие в соответствии с 
Федеральным законом «О дополнительных 
мерах государственной поддержки семей, 
имеющих детей» государственный серти-
фикат на материнский (семейный) капитал 
и проживающие на территории Российской 
Федерации, размер части средств материн-
ского (семейного) капитала которых в 
результате его использования в соответст-
вии с Федеральным законом «О дополни-
тельных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей» составляет менее 
20 000 рублей, имеют право на единовре-
менную выплату в размере фактического 
остатка средств материнского (семейного) 
капитала на дату подачи заявления о предо-
ставлении такой выплаты.

3. В случаях, предусмотренных частями 
4 и 5 статьи 3 Федерального закона «О 
дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей», право 

на единовременную выплату имеет ребенок 
(дети в равных долях) по достижении им 
(ими) совершеннолетия либо по приобре-
тении им (ими) дееспособности в полном 
объеме до достижения совершеннолетия. 
Единовременная выплата может быть полу-
чена при условии достижения ребенком 
(детьми) совершеннолетия либо приобре-
тения им (ими) дееспособности в полном 
объеме до достижения совершеннолетия 
по 31 декабря 2015 года включительно и 
если указанная единовременная выплата 
ранее не была получена его (их) родителя-
ми (усыновителями) или иным законным 
представителем.

4. Заявление о предоставлении единов-
ременной выплаты подается в территори-
альный орган Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации непосредственно либо 
через многофункциональный центр предо-
ставления государственных и муниципаль-
ных услуг не позднее 31 марта 2016 года.

5. Размер материнского (семейного) 
капитала, установленный в соответствии с 
Федеральным законом «О дополнительных 
мерах государственной поддержки семей, 
имеющих детей», уменьшается на сумму 
единовременной выплаты, которая перечи-
сляется на счет лица, открытый в россий-
ской кредитной организации.

6. Порядок осуществления единовре-
менной выплаты за счет средств материн-
ского (семейного) капитала, а также прави-
ла подачи заявления о ее предоставлении 
устанавливаются федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
функции по выработке государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере труда и социальной защи-
ты населения.

Статья 2
Положения настоящего Федерального 

закона применяются до 1 июля 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 апреля 2015 года № 88-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения между Правительством 

Российской Федерации и Правительством 
Республики Гватемала о поощрении 

и взаимной защите капиталовложений
Принят Государственной Думой 7 апреля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 15 апреля 2015 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Гватемала о поощрении и взаимной защите капиталовложений, под-
писанное в городе Москве 27 ноября 2013 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 апреля 2015 года № 89-ФЗ
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НОВОСТИ

В сборную 
приглашены
игроки СКА
и «Ак Барса»

ЗНАРОК 
ВЫЗЫВАЕТ

Илья Трисвятский

ЕЩЕ 11 ИГРОКОВ вызваны в 
расположение сборной России 
по хоккею, которая готовится к 
стартующему в первый день мая 
в чешских городах Прага и Ос-
трава чемпионату мира. Это 
хоккеисты новоиспеченного 
обладателя Кубка Гагарина пи-
терского СКА и другого участ-
ника суперфинальной серии 
плей-офф КХЛ казанского 
«Ак Барса».

Главный тренер националь-
ной команды Олег Знарок и гене-
ральный менеджер Андрей Саф-
ронов вызвали защитников Ро-
мана Рукавишникова, Антона 
Белова, Максима Чудинова (все 
— СКА), Евгения Медведева («Ак 
Барс»), форвардов Илью Коваль-
чука, Виктора Тихонова, Антона 
Буртасова, Вадима Шипачева, 
Евгения Дадонова, Артемия Па-
нарина (все — СКА), Александра 
Бурмистрова («Ак Барс»).

Генеральной репетицией в 
преддверии чемпионата мира 
для сборной России станут 
контрольные матчи против Шве-
ции. Эти игры состоятся 24 и 25 
апреля в Мытищах.

В Москве 
пройдет 
хоккейный 
турнир

ЛЕГЕНДЫ 
ВЗЯЛИСЬ 
ЗА КЛЮШКИ

Павел Зарудный

В БЛИЖАЙШЕЕ воскресенье в 
Москве на новенькой «Арене 
Легенд» стартует престижный 
турнир с участием ветеранов 
хоккея. 

В течение трех дней у болель-
щиков будет отличная возмож-
ность побывать на самой совре-
менной хоккейной арене России, 
а также увидеть своими глазами 
на одной площадке всех звезд 
отечественного хоккея.

Во втором «Кубке Легенд» 
примут участие шесть команд, 
разбитых на две группы. В пер-
вой сыграют «Динамо», «Трак-
тор» и «Спартак», во второй — 
ЦСКА, СКА и «Ак Барс». 26 и 27 
апреля пройдут встречи на груп-
повом этапе, а 28 апреля — матчи 
за третье и пятое места, а также 
финальная игра.

Кроме того, как сообщил жур-
налистам легендарный игрок 
Алексей Касатонов, по инициа-
тиве министра обороны РФ Сер-
гея Шойгу 29 апреля будет прове-
ден гала-матч, посвященный 
70-летию Великой Победы с уча-
стием спортсменов и VIP-персон.

Россия может 
принять ЧМ 
по баскетболу 

У РОДНОГО 
КОЛЬЦА

Павел Петровский

МИНИСТР спорта РФ Виталий 
Мутко провел в Сочи рабочую 
встречу с президентом Между-
народной федерации баскетбо-
ла (ФИБА) Горацио Мураторе.

Как сообщил Виталий Леон-
тьевич, в ходе беседы были обсу-
ждены вопросы развития баскет-
бола в нашей стране. 

«ФИБА заинтересовано, 
чтобы Россия вернулась на ве-
дущие позиции как на площад-
ке, так и в структуре организа-
ции. У нас единая позиция, что 
во главе процесса должна быть 
национальная федерация. Де-
легировать полномочия на 
проведение чемпионата стра-
ны — это ее право. В свою оче-
редь, полномочия и права про-
фессиональных лиг и механиз-
мы взаимодействия с федера-
циями мы закрепим на законо-
дательном уровне. Конечно, мы 
поговорили о проведении в 
России крупнейших турниров. 
В июле мы принимаем первен-
ство мира среди юниорок. Кро-
ме того, Россия подтвердила 
готовность принять чемпионат 
мира по баскетболу среди муж-
чин в 2023 году и один из ли-
цензионных турниров к Олим-
пиаде-2016», — отметил Мутко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава мирового 
хоккея рассказал 
о своих ожиданиях 
от ЧМ в Чехии

Фазель ставит 
на Россию

Илья Соболев, «Российская газета», Сочи

СТОЛИЦА Олимпийских игр-2014 Сочи снова в центре 
спортивных событий. В эти дни в Олимпийском парке 
проходит мировой спорт- и бизнес-саммит «Конвенция 
СпортАккорд», собравший в одном месте глав междуна-
родных, национальных федераций, функционеров, биз-
несменов, спортсменов и многих других.

Один из главных гостей форума — президент ИИХФ 
Рене Фазель.. На просьбу об интервью швейцарец пона-
чалу реагирует настороженно: «О чем будем говорить?» 
«О хоккее», — успокаиваю Рене, и тот расплывается в 
улыбке. «Ну давай».

Уже совсем скоро стартует чемпионат мира в Чехии. Что 
вы ждете от этого турнира?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Чехия давно является большой хоккейной 
страной. У них две отличные арены в Праге и Остраве. Ду-
маю, болельщики будут довольны тем, что увидят. Ну а я 
ожидаю турнир очень высокого уровня.

Формат чемпионата мира таков, что до последнего мо-
мента будет неизвестно, в каких именно городах будут 
играть четвертьфиналисты. Согласитесь,  это не слиш-
ком удобно.
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да, я по-
нимаю, о чем вы го-
ворите. Но, во-пер-
вых, лучше, чтобы в 
плей-офф друг с дру-
гом встречались ко-
манды из  разных 
групп, а не из одной. 
Во-вторых, мы идем 
на такой шаг не в 
первый раз. Я пони-
маю, что для болель-
щиков, журналистов, телевизионщиков такой формат — 
определенный вызов, но все же расстояние между города-
ми не такое большое. Все будет хорошо.

Вы в курсе, что сборная России во время турнира будет 
жить отдельно?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Ничего об этом не знаю.

Причина тому — не самые лучшие условия, которые пре-
доставляют организаторы…
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Что делать? (Фазель вдруг переходит на рус-
ский). Это выбор вашей команды. Я знаю, что канадцы 
тоже иногда живут отдельно на мировых первенствах.

Какие команды, по-вашему, являются главными претен-
дентами на победу в этот раз?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Как всегда, многое будет зависеть от того, на-
сколько топ-сборные усилятся игроками НХЛ. Например, 
Россия с Овечкиным и Малкиным и без них — две разные 
команды. Впрочем, в любом случае ваша сборная будет 
традиционно сильна. Наверняка будут представлять 
грозную силу чехи, хотя бы потому, что они хозяева тур-
нира. Никогда не знаешь, что ждать от канадцев. Шведы, 
финны, в общем, все шесть топ-команд претендуют на ти-
тул. В Остраве при поддержке своих фанатов может вы-
стрелить сборная Словакии. Посмотрим.

Следующий чемпионат мира пройдет в России. Оцените 
степень нашей готовности.
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Я же знаю, как русские умеют организовывать 
крупные мероприятия. Чемпионат мира-2007, Олимпий-
ские игры… я доверяю вашим людям.

Правильно я понимаю, что идея поменять Санкт-Петер-
бург на Сочи окончательно отвергнута?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да, у нас был разговор о переносе матчей чем-
пионата мира в Сочи, однако мы решили оставить все как 
есть. Москва — это столица, тут даже не обсуждается. 
Игры пройдут на «Арене Легенд»: я был на ней, она просто 
фантастическая. А Санкт-Петербург очень хорош с точки 
зрения привлекательности для финских болельщиков. 

Кстати, в том же году в Москве пройдут выборы прези-
дента ИИХФ. Уже представляете, кто может составить 
вам конкуренцию?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Посмотрим (Фазель хитро улыбается). Может, 
Александр Медведев? Шутка. В принципе, для участия в 
выборах нужно, чтобы его выдвинула Федерация хоккея 
России. Выборы — демократическая штука, трудно ска-
зать, как они сложатся. 

Между тем в КХЛ руководство уже сменилось. Что скажете 
о Дмитрии Чернышенко, занявшем пост президента лиги?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Чернышенко — мой друг и мой брат. Я могу го-
ворить о нем только хорошее. Он надежный товарищ и 
очень трудолюбивый человек. Я видел Чернышенко на 
вручении Кубка Гагарина — он весьма гармонично смо-
трелся (улыбается). Я доверяю Дмитрию: он сможет при-
внести в наш вид спорта что-то новое.

Следили за финалом Кубка Гагарина?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да, конечно. Правда, в отеле. За кого я болел? 
За СКА, разумеется. Я очень рад за людей, которые стоят 
за этой победой, особенно за Славу Быкова, ведь он мой 
близкий друг.

Можно сказать, что КХЛ стала лучше?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: КХЛ сейчас однозначно сильнейшая лига в Ев-
ропе.

Что, к слову, с Кубком мира-2016? Есть свежие новости?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Пока без новостей. А вообще, вы знаете, мне 
нравятся их идеи. Они новые и не производят впечатле-
ния дежавю. С нетерпением жду этого турнира.

ФУТБОЛ Сегодня пройдет ответный матч четвертьфинала Лиги чемпионов между
«Реалом» и «Атлетико»

Мадрид ждет короля
Артур Нанян

С
егодня поздно вечером ста-
нут известные последние 
участники полуфинала Лиги 

чемпионов. После нулевой ничьей 
в первой встрече «Реал» с «Атлети-
ко» определят сильнейшего, а во 
второй паре сыграют «Монако» и 
«Ювентус». 

Если исходить исключительно 
из результатов, то небольшое пре-
имущество в этих противостояни-
ях будут иметь «Реал» и «Ювен-
тус». Напомним, в первой встрече 
итальянцы обыграли «монега-
сков» со счетом 1:0. В то же время у 
одних из самых титулованных ко-
манд Европы могут возникнуть 
большие проблемы, особенно у 
«королевского клуба».

Матч на домашнем стадионе 
«Атлетико» запомнился даже не 
столько самой игрой, сколько че-
редой скандалов. Началось все со 
столкновения форварда «матра-
сников» Марио Манджукича и 
Серхио Рамоса, в результате кото-
рого хорват получил локтем в 
бровь, и с окровавленным лицом 
пытался убедить сербского арби-
тра Милорада Мажича наказать за-
щитника «Реала». Чуть позже Ман-
джукич вновь оказался в центре 

внимания: на этот раз Даниэль 
Карвахаль едва не укусил его за 
руку. Удивительно, но после дерби 
28-летний нападающий не стал 
разжигать страсти и заявил, что 
ничего страшного не произошло. 

Ну а последний инцидент 
произошел уже после финаль-
ного свистка, когда один из бо-
лельщиков выбежал на поле и по-
пыта лся  заполучить  майку 
Криштиану Роналду. Португалец 
не пошел на поводу у фаната, кото-
рого через несколько секунд увели 
с газона представители правопо-
рядка. В конце мая УЕФА организу-
ет слушания по данному делу, на 
котором может быть принято ре-
шение о наказании «Атлетико». 

Что касается непосредственно 
игры, то перед сегодняшним пое-
динком главный тренер «Реала» 
Карло Анчелотти лишился сразу 
нескольких своих лидеров. Из-за 
травм выбыли Гарет Бэйл, Лука 
Модрич и Карим Бензема, плюс 
из-за дисквалификации не сыгра-
ет основной левый защитник 
Марсело. 

Надо ли говорить, что соперни-
ки знают друг друга как облуплен-

ных. Сегодняш-
няя встреча станет 

восьмой для «Реала» с 
«Атлетико» в этом сезоне, 

и еще ни разу «королевский 
клуб» не выигрывал. Наверняка 
болельщиков «сливочных» насто-
раживает и статистика: в послед-
них трех домашних матчах с «ма-
трасниками» их любимцы неиз-
менно пропускали и не одержали 
ни одной победы. 

Учитывая обстоятельства, пре-
имущество команды Анчелотти 
выглядит достаточно условным. 
Понятно, что «Атлетико» будет 
уповать на контратаки и надеж-
ную игру в обороне, но вот что де-
лать «Реалу», это большой вопрос. 
Отсиживаться в обороне с целью 
не пропустить — как-то несолидно 
для победителя Лиги чемпионов, 
но с другой стороны — подопечные 
Диего Симеоне в этом сезоне неод-
нократно демонстрировали, как 
здорово они пользуются ошибка-
ми «королевского клуба». 

Впрочем, у букмекеров свои 
расклады перед дерби. Одна из ве-
дущих мировых компаний в этой 
сфере William Hill принимает став-
ки на выход «Реала» в полуфинал с 
расчетом 1 к 1,57, а на «Атлети-
ко» — 2,25. 

К слову, «Реал» выиграл 21 из 
22 предыдущих противостояний в 
еврокубках, где первый матч за-
вершался гостевой ничьей. 

В параллельном четвертьфина-
ле «Монако» у себя дома будет пы-
таться одолеть «Ювентус». Если 
говорить о статистике и истории, 
то она благоволит как «монега-
скам», так и туринцам. «Старая 

синьора», как называют «Ювен-
тус» на родине, в десяти предыду-
щих матчах с французскими клу-
бами в еврокубках одержал десять 
побед. С другой стороны, «Мона-
ко» еще ни разу в истории не про-
игрывал на своем поле представи-
телям Апеннин. Что касается бук-
мекеров, то они считают «Ювен-
тус» явным фаворитом противо-
стояния. Коэффициент на выход 
команды Массимииано Аллегри в 
полуфинал равен 1 к 1,17. 

Баскетбол  ЦСКА проиграл в Афинах и отложил вопрос 
о выходе в «Финал четырех» Евролиги

«Пао» хочет повторить
Илья Зубко 

М
осковский ЦСКА 
не смог обеспе-
чить себе досроч-
н у ю  п у т е в к у  в 
Мадрид, где в мае 

состоится «Финал четырех» 
Евролиги. Армейцы уступили в 
Афинах «Панатинаикосу» 85:86, 
но сохранили лидерство в серии 
до трех побед — 2:1. 

По первым двум матчам в Мо-
скве, как, впрочем, и по сезону в 
целом, сложилось ощущение, что 
«Пао» сейчас не в тех кондициях, 
чтобы оказать серьезное сопро-
тивление московскому суперклу-
бу. Многолетние лидеры команды 
— Димитрис Диамантидис и Анто-
нис Фоцис — не молодеют, а дру-
гие до этого уровня пока недотя-
гивают. По крайней мере в рос-
сийской столице греки дважды 
подряд проиграли крупно. И 
ЦСКА позволял себе даже поиг-
рать в концовке баскетболистам 
ближайшего резерва.

Но армейцы этими внешне 
легкими успехами не обольща-
лись, прекрасно понимая, что в 
Афинах все будет иначе. Главный 
тренер москвичей Димитрис 
Итудис, 13 лет отработавший в 
«Панатинаикосе», предупреждал 
об этом неоднократно. Впрочем, 
и без того армейцы отлично пом-
нили события годичной давности. 
Тогда ЦСКА тоже бился с «Пана-
тинаикосом» за выход в «Финал 
четырех» и проиграл в Афинах 
оба матча. А дальше прошел во 
многом благодаря тому, что ре-
шающий поединок серии состо-
ялся в Москве и завершился побе-
дой хозяев.

Пока сценарий повторяется. 
20-тысячная «ОАКА-Арена» за-
полнилась лишь чуть больше чем 
наполовину, но и эта поддержка 
заставила «Пао» играть совер-
шенно иначе. Армейцы практиче-
ски весь матч были в роли догоня-
ющих. А в середине четвертой 
четверти преимущество греков 
выросло до десяти очков. Тут 
очень кстати пошел дальний бро-
сок у Сонни Уимза, который едва 
ли не в одиночку мог дотащить 
ЦСКА до овертайма — 85:85 за 
пять секунд до сирены. Но чуде-
сному спасению москвичей по-
мешал судейский свисток. Рефе-
ри усмотрели фол Уимза на Пап-
пасе, снайпер «Пао» забил один 
штрафной из двух, а оставшихся 
трех секунд для нормальной ата-
ки гостям не хватило — 86:85 в 
пользу афинского клуба.

Пожалуй, главная причина та-
кого результата — точность испол-
нения трехочковых бросков. Гре-
ки буквально замучили ЦСКА 
дальними выстрелами, реализо-
вав 16 попыток из 31. Один толь-
ко Никос Паппас, ставший самым 
результативным игроком в соста-

ве хозяев, попал из-за дуги пять 
раз из семи. Для сравнения, ар-
мейцы сделали за вечер девять 
точных дальних бросков, прома-
зав 17 раз. Эта статистика была 
бы еще более плачевной, если бы 

не три подряд «трехи» от Уимза в 
концовке. Кстати, именно Сонни 
стал лучшим снайпером матча — у 
него 25 очков.

— Ситуация совершенно по-
нятна. Мы хорошо начали, но 

«Панатинаикос» использовал 
свои моменты и вынудил нас до-
гонять в течение трех четвертей. 
У нас был шанс на последней ми-
нуте, однако не получилось, — от-
метил на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис. — «Пао» 
агрессивно сыграл в защите и по-
казал выдающуюся точность 
дальних бросков. У нас нет иного 
выхода, кроме как улучшить свой 
баскетбол и добыть победу в сле-
дующем матче.

Рулевой «Панатинаикоса» 
Душко Иванович, в свою очередь, 
поведал о том, что его команда 
сыграла намного лучше, чем в 
Москве.

— Думаю, ключевым моментом 
такой трансформации стала пси-
хология. Мы сыграли так, как пла-
нировали, и добились великолеп-
ной победы, — заявил он. — В по-
следней четверти у нас были про-
блемы и мы позволяли сопернику 
обыгрывать нас один в один, поэ-
тому над этим аспектом нам надо 
поработать перед следующим мат-
чем. Мы сделали важный шаг, но 
нужен еще один, чтобы вернуться 
в Москву на пятый матч серии.

Лучший снайпер «Пао» Никос 
Паппас, в свою очередь, расска-
зал следующее: «Мы были подав-
лены двумя гостевыми матчами, 
но сейчас показали настоящий 
баскетбол. Эта игра была очень 
важна для всей команды, и мы 
смогли доказать сами себе, что 
можем сражаться и быть сильны-
ми. Мы играли сердцем, с боль-
шим желанием, но я не слишком 
доволен нашей защитой, особен-
но на последних минутах, когда 
мы позволили ЦСКА сравнять 
счет. Спасибо фортуне, что мы 
продолжаем борьбу. ЦСКА — та-
кая команда, которая может 
убить вас буквально за минуту, и 
эта победа придаст нам уверенно-
сти в дальнейшем».

В раздевалке армейцев царили, 
разумеется, совершенно иные на-
строения. Игроки отмечали, что 
большую роль в неудачном матче 
сыграла сумасшедшая поддержка 
зала. Но впадать в депрессию 
никто не собирается. Уже завтра 
вечером ЦСКА может решить за-
дачу выхода в «Финал четырех», 
нужно лишь аккуратно проделать 
работу над ошибками. В любом 
случае москвичей должен успока-
ивать тот факт, что пятый матч се-
рии, если он понадобится, состо-
ится в российской столице. А на 
выезде «Пао» в нынешнем сезоне 
играет очень плохо.

Тем временем один участник 
«Финала четырех» уже опреде-
лен. Им стал турецкий «Фенер-
бахче», который в третий раз под-
ряд одолел победителя прошлой 
Евролиги израильский «Макка-
би». Игра в Тель-Авиве закончи-
лась в овертайме со счетом 75:74 
в пользу стамбульского клуба. 
Для «Фенера» это будет первый в 
истории «Финал четырех». Отме-
тим, что к историческому успеху 
команду привел легендарный 
Желько Обрадович, долгие годы 
тренировавший как раз «Панати-
наикос» и ставший с ним пяти-
кратным победителем Евролиги. 

В двух других сериях встреча-
ются греческий «Олимпиакос» и 
испанская «Барселона», а также 
мадридский «Реал» и турецкий 
«Анадолу Эфес».

В Греции баскетболистам ЦСКА 
(в белой форме) пришлось тяжело. 
И первая игра осталась 
за «Панатинаикосом».

Акцент

 Перед сегодняшним дерби 
«Реал» потерял сразу 
троих игроков: Гарета Бэйла, 
Луку Модрича 
и Карима Бензема

Акцент

 Греки реализовали 16 даль-
них бросков, а армейцы толь-
ко девять.  И это стало главной 
причиной победы «Пао» 

Он-лайн-трансляция матча 
«Реал»-»Атлетико» 
www.rg.ru/art/1109973

Рене Фазель уверен, 
что наша КХЛ сей-
час однозначно 
сильнейшая лига
в Европе

Президент международной федерации хоккея ждет чемпио-
нат мира по хоккею, который через год примет Россия.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 апреля, среда, 
НТВ-Плюс Футбол 1
21.00 «Реал» — «Атлетико». Прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2
21.30 «Монако» — «Ювентус». Прямая 

трансляция

A
P

Один из мадридских клубов 
продолжит борьбу за титул 
сильнейшего футбольного 
клуба Европы.
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ВОПРОС ДНЯ

У кого вы учились жизни?
Григорий Остер,

писатель:

— У меня целая толпа учителей: 
родители, писатели, произведе-
ния которых я читал, и многие 
другие.

Андрей Егоров,
художник:

— Наверное, в первую очередь у 
природы. Все детство я провел на 
теплоходе, благодаря родителям, 
работающим на флоте. Зиму, ког-
да вояж был невозможен, я нахо-
дился в глухой деревне, у бабушки 
и дедушки. Летом я наблюдал жи-
вописные пейзажи, а зимой и осе-
нью ходил в лес, собирал грибы 
или охотился. У природы я нау-
чился воспринимать красоту, бе-
речь ее и наслаждаться ею. У при-
роды все прекрасно, начиная от 
пролетающей пташки в небесной 
синеве и заканчивая уходящим 

солнцем. Сейчас, к сожалению, у 
меня есть возможность воспри-
нимать столь любимые мною 
образы только из окна квартиры.

Виктор Набутов,
телеведущий:

— Во-первых, глядя на свою 
жизнь, я хотел бы сказать, что не 
уверен в правильности своей 
жизни и выученных мною уро-
ков. Во-вторых, жизнь в нашей 
стране настолько непредсказуе-
мая, все может изменится так, 
что глазом не успеешь мор-
гнуть. Таким образом, кто бы 
тебя не учил жить — не факт, что 
уроки эти пригодятся. Мужской 
жизни меня учили улица и ба-
скетбольная команда. Я благо-
дарен спорту как минимум за 
то, что умею постоять за себя. 
Посему, кстати, я советую всем 
отдавать своих детей в спортив-
ные школы. А советы житейской 

мудрости мне щедро раздавал 
отец, чего не скажешь о финан-
сах (которых в то время не хва-
тало больше, чем мудрости).

Ангелина Могилевская,
психолог:

— Конечно же, первыми учителя-
ми у каждого человека бывают 
родители. Правда, не исключаю 
такой вероятности, что мои ро-
дители не всегда учили меня пра-
вильным вещам. Дело в том, что 
мы живем не во вселенной аль-
труистов, жизнь очень прозаич-
на, сложна и деньги, например, 
никто не отменял. Но есть одна 
великая ценность, которой я об-
училась у своих родителей, — это 
безграничный оптимизм и вера в 
будущее. Я, в отличие от многих 
людей, совсем не жалуюсь.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Доллару найдут замену
Тарас Фомченков 
www.rg.ru/art/1109879
О замене доллара говорят уже очень давно. Но, на мой 
взгляд, начали действовать в этом направлении только год 
назад, когда стукнуло. Тогда у России появились расчеты в 
национальных валютах, тогда мы начали отвязывать рубль 
от нефти и доллара, тогда китайский юань как-то набрал 
обороты, все больше притесняя доллар на международном 
рынке. Думаю, что стратегия обретет успешный финал, 
если не сдаваться и двигаться вперед.
Olga Ponomareva

Войдут в положение 
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1093068
Правовое сообщество настаивает на введении адвокат-
ской монополии: когда представлять интересы граждан в 
суде сможет только адвокат. «Адвокатская монополия оз-
начает не ограничение рынка юридических услуг, а норма-
лизацию регулирования и установление единых правил», 
— уточнил правозащитник Юрий Пилипенко. Пилипенко 
говорит все правильно. Комментарии демагогов уже надо-
ели. В чем проблема? Введут закон, пиши заявление в Ад-
вокатскую Палату о получении статуса адвоката и стано-
вись им. Делов то! А вот от желающих половить рыбку в 
мутной воде (свободные «юристы») надо однозначно из-
бавляться. А юристам, не склонным к мошенничеству и 
имеющим хорошую профессиональную подготовку, бо-
яться нечего. По основаниям, указанным выше, — иди по-
лучай статус!
Александр Малахов

Росавиация предложила усмирять 
авиадебоширов электрошокерами
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1096996
Необходимо упростить процедуру отстранения пассажи-
ров, находящихся в состоянии алкогольного опьянения, от 
полета и ужесточить контроль прохождения предполет-
ных процедур на всех уровнях. При отказе подняться на 
борт средства за неиспользованный билет — не возвра-
щать. Сотрудникам полиции в линейных отделах не огра-
ничивать свободу фиксации правонарушения. Необходим 
быстрый сбор материала. Нет необходимости вводить по-
нятие «авиационный хулиган», а то потом нужно будет 
вводить «железнодорожных и водных хулиганов». Поня-
тие хулиган четко оформлено в КоАП РФ, там же прописа-
ны санкции. Необходим запрет в перевозке независимо от 
степени опьянения. Два понятых из числа персонала аэро-
порта, врач МСЧ — этого должно быть достаточно. Безопа-
сность полета начинается на земле.
Кунгурцев Юрий

ООН: Число беженцев из Донбасса превысило 800 
тысяч человек 
www.rg.ru/art/1109907
ООН не учитывает тех людей, которые приехали в Россию 
из Украины к своим родственникам и, соответственно, ни-
где не регистрировались и не подавали заявку на статус бе-
женца. Так что цифра эта выше, чем 800 тысяч. И главное, 
что основную часть беженцев приняла Россия, которую 
постоянно обвиняют в агрессии по отношению к Украине. 
Николай Смирнов

Пять нестандартных способов сделать жизнь 
дешевле
Александр Проценко 
www.rg.ru/art/1081910
При нынешнем качестве вещей носить что-то по 10—12 
лет невозможно в принципе. Качество материалов такое, 
что они просто приходят в негодность. Как пример, через 
2—3 года сминается утеплитель в зимних куртках. И ни-
чего Вы с этим не сделаете, куртка становится холодной, 
в течение сезона портятся босоножки, от стирок ветшает 
белье и т.д.
Julia Pin
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва 0...+9, облачно

Санкт-Петербург +3...+12, дождь

Анадырь -19...-9, снег

Архангельск -4...+5, дождь

Астрахань +2...+15, облачно

Благовещенск  0...+11, дождь

Владивосток +5...+14, облачно

Волгоград +2...+11, дождь

Воронеж 0...+8, дождь

Екатеринбург +1...+10, дождь

Иркутск 0...+11, облачно

Казань 0...+8, дождь

Калининград +2...+13, облачно

Краснодар +5...+12, дождь

Магнитогорск 0...+14, солнечно

Мурманск 0...+4, дождь

Нижний Новгород 0...+7, дождь

Новосибирск +11...+23, облачно

Омск +7...+15, дождь

Орел -1...+7, дождь

Оренбург +2...+14, дождь

Пермь +1...+6, дождь

Ростов-на-Дону 0...+9, дождь

Севастополь +1...+10, облачно

Симферополь +1...+10, облачно

Сочи +5...+11, дождь

Тамбов -2...+9, дождь

Тюмень +2...+14, дождь

Уфа +1...+9, дождь

Хабаровск +2...+11, облачно

Челябинск 0...+12, дождь

Чита 0...+8, дождь

Элиста +6...+10, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+9, облачно

Якутск -9...+7, облачно

Ярославль -1...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День ожидается прохлад-
ный и пасмурный. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 744 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Потеплеет, однако дожди 
не исключены. Атмос-
ферное давление — 736 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Погода останется преж-
ней. Давление атмосфер-
ного воздуха также суще-
ственно не изменится. 

Шанхайский международный автосалон выставил на всеобщее обозрение только новейшие автомобили главных мировых произ-
водителей. Как и обещали организаторы, полуобнаженных девушек-красавиц, которые отвлекают внимание посетителей, на авто-
салоне не будет. 

СОБЫТИЕ 

21.04| ВТОРНИК

ОДНО из негласных правил пу-
тешественников — не везти из-
за рубежа фирменных пакетов 
и снимать все лейблы с брендо-
вой одежды. На худой конец 
можно тремя слоями надевать 
все на себя, как поступают не-
которые. В противном случае, 
даже если вы приобрели пару не 
самых роскошных вещиц, тамо-
женники, увидев дорогую упа-
ковку, могут вас остановить и 
перетрясти все содержимое. 
Неприятности на границе слу-
чаются часто, особенно у тех, 
кто не знает правил перевозки 
товаров. Вместе с тем от всевоз-
можных казусов не застрахова-
ны и люди искушенные. Как-то 
в Париже мне приглянулась 

большая металлическая муха-
пепельница. Я купил ее и, воз-
вращаясь в Россию, уложил в 
середину чемодана, который в 
аэропорту запечатал. В кра-
сном коридоре у женщины, про-
веряющей багаж, лицо сдела-
лось бледным, когда она увиде-
ла на приборе мою несчастную 
муху; думала, видимо, что это 
биологическое оружие нового 
поколения. Мне пришлось все 
выкладывать из чемодана, что-
бы доказать свою невинов-
ность. 

Несмотря на то что в послед-
ние годы подобных эксцессов у 
меня не случалось, досмотр на 
таможне — процедура неприят-
ная, хотя бы на психологиче-
ском уровне, ибо каждый раз с 
волнением ждешь, не остановят 
ли тебя, чтобы раздеть до тру-
сов. Я понимаю требования без-
опасности и, более того, пола-
гаю, что регламент, введенный 
сейчас таможней, вполне при-
емлем: в России теперь все 
можно купить (кроме, как мне 
кажется, хороших сыров), да и 
люди зарабатывают не столько, 
чтобы превышать лимит в 10 

тысяч евро. Однако дальнейшие 
ограничения, о вероятности ко-
торых «РГ» пишет на 1-й и 2-й 
полосах, я не поддерживаю. 

В начале девяностых, когда 
существовали батальоны чел-
ноков, везущих с Востока тон-
ны продукции для перепрода-
жи, эти меры, возможно, имели 
бы смысл. В наши дни сомнева-
юсь, что таких «предпринима-
телей» много. А впрочем, пусть 
они и есть — чем не малый биз-
нес, которому все обещают по-
могать? Если принципиально 
не хотят законно — это уже дру-
гой вопрос, из юридического 
русла. И потом штучные огра-
ничения — понятие абстрак-
тное. Если максимум можно 
провести 2—3 вещи — это я еще 
понимаю, а если не больше од-
ной? Пока я не вижу в этом за-
конопроекте ничего, кроме же-
лания таможни пополнить бюд-
жет за счет пошлины, а также 
увеличить свободу действий со-
трудников для залезания в чу-
жое белье. Причем в прямом 
смысле этого слова. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Получены снимки «двойника» Солнечной 
системы
www.rg.ru/art/1109906

ИССЛЕДОВАНИЕ Как уровень доходов семьи влияет на 
успеваемость ребенка
www.rg.ru/art/1109446

НАУКА Из-за недостатка воды люди «пьянеют» за рулем
www.rg.ru/art/1109324

ОБЩЕСТВО В магазинах появились первые сотрудники-
роботы 
www.rg.ru/art/1109348

ВИДЕО В Японии поезд установил рекорд скорости — 603 
километра в час 
www.rg.ru/art/1109966
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